
34 года ЦК КПСС 

не решался предать 

это письмо гласности. 

Вопрос — почему? 

Из предсмертного письма Александра Фадеева в ЦК КПСС 
13 мая 1956 года.

Психолог Марина 

Ермолаева знает — 

надо ли бояться старости 

и что наступает быстрее — 

старость психологическая 

или физическая?

Андрей Кириленко 
постарается 
помочь ЦСКА 
выиграть 
Евролигу
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Татьяна Шадрина

ИНТЕРНЕТ может стать насто-
ящим стратегическим ресурсом 
государства. Эта идея уже обсу-
ждается на площадке ООН, рас-
сказал «Российской газете» гла-
ва минкомсвязи Николай Ники-
форов. Планируется усилить и 
защиту детей в Интернете.

Генассамблея ООН должна 
принять решение, которое зало-
жит принципы развития Сети на 
десять лет, отметил в своем вы-
ступлении на Международном 
форуме безопасного Интернета 
помощник президента Игорь 
Щеголев. В ней нужно учесть, 
что необходимо защищать инте-
ресы обычных пользователей. 

Первые шаги уже делаются: 
детей в школах учат интернет-

грамотности. «Правила надо 
знать. То, что случается плохого 
в мире реальном, начинается 
иногда с мира виртуального», — 
подчеркнул Игорь Щеголев. 

И случаи бывают вопиющи-
ми. Например, детей разными 
способами через социальные 
сети просят сфотографировать 
себя в непристойных позах, при-
чем взрослые люди прикидыва-
ются их сверстниками, чтобы до-
биться своей цели. После они на-
чинают шантажировать и запу-
гивать детей, выманивать их на 
встречу, с которых они могут и 
не вернуться. В других странах 
за подобное наказывают тюрем-
ными сроками, в России за такое 
нет уголовного пресле-
дования. Однако ситуа-
ция может измениться.

ПЛАНЫ За непристойную 
переписку с детьми 
в Интернете посадят в тюрьму

Интим 
не предлагать

Ирина Невинная

ЕЖЕГОДНО от рака умирает 
300 тысяч человек, и практиче-
ски каждый такой уход из жизни 
— это тяжелейшее испытание и 
для самого больного человека, и 
для его близких. Медленное, 
очень часто мучительное угаса-
ние — это бедствие, которое мно-
гие не в силах вынести до конца. 
Не случайно увеличивается ко-
личество сообщений о самоу-
бийствах безнадежных больных, 
и последние длинные майские 
каникулы, увы, исключением не 
стали.

Но любой пациент — когда его 
можно вылечить и когда, увы, 
медицина бессильна — имеет 
право на облегчение страданий. 
Каким образом должна быть ор-

ганизована такая помощь и в ка-
ких случаях ее можно получить 
— об этом подробнейшим обра-
зом говорит новый Порядок ока-
зания медицинской паллиатив-
ной помощи взрослому населе-
нию, утвержденный минздра-
вом. Документ зарегистрирован 
минюстом 8 мая и вступит в силу 
после официальной публикации.

«Новый документ крайне ва-
жен, мы его очень ждали, и когда 
вместе со специалистами мин-
здрава работали над его текстом, 
очень старались, чтобы в нем 
были учтены все важные момен-
ты в оказании такого рода помо-
щи», — прокомментировала «РГ» 
президент общественного фонда 
помощи хосписам 
«Вера» Нюта Федермес-
сер.

БОЛЕВАЯ ТОЧКА  Утвержден новый 
порядок паллиативной помощи 
безнадежным больным

Не вылечить, 
но помочь
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Только в «РГ» Из аварийных домов россияне 
смогут переехать в современные многоэтажки

Квартирный 
ответ

Ирина Фурсова

Н
а днях президент Влади-
мир Путин заявил, что 
стратегическое партнер-

ство Российской Федерации и 
Китайской Народной Республи-
ки выходит на новый уровень. В 
этой связи еще большую акту-
альность приобретает проект 
расширения трубопроводной си-
стемы Восточная Сибирь — Тихий 
океан (ВСТО), который реализу-
ет холдинг «Транснефть». О том, 
как движется проект, что он зна-
чит для страны, и о планах на 
перспективу «Российской газе-
те» рассказывает президент ком-
пании «Транснефть» Николай 
Токарев.

Николай Петрович, какие мо-
менты в жизни компании вы бы 
назвали важными для всей стра-
ны?
НИКОЛАЙ ТОКАРЕВ: Конечно, это про-
екты ВСТО-1 и ВСТО-2. Сейчас 
без ВСТО трудно представить 
жизнь страны. С помощью этой 
трубопроводной системы Россия 
имеет возможность диверсифи-
цировать направление экспор-
тной нефти, маневрировать гру-
зопотоками как на запад, так и на 
восток, то есть регулировать этот 
процесс. Вдобавок это премиаль-
ное направление, нефть в ней при-
бавляет в цене 50 долларов за тон-
ну в сравнении с перекачкой по 
Балтийской трубопроводной си-
стеме. Поэтому я считаю, что этот 

проект помог и нефтяной отра-
сли, и экономике страны в целом.  

Какие задачи стоят перед хол-

дингом и его дочерними общест-
вами на ближайшие пять лет?
НИКОЛАЙ ТОКАРЕВ: «Транснефть» — 
государственная компания, и по-
этому наш главный акционер 
принимает решения, как нам 
жить и работать. В феврале прош-
лого года утверждена правитель-
ством Долгосрочная программа 
развития компании до 2020 года. 
Ее реализация уже началась с 
учетом необходимых корректи-
ровок, вызванных макроэконо-
мическими и геополитическими 
событиями. 

В документе два раздела. Ин-
вестиционный — новое строи-
тельство с объемом фи-
нансирования около 
400 миллиардов рублей. 

Елена Домчева

Ж
ители аварийных 
домов получат 
возможность пе-
реехать в дом, ко-
торый они по-

строят сами по собственному ди-
зайну, а одиноких и пожилых 
россиян могут освободить от 
взносов на капитальный ремонт. 

Об этом, а также о других ком-
мунальных проблемах, волную-
щих жильцов, «Российской газе-
те» рассказал Главный государст-
венный жилищный инспектор, 
замминистра строительства и 
ЖКХ Андрей Чибис.

Андрей Владимирович, говорят, 
на днях в правительство должен 

быть внесен законопроект с но-
выми правилами расселения 
аварийного жилья, по которым у 
людей  появится возможность 
построить дом своей мечты на 
месте снесенного. Это правда?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Это действительно 
так. При расселении аварийных 

домов после 2017 года мы смо-
жем предложить жильцам на вы-
бор три варианта переезда в за-
висимости от финансовых воз-
можностей. Первый — малоиму-
щим предоставят жилье по дого-
вору социального найма, когда 
квартира принадлежит государ-

ству. Второй — квартиры по дого-
вору некоммерческого найма с 
ограниченной стоимостью арен-
ды «уйдут» россиянам с более 
высоким достатком. Это будет 
предложено тем, у кого нет иного 
жилья. Никто не останется без 
крыши над головой.

А вот третий вариант подхо-
дит активным хозяевам сноси-
мых метров, им мы предлагаем 
стать соинвесторами своего бу-
дущего жилья. То есть они полу-
чат возможность построить но-
вый дом — может быть, именно 
дом мечты — на этой же 
земле с привычной  ин-
фраструктурой. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Россия теперь может маневрировать экспортными 
потоками нефти

Притяжение трубы

2
Президент России подпи-
сал указ о лауреатах премии 
имени Жукова

4
Серебро станет наиболее 
выгодным сбережением

7
Силы оперативного реаги-
рования ОДКБ подняли 
по тревоге

7
Председатель Мосгорсуда 
рассказала о мошенниках, 
которые выдают себя 
за судей

8
В Эстонии запрещают 
указывать отчество 
в паспортах

10
Дачники Подмосковья 
могут сами посчитать 
новый земельный налог

11
Стивен Хокинг пророчит 
скорый конец света 
из-за развития искусствен-
ного интеллекта

ДАТА

АКЦЕНТЫ

Пока это просто выставка. Но прой-
дет время, и жильцы сами будут 
выбирать, какой дом строить.

На Каннском 
кинофестивале 
поиск победителя поиск победителя 
впервые начнут впервые начнут 
с женщиныс женщины
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Австралийский доллар  40,4410
Азербайджанский манат  48,6843
Армянский драм**  10,6049
Белорусский рубль****  35,2346
Болгарский лев  29,2761
Бразильский реал  16,6342

Венгерский форинт**  18,6556
Вон Республики Корея***  46,4357
Датская крона*  76,7355
Доллар США  50,9140
Евро  57,1102
Индийская рупия**  79,2929

Казахстанский тенге**  27,4070
Канадский доллар  42,1823
Киргизский сом**  87,1367
Китайский юань*  81,9990
Молдавский лей*  28,6839
Новый румынский лей  12,8486

Новый туркменский манат  14,5469
Норвежская крона*  68,0587
Польский злотый  13,9663
СДР  71,5133
Сингапурский доллар  38,1178
Таджикский сомони*  80,9598

Турецкая лира  18,9201
Узбекский сум***  20,1640
Украинская гривна*  24,7757
Фунт стерлингов  79,3036
Чешская крона*  20,8852
Шведская крона*  61,5312

Швейцарский франк  54,9353
Южноафриканский рэнд*  42,0454
Японская иена**  42,4001

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.05.15 

Акцент

 Общий долг по коммуналке  
достигает триллиона рублей. 
Жильцы не доплачивают по 
100 миллиардов рублей в год

ЦИФРА

80 
МИЛЛИОНОВ 
тонн нефти — проектная мощ-
ность для ВСТО-1
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Указ Президента Российской Федерации

О присуждении 
Государственной премии 

Российской Федерации имени 
Маршала Советского Союза 

Г.К.Жукова в 2015 году
Рассмотрев предложения Комиссии по Государственной премии Российской 

Федерации имени Маршала Советского Союза Г.К.Жукова, постановляю:
Присудить Государственную премию Российской Федерации имени Маршала 

Советского Союза Г.К.Жукова в 2015 году и присвоить звание лауреата Государствен-
ной премии Российской Федерации имени Маршала Советского Союза Г.К.Жукова:

в области военной науки

Абдурахманову Антону Викторовичу, председателю совета директоров открытого 
акционерного общества «Бамстройпуть», Богданову Сергею Николаевичу, начальни-
ку управления (информационно-коммуникационных систем) — заместителю началь-
ника Национального центра управления обороной Российской Федерации, Влади-
мирскому Олегу Владиславовичу, начальнику организационно-планового управления 
— заместителю начальника Национального центра управления обороной Российской 
Федерации, Лобузько Вячеславу Владимировичу, исполнительному директору диви-
зиона «Оборонные решения» — заместителю генерального конструктора открытого 
акционерного общества «РТИ», Мизинцеву Михаилу Евгеньевичу, начальнику Нацио-
нального центра управления обороной Российской Федерации, Попову Павлу Анато-
льевичу, заместителю Министра обороны Российской Федерации, Солохову Игорю 
Владимировичу, начальнику управления (по взаимодействию с государственными 
органами и организациями) — заместителю начальника Национального центра 
управления обороной Российской Федерации, Урусову Сергею Юрьевичу, начальнику 
центра управления (стратегическими ядерными силами) Национального центра 
управления обороной Российской Федерации, — за разработку Концепции создания 
многоуровневой системы постоянно действующих центров (пунктов) управления 
обороной Российской Федерации, вносящей значительный вклад в укрепление обо-
роноспособности Российской Федерации;

в области создания вооружения и военной техники

Борисову Юрию Ивановичу, заместителю Министра обороны Российской Феде-
рации, Будниченко Михаилу Анатольевичу, генеральному директору открытого акци-
онерного общества «Производственное объединение «Северное машиностроитель-
ное предприятие», Вернигоре Андрею Петровичу, руководителю Департамента Мини-
стерства обороны Российской Федерации по обеспечению государственного оборон-
ного заказа, Жиличу Владимиру Николаевичу, главному конструктору по специализа-
ции — начальнику отделения электроэнергетики и радиоэлектронных систем откры-
того акционерного общества «Центральное конструкторское бюро морской техники 
«Рубин», Ломову Вячеславу Александровичу, первому заместителю главного кон-
структора открытого акционерного общества «Центральное конструкторское бюро 
морской техники «Рубин», Чиркову Виктору Викторовичу, главнокомандующему 
Военно-Морским Флотом, — за разработку и создание головного атомного подвод-
ного крейсера проекта 955 «Борей», способствующего значительному укреплению 
обороноспособности Российской Федерации;

в области литературы и искусства

Кондаковой Нине Ивановне, заведующей музеем федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения высшего профессионального образова-
ния «Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Пре-
зиденте Российской Федерации», Сорокину Алексею Ивановичу, председателю Коор-
динационного совета Международного союза «Содружество общественных органи-
заций ветеранов (пенсионеров) независимых государств», — за книгу «Великая 
победа над фашизмом. Вклад братских народов союзных республик СССР в завоева-
ние Победы в Великой Отечественной войне 1941 — 1945 гг.», посвященную единству 
и боевому братству представителей союзных республик СССР в годы Великой Отече-
ственной войны.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
8 мая 2015 года № 237

АРМИЯ Президент РФ подписал указ о лауреатах премии имени Жукова. В их числе — создатели Национального центра управления 
обороной России и подводного крейсера проекта «Борей»

Подлодки — на связи с Москвой
Юрий Гаврилов, Сергей Птичкин 

В 
этом году лауреатами Гос-
премии имени Жукова в об-
ласти военной науки стали 

замминистра обороны Павел По-
пов, а также несколько человек 
из руководства Национального 
центра управления обороной 
России. Премии они удостоены 
за разработку Концепции созда-
ния многоуровневой системы 
постоянно действующих центров 
управления обороной страны.  

Главное предназначение На-
ционального центра управления 
обороной страны — обеспечить 
эффективную координацию дея-
тельности более чем полусотни 
федеральных министерств и ве-
домств, задействованных в обес-
печении обороны и безопасности 
государства. Туда вошли центр 
управления стратегическими 
ядерными силами, центр боевого 
управления, центр управления 
повседневной деятельностью Во-
оруженных сил, а также несколь-
ко центров управления по специ-
альным вопросам.

Дежурные смены Националь-
ного центра обороны, имея под 
рукой современные технические 
средства информационного об-
мена и анализа, способны моде-
лировать различные варианты 
развития событий в тех регио-
нах, откуда может исходить угро-
за России. Делается это не на кар-
тах, разрисованных красными и 
синими стрелами, а с помощью 
уникальных компьютерных про-
грамм.

К примеру, в прежнее время 
министру обороны ежедневно го-
товили многостраничную справ-
ку о ситуации в «горячих точках» 
мира. А сейчас к нему в компью-
тер при необходимости «закачи-
вается» информация такого рода. 

Скажем, наблюдается подо-
зрительная концентрация воен-
ной авиации на конкретном аэ-
родроме соседнего государства. 
Там имеются самолеты следую-
щих типов. Они могут нести вот 
такое оружие и долететь до та-
ких-то точек России. Дальше по 

вероятным маршрутам движе-
ния указаны критически важные 
объекты и вероятность их пора-
жения с учетом противодействия 
наших средств Воздушно-косми-
ческой обороны. Далее компью-
тер выдает рекомендации по дей-
ствиям наших войск. 

Новизна подхода состоит в 
том, что сверху донизу, на феде-
ральном, региональном, терри-
ториальном и местном уровнях 
создана «стволовая» структура 

непрерывного мониторинга, опе-
ративного анализа обстановки и 
подготовки предложений руко-
водству по организации выпол-
нения первоочередных меропри-
ятий при возникновении нештат-
ных или кризисных ситуаций. 

Есть в центре и специальный 
пункт управления всеми страте-
гическими ядерными силами, 
входящими в состав РВСН, ВВС И 
ВМФ. В частности, каждая атом-
ная подлодка, несущая стратеги-
ческое ракетно-ядерное оружие, 
находится на постоянной связи с 
Центром, вне зависимости от 
того, где субмарина в данный мо-
мент несет боевое дежурство.

В области создания вооруже-
ний и военной техники Государ-
ственная премия имени Жукова 
присуждена «за разработку и со-
здание головного атомного под-
водного крейсера проекта 955 
«Борей». Отмечается, что осу-
ществление этого проекта спо-
собствовало «значительному 
укреплению обороноспособно-
сти Российской Федерации». По-

мимо группы конструкторов и 
представителей промышленно-
сти высокой награды удостоены 
главком ВМФ Виктор Чирков и 
замминистра обороны Юрий Бо-
рисов.

Головной подводный крейсер 
проекта «Борей» под именем 
«Юрий Долгорукий» был зало-
жен на «Севмашпредприятии» в 
1996 году. Рождался новый ко-
рабль в муках — об этом было пу-
блично сказано при его спуске на 

воду в апреле 2007 года. Более 
чем десятилетний срок строи-
тельства говорил сам за себя. 
Специалистам «Севмаша» и Цен-
трального КБ морской техники 
«Рубин» удалось почти невоз-
можное. В тяжелейших условиях 
они смогли не только спустить на 
воду и подготовить к испытани-
ям весьма сложную ракетную 
субмарину — они создали подвод-
ный крейсер нового поколения. 

Опыт строительства и резуль-
таты испытаний головного кора-
бля позволили начать строитель-
ство серии стратегических ра-
кетных субмарин, которые сами 
стали уже новым поколением по 
отношению к головному «Юрию 
Долгорукому».

«Юрий Долгорукий» в силу 
разных обстоятельств строился и 
проходил испытания 16 лет. Сле-
дующий за ним «Александр Не-
вский» — вдвое меньше. Третий в 
серии — «Владимир Мономах» — 
вывели из стапельного цеха через 
шесть лет после закладки. Всего 
до 2020 года планируется по-

строить и ввести в строй восемь 
аналогичных ракетных крейсе-
ров.

В чем особенности «Бореев»? 
Это стратегические подлодки 

четвертого поколения. Их макси-
мальное водоизмещение — 24 ты-
сячи тонн, длина около 170 ме-
тров, максимальная глубина по-
гружения не менее 450 метров, 
экипаж — в пределах 110 человек, 
более половины из них — офице-
ры.

Впервые за всю историю 
строительства атомных подвод-
ных лодок в нашей стране на 
стратегической ракетной АПЛ 
установлен один реактор, а не 
два, как было прежде. И это не 
копирование американского 
опыта, а свидетельство возрос-
шей надежности наших энергоу-
становок, когда уже не требует-
ся реактор-дублер. Ядерная си-
ловая установка, приводящая в 
движение один гребной винт, по-
зволит лодке развивать ско-
рость в надводном положении до 
15 узлов, а в подводном положе-
нии до 29 узлов.

В шестнадцати шахтах «Боре-
ев» находятся в постоянной бое-
готовности твердотопливные ра-
кеты нового поколения «Була-
ва-30» с ядерными блоками ин-
дивидуального наведения, кото-
рые будут способны поражать 
цели на расстоянии до восьми 
тысяч километров. Ракеты разра-
ботаны в Московском институте 
теплотехники под руководством 
генерального конструктора 
Юрия Соломонова. Кстати ска-
зать, накануне Дня Победы выда-
ющемуся конструктору-ракет-
чику было присвоено звание Ге-
роя Труда.

Для самообороны «Бореи» 
имеют торпедные аппараты и зе-
нитно-ракетные комплексы типа 
«Игла». 

По своим тактико-техниче-
ским характеристикам наши 
стратегические подлодки нового 
поколения не уступают амери-
канским «Огайо». Они займут до-
стойное место в общем ракетно-
ядерном щите России.

Акцент

  «Бореи» — стратегические 
подлодки четвертого поколе-
ния. Несут 16 ракет 
«Булава-30», скорость хода — 
29 узлов
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Дипломатия Владимир Путин и Сергей Лавров провели переговоры с Джоном Керри, 
который приехал в Россию впервые за два года

Диалог просочился
Константин Волков,
Кира Латухина, Сочи

П
резидент России про-
вел переговоры с гос-
с е к р е та р е м  С Ш А 
Джоном Керри в сво-
ей сочинской рези-

денции «Бочаров Ручей». Они 
продолжались четыре часа пять 
минут и в основном были посвя-
щены Украине. После официаль-
ной части Владимир Путин пред-
ложил продолжить беседу за бо-
калом краснодарского вина.

В переговорах в «Бочаровом 
Ручье» также приняли участие 
глава МИД Сергей Лавров, по-
мощник президента РФ Юрий 
Ушаков, американский посол в 
России Джон Теффт, замгоссекре-
таря США по политическим во-
просам Уэнди Шерман.

Встреча шла в полностью за-
крытом от прессы режиме: жур-
налистам разрешили только не-
продолжительную протокольную 
съемку, без слов. Не один час 
пресса тщетно ждала хоть каких-
то известий из зала Совета без-
опасности, в котором совещались 
президент России и госсекретарь 
США.

При этом американская сторо-
на «поспешила» сообщить крат-
кие итоги переговоров еще до их 
окончания. «Мы провели откро-
венные дискуссии с президентом 
Путиным и главой МИД Сергеем 
Лавровым по ключевым вопро-
сам, включая переговоры по Ира-
ну, Сирию и Украину», — сообщил 
в своем «Твиттере» Джон Керри, в 
то время как переговоры были в 
самом разгаре. В микроблоге гос-
секретаря также говорилось о 
том, что важно сохранять откры-
тыми линии связи между Россией 
и США в отношении актуальных 
глобальных вопросов.

Еще с утра пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Пе-
сков говорил журналистам, что в 
Кремле позитивно оценивают ре-
шение Керри приехать в Сочи: это 
будет способствовать диалогу и 
выходу на нормализацию отно-
шений. «Мы неоднократно заяв-
ляли на разных уровнях, и прези-
дент говорил, что Россия никогда 
не была инициатором этого «под-
мораживания» отношений и мы 
всегда открыты к проявлению по-
литической воли на более широ-
кий диалог», — заявил Песков «По-

вестка дня максимально обшир-
ная — сначала двусторонние отно-
шения, а потом уже все «горячие 
точки», — анонсировал пресс-се-
кретарь главы государства, отве-
чая на вопрос, пойдет ли речь про 
Украину, Сирию и Иран.

Переговоры были открытые, 
деловые и достаточно доброжела-
тельные, рассказал по их завер-
шении помощник президента РФ 
Юрий Ушаков. Госсекретарь пере-
дал приветствие от Барака Обамы 
и подчеркнул, что тот был очень 

заинтересован в том, чтобы Пу-
тин принял Керри. Керри выска-
зал искреннюю признательность 
в связи со вкладом СССР в Победу 
во Второй мировой войне. «Много 
и с чувством говорил на эту 
тему», — заметил Ушаков.

Путин и Керри обменялись 
мнениями буквально по всем 
ключевым вопросам современ-
ной повестки дня. Значительное 
место заняло обсуждение украин-
ской темы, сообщил помощник 
президента РФ. С российской сто-

роны были даны оценки причин 
возникновения украинского кри-
зиса. Было отмечено, что Москва 
стремится к полному выполне-
нию Минских договоренностей и 
будет всеми силами способство-
вать этому.

Это же подтвердил и Лавров. 
«Договорились использовать вли-
яние РФ и США, чтобы побуждать 
их к поиску путей выполнения 
всего того, о чем согласились в 
Минске», — заметил глава МИД 
России.

Также Путин и Керри обменя-
лись мнениями по Ближнему Вос-
току, некоторым вопросам разо-
руженческой сферы, затронули 
северокорейскую проблематику. 
Говорили о борьбе с террориз-
мом.

«Президент исходил из нашей 
принципиальной заинтересован-
ности в возвращении двусторон-
них отношений в нормальное ру-

сло», — подчеркнул Ушаков. «Это 
отвечает интересам России, над-
еюсь, интересам США и крайне 
важно с точки зрения обеспече-
ния международной стабильно-
сти и безопасности», — сказал он. 
По словам Сергея Лаврова, Рос-
сия и США понимают необходи-
мость избегать шагов, которые 
могут нанести долгосрочный 
урон отношениям.

«Это, конечно, далеко не про-
рыв, но появление первых при-
знаков понимания того, что две 
великие страны должны вернуть-
ся к нормальному сотрудничест-
ву», — отметил помощник прези-
дента.

Президент предложил попро-
бовать краснодарского вина и 
беседа продолжилась в нефор-
мальной обстановке, поделился 

подробностями Ушаков. Были 
приглашены некоторые пред-
ставители американской деле-
гации.

Вопрос о встрече лидеров Рос-
сии и США не обсуждался, но 
Ушаков заметил, что междуна-
родный график это позволяет, 
упомянув «двадцатку» в Анталии 
и возможное участие президента 
РФ в юбилейной сессии ООН.

*  *  *
Ранее встреча министров ино-

странных дел России и США стала 
первой встречей на российской 
территории глав внешнеполити-
ческих ведомств двух государств 
после начала украинского кризи-
са. 

Сергей Лавров и Джон Керри 
встретились в библиотеке санато-
рия «Родина», давно превратив-
шегося в пятизвездочный отель, 
но сохраняющего внешность ста-
линской поры, с колоннами, леп-
ниной и длинными кипарисовы-
ми аллеями, ведущими к морю. 
Российский министр подъехал к 
месту переговоров на белой «По-
беде», украшенной георгиевски-
ми лентами, причем он сам был за 
рулем. На ней же он прибыл и на 
возложение венков к мемориалу 
сочинцам, погибшим в боях Вели-
кой Отечественной войны.

На переговорах министры об-
судили трудности в нынешних 
российско-американских отно-
шениях, а также иранские ядер-
ные переговоры и кризисы на Ук-
раине, в Сирии и в Йемене. Един-
ственный вопрос, которого они не 
коснулись, — это антироссийские 
санкции, введенные Вашингто-
ном, поскольку это не в компетен-

ции госдепа. Как пояснили в по-
сольстве США в Москве перед 
приездом Керри, «этот визит — 
часть наших продолжающихся 
усилий по поддержанию прямых 
контактов с высокопоставленны-
ми российскими представителя-
ми и разъяснению подходов 
США». Накануне встречи состо-

ялся телефонный разговор Сергея 
Лаврова и Джона Керри, инициа-
тором которого стала американ-
ская сторона. Керри поздравил 
Лаврова с 70-летием Победы, осо-
бо отметив огромный вклад наро-
дов СССР в дело разгрома наци-
стов. Вместе с тем, как отмечает 
МИД России, сейчас российско-
американские отношения «пере-
живают сложный период», выз-
ванный недружественными дей-
ствиями Вашингтона. «Безосно-
вательно возложив на Россию от-
ветственность за кризис на Укра-
ине, который был во многом спро-
воцирован самими США, админи-
страция Барака Обамы в 2014 
году пошла по пути сворачивания 
двусторонних связей, провозгла-

сила курс на «изоляцию» нашей 
страны на международной арене 
и потребовала поддержки своих 
конфронтационных шагов от го-
сударств, традиционно следую-
щих в вашингтонском фарвате-
ре», — заявил российский МИД на-
кануне приезда Керри. Не работа-
ет совместная президентская ко-

миссия, состоящая из 21 группы 
для решения самых различных во-
просов. Москву беспокоит и рас-
ширение инфраструктуры НАТО, 
особенно ее продвижение на вос-
ток. Кроме того, до сих пор нея-
сно, как защитить интересы при-
емных детей из России.

Некоторые закулисные мо-
менты встречи привела замру-
ководителя департамента ин-
формации и печати МИД РФ Ма-
рия Захарова, затронувшая на 
своей странице в Facebook тему 
обмена подарками между деле-
гациями. Так, Сергей Лавров по-
дарил Джону Керри краснодар-
ские помидоры и картошку, на-
ходящуюся, по его словам, в 
дальних родственных связях с 
подаренной ему ранее амери-
канским коллегой, и футболку с 
символикой Победы. Глава Гос-
департамента в свою очередь 
преподнес список цитат россий-
ских СМИ, которые, по его мне-
нию, не отражают реальный по-
тенциал российско-американ-
ских отношений. При этом на со-
общение Захаровой ответили в 
посольстве США, чей пресс-се-
кретарь Уилл Стивенс на своей 
странице в Twitter уточнил, что 
«настоящим подарком Лаврову 
был портфель», снабдив свою 
реплику подтверждающим фото.

Акцент

 Переговоры были открытые, 
деловые и достаточно 
доброжелательные

Лавров прибыл на встречу с Керри за рулем белого автомобиля «Победа».

Акцент

 Керри поздравил Лаврова 
с 70-летием Победы, 
особо отметив огромный 
вклад народов СССР в дело 
разгрома нацистов 

Переговоры Владимира Путина 
с Джоном Керри продолжались 
более четырех часов. 
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Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1117248
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Правительство Кабинет министров озаботился
положением дел в легкой промышленности 

Довела нелегкая
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
провел совещание по 
ситуации в легкой 
промышленности 

страны.
— Договаривались рассмо-

треть ситуацию в одной из отра-
слей. Скажем прямо, не самой 
легкой, хотя она и носит такое 
название. Речь идет о состоянии 
в легкой промышленности, сей-
час поговорим и о трудностях, и 
о перспективах, возможных 
предложениях по развитию от-
расли, — заявил глава правитель-
ства, предваряя дискуссию, ко-
торая, подчеркнул он, будет 
продолжена в более широком 
составе на одном из произ-
водств.

Экономическая ситуация, 
складывающаяся в стране, по-
влияла на объемы производства 
товаров в легкой промышленно-
сти. По данным правительства, за 
первый квартал 2015 года в тек-
стильной промышленности со-
кращение составило 6,4 процен-
та, в швейной — 31,7, в кожевен-
ной — 6,6, в обувной — 19,1 про-
цента к аналогичному периоду 
прошлого года. В то же время с 
помощью антикризисных мер 
удалось стабилизировать произ-
водство тканей.

Причин у такого положения 
дел много, включая устаревшее 
оборудование, зависимость от 
импортного сырья, стоимость 
которого выросла вместе с кур-
совыми изменениями нацио-
нальной валюты, а также силь-
ную конкуренцию на рынке.

Кабинет министров на под-
держку легкой промышленности 
в 2014 году выделил из федераль-
ного бюджета почти 1,7 миллиар-
да рублей. Еще около 1,5 милли-
арда предусмотрено пока что на 
этот год. Предприятиям отрасли 
предоставляются субсидии по 
кредитам на техническое перево-
оружение, закупку сырья и со-
здание новых производств. Сей-
час в правительстве прорабаты-
вают дополнительные меры под-
держки, в том числе распростра-
нение на легкую промышлен-

ность механизма госгарантий и 
поддержка проектов в этой сфере 
из Фонда развития промышлен-
ности.

Мероприятие было еще при-
мечательно тем, что Дмитрий 
Медведев выразил неудовольст-
вие уровнем организации сове-
щания. «Хотел обратить внима-
ние, что совещание подготовлено 
не должным образом. Я не вижу 
здесь ни основных отраслевых 
министров, которые за это отве-
чают, также, кстати, не вижу и 
представителей легкой промыш-
ленности», — сказал Дмитрий 
Медведев.

Кроме того, вчера премьер-
министр обратился с приветст-
вием к участникам Международ-
ной выставки «Связь-Экспо-
комм-2015» и поздравил с ее 
40-летним юбилеем.  «В течение 
четырех десятилетий выставка 
является не только одним из 
главных отраслевых событий, но 
и компетентной площадкой для 
укрепления профессиональных 
контактов, развития конструк-
тивного диалога власти и бизне-
са. В ней традиционно участву-
ют крупные отечественные и за-
рубежные компании. И тот факт, 
что в нынешней непростой эко-
номической ситуации это пред-
ставительство только расширя-
ется, свидетельствует о важно-
сти и актуальности проблем, ко-
торые выносятся на ваше обсу-
ждение в рамках как деловой, 
так и экспозиционной програм-
мы», — говорится в телеграмме. 

Вчера же премьер-министр 
Дмитрий Медведев подписал по-
становление о мерах по сокраще-
нию к 2020 году объема выбро-
сов парниковых газов. Подписан-
ным распоряжением внесены из-
менения в план мероприятий по 
обеспечению до 2020 года сокра-
щения объема выбросов парни-
ковых газов до уровня не более 
75% объема выбросов в 1990 
году. «В план включены меры по 
созданию эффективных механиз-
мов стимулирования инвестици-
онных проектов сокращения вы-
бросов парниковых газов, не тре-
бующих предоставления госу-
дарственных инвестиций», — го-
ворится в сообщении.

Премьер выразил неудовольствие уровнем организации совещания по 
легкой промышленности, которое он собрал во вторник в рамках выпол-
нения плана антикризисных мероприятий.

ИССЛЕДОВАНИЕ Покупателей
дешевых лекарств 
в России стало почти
в четыре раза больше

Дорого 
и сердито

Татьяна Зыкова

ПОДОРОЖАНИЕ лекарств вызвало взрывной рост ин-
тереса россиян к поиску их более дешевых аналогов. С 
начала года доля населения, занятого поисками лекарств 
нижнего ценового сегмента, выросла в 3,5 раза.

Эти и другие замеры Индекса экономического благо-
получия сделал департамент социологии Финансового 
университета при правительстве РФ.

В лидеры по поиску доступных по ценам лекарств по-
пали города с невысоким уровнем доходов населения. 
Возглавляет топ-5 Ижевск (рост в 4,7 раза). За ним следу-
ют Липецк (4,4 раза), Омск (4,3 раза), Воронеж (4,1 
раза), Владивосток (4,0 раза). 

По словам директора департамента социологии, ру-
ководителя исследования Алексея Зубца, на протяжении 
нескольких лет динамика поиска дешевых аналогов мед-
препаратов в России оставалась нулевой. Ситуация по-
менялась осенью 2014 года и до сих пор нарастает. По 

мнению эксперта, 
нужно дифференци-
ровать дотирование 
лекарственного 
обеспечения регио-
нов в зависимости от 
благосостояния жи-
телей и развивать 
добровольное мед-
страхование. 

Исследование 
также показало, что 
с начала года росси-
яне всерьез встрево-
жились недоступно-

стью стационарной медпомощи. Это спровоцировало 
всплеск интереса к платным услугам.  Задумываются все 
больше о платном лечении в стационарах в последние 
месяцы жители Екатеринбурга и Махачкалы (рост на 88 
процентов), Новокузнецка (71 процент), Барнаула (64 
процента), Краснодара (58 процентов). При этом паци-
енты из регионов потянулись в столичные больницы. 

В целом же по экономике, отмечают социологи, нача-
ла восстанавливаться потребительская активность. Пик 
кризиса пришелся на январь 2015 года, но  уже в феврале 
и марте отмечен рост спроса на потребительские креди-
ты. А в апреле число тех,  кто был намерен совершить 
крупные покупки (от 300-400 долларов), выросло на 24 
процента по сравнению с апрелем 2014 года. 

И во второй половине года нас ожидает некоторое 
оживление экономики. «К концу мая увидим улучшение 
спроса на автомобили и недвижимость», — прогнозирует 
Алексей Зубец. По его словам, граждане все это время не 
тратили  не потому,  что нет денег, а из-за отсутствия фи-
нансовой стабильности. И как только стало понятно, что 
худшее позади, двинулись в магазины.

Еще один важный замер. Третий месяц снижается 
объем железнодорожных грузов. В основном упали пере-
возки стройматериалов. Зато в апреле на 1,6 процента 
выросло потребление электроэнергии. И это говорит о 
преодолении спада в промышленном производстве, де-
лают вывод эксперты финуниверситета.

Как изменятся цены на рынке лекарств
www.rg.ru/art/1095355
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Эксперты советуют 
увеличить  долю 
платных медицин-
ских услуг и разви-
вать добровольное 
медстрахование

ВИЗИТ 
Валентина Матвиенко
оценила участие Сербии
в праздновании 
Дня Победы

Общая победа

Виталий Петров, Белград

ВЧЕРА председатель Совета Федерации Валентина Мат-
виенко начала свой официальный двухдневный визит в 
Сербию. Встреча спикера со своей коллегой, главой На-
родной скупщины Майей Гойкович проходила на фоне 
воодушевления сербов по поводу приезда президента То-
мислава Николича в Москву на Парад Победы.

«Мы горды тем, что Сербия приняла участие в празд-
новании Дня Победы над фашизмом во всем мире, и мы 
достойно отметили это знаменательное событие в нашей 
стране», — заверила руководитель сербского парламен-
та, добавив, что Белград высоко ценит участие сербского 
военного подразде-
ления в празднич-
ных мероприятиях в 
Москве. Такая пози-
ция объясняется 
тем, что никто, по 
словам Гойкович, не 
имеет права забы-
вать о величии даты 
70-летия Победы.

Валентина Мат-
виенко в свою оче-
редь высоко оцени-
ла независимые 
внешнеполитиче-
ские взгляды Сербии. Это касается и отказа Белграда 
присоединиться к санкциям против Москвы, и приезда 
сербского президента на Парад Победы. «Народ Сербии 
проявил неимоверное мужество и героизм в борьбе с 
фашизмом, и это наша общая победа», — убеждена пред-
седатель верхней палаты. По ее мнению, не важно, кто 
из лидеров стран приехал или не приехал на празднич-
ные мероприятия в Россию. Существенно то, что рус-
ский народ, как и другие народы мира, отдали дань пав-
шим в борьбе за свободу от фашистской чумы и низко 
поклонились ветеранам. Об этом свидетельствуют как 
сам Парад Победы, так и беспрецедентное по своему 
размаху шествие «Бессмертный полк». Высокий уро-
вень взаимоотношений между Москвой и Белградом 
подтверждается подписанным по итогам переговоров 
Матвиенко и Гойкович соглашением об углублении 
межпарламентского сотрудничества. Стороны догово-
рились содействовать развитию политических, эконо-
мических, научных, культурных и гуманитарных свя-
зей между Россией и Сербией. Особое внимание уделя-
ется развитию договорно-правовой базы, в том числе 
выполнению внутригосударственных процедур по ме-
ждународным договорам, заключенным между РФ и 
Сербией. 

Народ Сербии проя-
вил неимоверное 
мужество и героизм 
в борьбе с фашиз-
мом, и это наша 
общая победа

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин
поручил «оборонке»
превзойти мировые аналоги

Защититься 
своим оружием

Кира Латухина, Сочи

СОХРАНИТЬ темп модерниза-
ции Вооруженных сил, повысить 
уровень самостоятельности 
предприятий и независимости 
от поставщиков потребовал на 
совещании по военному строи-
тельству и оборонно-промыш-
ленному комплексу Владимир 
Путин. Импортозамещение — 
одна из главных задач ОПК, счи-
тает он. Причем компоненты 
должны быть лучше мировых 
аналогов — как это было на зим-
ней Олимпиаде.

В Сочи президент начал се-
рию совещаний, которые про-
длятся всю неделю. Это уже пя-
тая сессия, в ходе которой Вер-
ховный главнокомандующий об-
суждает с руководством минобо-
роны и ОПК вопросы развития 
Вооруженных сил и соответству-
ющих отраслей производства.

Прежде чем перейти к повест-
ке, Путин поблагодарил мини-
стра обороны и всех, кто готовил 
Парад Победы и принимал в нем 
участие.

«В течение двух лет в схожем 
формате мы обсуждали приори-
теты военного строительства и 
ход реализации гособоронзака-
за», — отметил глава государства. 
«Все мы чувствуем, что эти наши 
встречи, совещания проходят не 
зря, — сказал он. — Они дают воз-
можность подвести итог того, 
что сделано за предыдущие пол-
года, наметить задачи на бли-
жайшие шесть месяцев».

«Важная задача — это плано-
мерная реализация программы 
импортозамещения, в том числе 
и с украинскими предприятия-
ми, и из некоторых стран НАТО, 
и Евросоюза — с теми, кто по ка-
ким-то соображениям, главным 
образом, политического харак-
тера, по своей инициативе свора-
чивает свою работу в этой отра-
сли себе во вред», — заявил прези-
дент. «Мы повысим уровень сво-
их собственных предприятий, их 
независимость от поставщиков», 
— уверен он. Понятно, что потре-
буется и финансирование, и вре-
мя. Но все вопросы, связанные с 
выделением необходимых ресур-
сов, решены. «Нужно только де-
лать все своевременно, ничего не 
затягивать, в том числе и для 
того, чтобы уложиться в те стои-
мостные параметры, которые 
были согласованы», — поручил 
глава государства.

Необходимо обеспечить вы-
сокое качество новой продук-
ции, в том числе в рамках импор-
тозамещения, поставил задачу 
Путин. «У нас есть уникальные 
возможности и уникальный слу-
чай, который заключается в том, 
что, переходя к этой программе 
импортозамещения, мы можем 
все строить на абсолютно новой 
самой современной технологи-
ческой технический и научной 
базе», — сказал он. «Это как 
здесь, в Сочи, когда мы готови-
лись к Олимпиаде, брали самое-
самое лучшее», — сравнил прези-
дент. По мнению международ-
ных экспертов, по некоторым 

компонентам удалось превзойти 
мировые аналоги.

«У нас тем более то же самое 
нужно и можно сделать в «обо-
ронке». Они должны быть не на 
уровне, эти компоненты, а луч-
ше, чем на уровне», — подчер-
кнул Путин.

В прошлом году была прове-
дена оптимизация состава и 
структуры армии, а также си-
стем вооружения — по несколь-
ким направлениям. «И по каждо-
му есть результаты», — оценил 
Верховный главнокомандую-
щий. Формирование на базе Се-
верного флота Объединенного 
стратегического командования 
повысило уровень безопасности 
в Арктике, способствовало мо-
дернизации военной инфра-
структуры в этом важнейшем 
для России регионе. Благодаря 
созданию новых унифицирован-
ных образцов вооружения, воен-
ной и специальной техники на 
треть сократится их типаж. Зна-
чит, дешевле будет и осущест-
вление всей программы перево-
оружения.

«Практически полностью вы-
полняются задания гособорон-
заказа», — оценил глава государ-
ства. Единый день приемки воен-
ной продукции в очередной раз 
подтвердил, что работа прини-
мает более ритмичный характер, 
без авралов со сдачей техники в 
конце года. За четыре месяца 
этого года поставлено более тре-
ти из запланированных самоле-
тов, вертолетов, беспилотных 
летательных аппаратов и зенит-
но-ракетных комплексов. Актив-
но обновляются бронетанковые 
вооружения и артиллерийские 
системы. В войска поступают 
современные ракетные ком-
плексы стратегического назна-
чения, надводные корабли и под-
водные лодки.

К концу года предстоит выйти 
на установленные параметры по 
современным образцам воору-
жения и военной техники. В су-
хопутных войсках и ВВС их доля 
должна составить соответствен-
но 32 и 33 процента, в ВДВ — 40 
процентов, в ВМФ и ВКО — более 
половины.

Выполнение этих поручений 
профильными ведомствами и 
организациями ОПК привело к 
наращиванию темпов вооруже-
ния армии и флота. «Приоритет-
ная задача — сохранить эти тем-
пы, оперативно решать вопросы 
совместного ведения, четко вы-
держивать утвержденные графи-
ки и сроки поставок», — подчер-
кнул Путин. Также нужно дер-
жать на постоянном контроле 
вопросы, связанные с обеспече-
нием необходимой инфраструк-
турой для новой и модернизиру-
емой техники и вооружений, 
подготовкой и переобучением 
личного состава.

В США назвали 
пять мощнейших 
боевых машин РФ
www.rg.ru/art/1115788

Важная задача — 
это планомерная 
реализация 
программы импор-
тозамещения

Мы повысим 
уровень своих 
собственных 
предприятий, 
их независимость 
от поставщиков

КСТАТИ
Президент России Владимир Путин поручил правительству РФ прора-
ботать вопрос об ответственности региональных и местных властей 
за сохранность и благоустройство воинских захоронений. Такое поруче-
ние глава государства дал по итогам встречи с членами Координацион-
ного совета Общероссийского общественного движения по увековечению 
памяти погибших при защите Отечества «Поисковое движение Рос-
сии», состоявшейся 6 апреля. Также кабмин должен будет подготовить 
предложения по нормативно-правовому регулированию вопросов, свя-
занных с определением исторической ценности, восстановлением и пе-
редачей в музеи отдельных видов вооружения и военной техники, обна-
руженных во время поисковых работ. Глава государства поручил прора-
ботать поправки, предусматривающие расширение полномочий феде-
ральных органов исполнительной власти в сфере увековечения памяти 
погибших при защите Отечества. Министерству природных ресурсов 
и экологии РФ совместно с общественным движением поисковиков нуж-
но будет разработать порядок проведения поисковых работ на землях 
лесного фонда. Минобрнауки поручено подготовить предложения о со-
вершенствовании патриотической подготовки студентов, обучаю-
щихся по педагогическим специальностям и направлениям подготовки 
в организациях, реализующих основные профессиональные образова-
тельные программы.

В Кремле считают, что претензии на авторство акции «Бессмертный полк», не-

корректны. «Никакой роли это не играет», — заявил журналистам пресс-секре-

тарь президента Дмитрий Песков, отметив, что желающих присвоить себе 

истинное авторство очень много.

В Кремле считают заявление украинского лидера Петра Порошенко, что Киев 

«освободит» донецкий аэропорт, нарушением Минских договоренностей. «Мы 

неоднократно говорили о том, что украинская сторона не выполняет положе-

ния Минских соглашений», — подчеркнул Песков.

МЕЖДУ ТЕМ
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РЕСУРСЫ Дешевым товаром
нефть не будет
уже никогда

Опять 75?

Тарас Фомченков

В ближайшие 10 лет стоимость барреля нефти может 
подскочить до 75 долларов. В то же время цифру «100» 
мы не увидим в течение гораздо более длительного пери-
ода. «РГ» разбиралась в том, на чем основаны такие про-
гнозы.

Пока, кстати говоря, нефть падает в цене. Вчера 
утром, например, контракты с отправкой в июне на сорт 
Brent снизились до 64,8 доллара за мерную бочку. Сорт 
WTI подешевел до 59 долларов 20 центов.

Причина простая — затоваривание рынка. По оценкам 
экспертов, остались непроданными около 80 миллионов 
баррелей «черного золота» из Нигерии и Анголы. Кроме 
этого существуют дополнительные запасы нефти в Ат-
лантическом бассейне. Есть грузы из Северного моря, а 
также небольшое количество добываемой нефти из Ли-
вии.

Тем не менее есть надежда на то, что цена нефти к 
2025 году достигнет отметки в 75—76 долларов, сообщи-
ли в The Wall Street Journal со ссылкой на доклад Органи-
зации стран — экспортеров нефти (ОПЕК). Впрочем, в са-
мом картеле эту информацию не подтверждают.

Однако опубликованные цифры уже вызвали широ-
кое обсуждение в прессе, так как это самый оптимистич-
ный вариант развития событий. Он становится возмож-
ным, если основные страны-экспортеры, входящие в 
картель, смогут вернуться к жесткой системе квот на до-
бычу нефти. Эта мера ранее была фактически отменена.

Если же американские компании, разрабатывающие 
сланцевые месторождения, смогут справиться с низкой 
стоимостью на сырье и будут продолжать добычу, то все 
может быть гораздо хуже, считают аналитики, которые 
подготовили проект стратегического доклада, выдержки 
из которого приводит The Wall Street Journal.

Вторым факто-
ром, который может 
нивелировать все по-
зитивные ожидания 
на ближайшую пер-
спективу, может 
стать Иран. Если с 
этой страны снимут 
санкции, то на миро-
вой рынок хлынут 
довольно большие 
объемы. Сегодня, эта 
страна не отправляет 
на экспорт из-за сан-
кций около 60 про-
центов добываемого «черного золота». И в результате 
цена может опуститься вплоть до 40 долларов за мерную 
бочку и даже ниже. И точно так же — в пределах ближай-
ших десяти лет.

Какой из вариантов развития событий более реали-
стичен, «РГ» решила выяснить у экспертов.

Прежде всего стоит обратить внимание на тот факт, 
что сегодня цена нефти определяется не только экономи-
ческими, но и геополитическими факторами, считает ге-
неральный директор Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Константин Симонов. Причем в по-
следнее время стала преобладать именно геополитика, а 
изменения в этой области очень сложно прогнозировать.

«Именно поэтому сегодня сценарии развития собы-
тий в десятилетнем горизонте читать смешно. Кроме 
этого в коридор от 40 до 100 долларов можно заложить 
какие угодно риски — такие «широкие» прогнозы можно 
делать, абсолютно не задумываясь о причинах, влияю-
щих на рынок», — считает он. 

В то же время, подчеркивает эксперт, можно сказать, 
что нефть уже никогда не будет сверхдешевым товаром. 
«Низкая цена снижает возможность для инвестирования 
в новые месторождения, в новые технологии добычи. Это 
очень хорошо заметно на примере разработки сланцевых 
месторождений в Новом Свете. Однако дело ими не огра-
ничивается, под вопросом остается рентабельность и 
шельфовых проектов», — заметил он.

«Если же нефть становится слишком дорогой, то это 
стимулирует развитие альтернативных источников 
энергии, возобновляемой энергетики. Поэтому, мое лич-
ное мнение, что по цене надо брать ориентир в районе от 
75 до 100 долларов за баррель. Но при этом надо пони-
мать и какой будет реальная стоимость доллара, так как 
доллар сейчас и 10 лет назад имел разную цену», — напо-
минает Константин Симонов.

А 40 долларов за баррель возможны в том случае, если 
США по-прежнему будут исходить из приоритетности 
экономического влияния на Россию, резюмирует Конс-
тантин Симонов. «В этом случае они наступают на горло 
своим сланцевым проектам, но одновременно «глушат» 
и нашу добычу», — прогнозирует он. 

Из-за того, что на 
нефтяные цены все 
больше влияет гео-
политика, прогнози-
ровать их измене-
ние все сложнее

Не вылечить, но помочь
Вот только некоторые 
важнейшие моменты. 
Особую помощь в уходе 

и облегчении состояния, согла-
сно новой версии порядка, смо-
гут получить не только онкоболь-
ные, но и другие тяжелые пациен-
ты, которым поставлен безнадеж-
ный диагноз. Все категории таких 
больных указаны в документе.

Есть несколько вариантов 
паллиативной помощи: ее можно 
получить в стационаре, это мо-
жет быть хоспис или специальное 
паллиативное отделение в боль-
нице. Но также в регионах долж-
ны быть организованы сестрин-
ские отделения по уходу, а также 
выездная служба помощи на 
дому. 

Кто будет оказывать такого 
рода помощь, тоже прописано в 
порядке. В штате предусмотрены 
не только врачи — специалисты по 
паллиативной медицине, но так-
же средний и младший медицин-
ский персонал. Именно он дол-
жен составлять костяк такой 
службы. Но для этого специали-
стов надо особым образом гото-
вить .

«Крайне важное нововведение 
— это организация выездной 
службы, — уточняет Нюта Федер-
мессер. — Ведь очень многие боль-

ные хотят провести последние 
дни в семье, рядом с родными и 
близкими. Организация выезд-
ных бригад решит эту проблему. 
Тем более что согласно новому 
порядку, функция обезболивания 
закрепляется за всеми звеньями 
паллиативной службы, включая и 
выездные бригады тоже». При 
этом подразумевается, что, ока-
зывая помощь на дому, специали-
сты смогут подсказать и родным, 
как лучше ухаживать за больным. 
Психологическая поддержка — 
обязательна.

В то же время, и это тоже край-
не важно, если пациенту потребу-
ется госпитализация, согласно 
новому порядку ему должны пре-
доставить возможность бесплат-
ной доставки в стационар и 
обратно домой.

Очень важно, подчеркивает 
эксперт, чтобы в регионах разви-
вались все направления, а не 
только стационары. Есть между-
народные стандарты по количе-
ству паллиативных коек в расче-
те на численность населения — 
это 100 паллиативных коек на 1 
миллион населения. Таких коек у 
нас сегодня крайне мало. Но важ-
но, чтобы в погоне за выполнени-
ем норматива, руководители 
здравоохранения в регионах «не 

забыли» и об остальных направ-
лениях — принцип, который зало-
жен в новый порядок состоит в 
доступности паллиативной помо-
щи вне зависимости от того, где 
живет пациент — в большом горо-
де или маленьком далеком селе.

На первых порах ошибки, на-
верно, неизбежны. В одной из об-
ластей, например, под паллиа-
тивный стационар была отдана 
большая городская больница — 
140 коек, практически все «поло-
женное» по нормам количество, 
рассказала эксперт. Но, понятно, 
что доехать до областного города 
больные из отдаленных районов 
не могут, да и не хотят в большин-
стве. В результате больница при-
нимает пациентов не по профи-
лю, а те, кому паллиативная по-
мощь так нужна, умирают в оди-
ночестве.

«Мы должны понимать: пал-
лиативная и геронтологическая 
помощь — это то, в чем каждый из 
нас будет когда-нибудь нуждать-
ся, — сказала Нюта Федермессер. 
— Мимо старости и болезней не 
проходит никто. Как организуем 
эту службу сегодня, так и будем 
стареть и умирать, и очень бы хо-
телось, чтобы это направление 
было таким, чтобы стареть было 
не страшно».

1

Есть международные стандарты по количеству паллиативных коек — 
это 100 коек на 1 миллион населения. 

Прогноз Серебро к концу года станет более надежным и выгодным 
сбережением, чем золото и иностранная валюта

Что доллару не ровня

Александра Воздвиженская 

З
а последний год серебро 
ста ло пользоваться 
меньшим спросом сре-
ди населения: в России 
объем таких сделок 

упал в полтора раза. Но это не по-
вод от него отказываться, счита-
ют в одном из старейших финан-
совых конгломератов мира JP 
Morgan. За три года он скопил в 
резервных хранилищах рекор-
дный объем этого металла. Чем 
он так привлек инвесторов, если 
тройская унция золота дороже 
серебряной более чем в 70 раз?

Причина тому — финансовое 
чутье аналитиков, которые уве-
рены, что новый серьезный ви-
ток мирового кризиса к концу 
года неминуем. При этом назвать 
конкретный повод для волнений 
они не берутся, ссылаясь на 
слишком большое количество 
факторов — от геополитики до 
возможного кризиса коммерче-
ской недвижимости.

Еще в 2010-м стратеги рынка 
драгметаллов предсказывали, 
что к 2015 году золотая унция по-
дорожает до 8—9 тысяч долларов 
(сегодня за нее дают менее 1200 
долларов), а серебряная унция — 

до 700 долларов (сегодня — не бо-
лее 17). Тогда эксперты уверяли, 
что «золото бедняков» недооце-
нивают, но за пять лет и желтый 
металл, и серебро остаются на 
прежних позициях.

Они дорожали в 2010—2013 
годах, и разница в росте была су-
щественная: серебро подскочило 
на 170 процентов за первые пол-
тора года, золото — на 61 процент. 
Чего же ждать от инвестиций в 
обезличенные металлические 
счета, если «час икс» придет?

На любые катаклизмы в мире 
серебро среагирует резче, поя-
сняет доцент кафедры фондовых 
рынков и финансового инжини-
ринга РАНХиГС при президенте 

РФ Сергей Хестанов. Именно по-
этому серебро так любят спеку-
лянты. Причем оба драгметалла 
ведут себя примерно одинаково 
и главная причина взлетов цен 
связана с тем, что инвесторы, за-
видев политику дешевого долла-
ра, стремились вложиться в бо-
лее надежный инструмент.

Сегодня ситуация разверну-
лась по-иному, поэтому инвесто-
ры уходят из золота, а значит, 
верный шаг — последовать их 
примеру, но не перебарщивать: 
2015 год, по прогнозам Междуна-
родного валютного фонда, об-
ещает изменения практически во 
всех сферах мировой экономики.

Но не каждый месяц или год 

оборачивается доходностью, так 
как над рынком драгметаллов дов-
леют ослабление или укрепление 
доллара и цены на энергоносите-
ли, в том числе нефть. В то же вре-
мя май на протяжении последних 
45 лет — второй самый удачный по 
доходности месяц для инвестиро-
вания в драгметалл, так как более 
чем 25 раз за это время он прино-
сило доход. Последний раз это 
было перед угрозой банкротства 
Греции в 2010 году. Этот фактор 
поднял стоимость тройской ун-
ции золота почти на 11 процентов. 
Еще более доходным был только 
май 1973 года, когда США оконча-
тельно отказались от «золотого 
стандарта», а мир столкнулся с 
первым энергетическим кризи-
сом. Следом за желтым металлом 
тянулось вверх и серебро.

Если взять, к примеру, цены на 
металлы в рублях или индийских 
рупиях, то станет ясно, что как 
только ослабевает доллар, в этих 
национальных валютах инвесто-
ры выигрывают, поясняет предсе-
датель Союза золотопромышлен-
ников России Сергей Кашуба. По-
этому далеко не всегда цены в дол-
ларах показательны, к тому же на 
рынке практически не остается 
факторов, которые бы непосред-

ственно двигали стоимость трой-
ской унции вверх или вниз. И все 
из-за того, что спрос и предложе-
ние окончательно перестали рабо-
тать рычагами давления на рынок, 
подчеркивает собеседник «РГ». 

Греческий фактор, который 
сработал пять лет назад, может по-
вернуть ситуацию под другим 
углом. Если страна все-таки вый-
дет из Евросоюза, это ослабит 
евро и даст доллару фору на укре-
пление, а значит, ослабит золото и 
серебро. Да и энергетического 
кризиса, по сути, нет — есть переиз-
быток предложения сырья на рын-
ке. «Но что плохо для производите-
лей, то хорошо для потребителей: 
может ускориться промышлен-
ный рост, в том числе в Китае, — по-
ясняет Сергей Кашуба. — Чтобы от-
кликнулся и желтый металл, за 
промпроизводством вверх долж-
ны пойти зарплаты и потребление. 
Тогда через полгода на себе это 
ощутит и ювелирная промышлен-
ность, и промышленный металл — 
серебро». Эксперты по сырьевым 
рынкам из Capital Economics пред-
сказывают существенный рост 
стоимости белого металла к концу 
года — на 40 процентов.

Отсюда первый вывод — зави-
симость золота с течением вре-
мени меняется вместе с мировой 
экономикой и старые драйверы 
роста уже не срабатывают, из-за 
чего очень трудно строить про-
гнозы. Второй вывод — как только 
золото начнет резко прибавлять 
в цене, обратить внимание стоит 
все-таки на серебро, которое сре-
агирует еще быстрее и даст втрое 
больший доход. 

Доход в этом году могут принести не только обезличенные металлические счета в банках и ювелирные украшения, но и столовое серебро: этому металлу пророчат рост на 40 процентов.

Акцент

 Когда золото начинает
дорожать, стоимость унции 
серебра увеличивается втрое 
быстрее, поэтому этот металл 
— самый доходный

В чем хранить и куда 
вкладывать сбережения
www.rg.ru/art/1025253И
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МЕЖДУ ТЕМ
Монархии Персидского залива продолжают улучшать про-
гноз по мировому спросу на нефть в 2015 году. По подсче-
там ОПЕК, этот показатель составит 92,5 миллиона 
баррелей ежесуточно, что на 1,18 миллиона баррелей выше, 
чем в 2014 году. Это означает постепенное повышение 
стоимости бочки сырья.
В своем майском докладе организация упомянула Россию, 
которая, как ожидает картель, сократит добычу на 30 
тысяч баррелей в сутки — до 10,54 миллиона. Пока такой 
прогноз не совпадает с ожиданиями Минэнерго России, ко-
торое настроено оптимистичней. В середине марта глава 
ведомства Александр Новак подчеркнул, что нефтяники 
не будут снижать добычу и она сохранится на уровне 525—
527 миллионов тонн в год.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Прикамская гипсовая компания» уведомляет о начале 
общественных обсуждений (проводимых в форме слушаний) 
проектной документации по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Разработка месторождения строительного 
гипса «Разепинский». Место расположения объекта: Кунгурс-
кий район, в 500 м северо-западнее д. Разепино, в 1 км юго-за-
паднее п. Ергач. 

Заказчик: ООО «Прикамская гипсовая компания», 614033, 
г. Пермь, ул. Васильева1.

Проектная организация: ИП Е.А. Деткин, г. Чернушка, ул. Ле-
нина 73.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться в Управлении 
имущественных, земельных отношений и градостроительства 
Кунгурского муниципального района в период с 13.05.2015 по 
11.06.2015 включительно по адресу: Пермский край, г. Кунгур, 
ул. Ленина, 95, каб. 302 (3 этаж), время приема с 8.00 до 17.00, 
телефон для справок 8 834(271)32726.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации по объекту «Разработка месторождения строительного 
гипса «Разепинский» состоятся 15 июня 2015 г. в 14.00 часов по 
адресу: Пермский край, г. Кунгур, ул. Советская, 22, в зале засе-
даний администрации Кунгурского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Поддержка ветеранов 
Великой Отечественной

Прошли военные парады, от-
гремели залпы артиллерийских 
салютов, посвященных 70-ле-
тию Великой Победы. Но и по-
сле праздников государство и 
общество не имеют права забы-
вать о подвиге советских солдат 
и тружеников тыла и обязаны 
оказывать особую поддержку 
ветеранам Великой Отечествен-
ной войны. Забота о ветеранах 
является одним из главных при-
оритетов нашей социальной по-
литики.

Инвалидам и отдельным ка-
тегориям участников войны 
предоставляется право на од-
новременное получение двух 
пенсий. При этом с 1 февраля 
2015 года страховая пенсия 
была увеличена на 11,4%, а с 1 
апреля на 10,3% вырос размер 
пенсий по государственному 
пенсионному обеспечению. Бо-
лее того, на 5,5% были проин-
дексированы ежемесячные де-
нежные выплаты ветеранам. 
Сейчас размер этих выплат ин-
валидам войны составляет по-
чти 4,5 тысячи рублей, а участ-
никам ВОВ почти 3,5 тысячи. 
Также предусмотрена дополни-
тельная индексация социаль-
ных выплат с учетом уровня ин-
фляции по итогам 2015 года.

Таким образом, сегодня уро-
вень материального обеспече-
ния с учетом всех выплат достиг 
для ветеранов и участников Ве-
ликой Отечественной 35 тысяч 
рублей, для инвалидов войны — 
47 тысяч.

Кроме того, в соответствии с 
Указом президента произведе-
ны единовременные денежные 
выплаты в связи с 70-летием По-
беды. Инвалиды и участники 
войны, жители блокадного Ле-
нинграда, бывшие несовершен-
нолетние узники фашизма, вдо-
вы и вдовцы умерших инвали-
дов и участников ВОВ и военно-
служащих, погибших в период 
войн с Финляндией и Японией, 
получили по 7 тысяч рублей. 
Труженики тыла, бывшие со-
вершеннолетние узники на-
цистских концлагерей, тюрем и 
гетто — по 3 тысячи. Из феде-
рального бюджета на это было 
выделено 12,6 млрд рублей.

Ветеранам Великой Отечест-
венной войны предоставляется 
50-процентная скидка на оплату 
коммунальных услуг. А медицин-
ские услуги для них являются 
полностью бесплатными: и оказа-
ние помощи в обычных поликли-
никах, и обеспечение протезно-
ортопедическими изделиями, и 
проведение сложных операций.

Важнейшей программой под-
держки ветеранов является их 
обеспечение жильем. В 2008 — 
2014 годах из федерального 
бюджета в регионы на эти цели 
было направлено 295,3 млрд ру-
блей. В результате улучшили 
свои жилищные условия более 
281 тысячи человек. Только в 
этом году почти 4 тысячи.

Но, к сожалению, около 13 ты-
сяч из вставших на учет пока не 
получили полагающееся им жи-
лье. Разумеется, мы должны сде-
лать все, чтобы им были предо-
ставлены новые дома и квартиры. 
Планируется, что более 10 тысяч 
граждан будут обеспечены жи-
льем до конца текущего года, 
оставшиеся — в 2016 году. В феде-
ральном бюджете на это предус-
мотрено около 12,5 млрд рублей.

Также проводится текущий и 
капитальный ремонт жилья вете-
ранов в зависимости от состоя-
ния их домов. Важно, чтобы эта 
работа продолжалась, поскольку 
со временем дома ветшают, ме-
бель, сантехника, система отопле-
ния изнашиваются, а пожилым 
людям тяжело самостоятельно за-
ниматься ремонтными работами.

Сегодня ждут ремонта своих 
квартир более 50 тысяч ветера-
нов Великой Отечественной 
войны. В связи с этим председа-
тель правительства и партии 
«Единая Россия» Дмитрий Мед-
ведев обратился к губернато-
рам с требованием принять все 
меры, чтобы ветераны как мож-
но быстрее получили соответст-
вующую поддержку.

Сейчас на повестке дня стоит 
переход к предоставлению со-
циальной помощи по нуждаемо-
сти. Но в случае с ветеранами 
речь идет не просто об оказании 
им материальной помощи, а о 
признании их заслуг. Поэтому 
для них все льготы сохранятся, а 
выплаты как индексировались, 
так и будут индексироваться не-
зависимо от имущественного 
положения.

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все материалы автора 
www.rg.ru/sujet/5033
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Интим 
не предлагать

Глава думского Комитета по вопросам семьи, 
женщин и детей Елена Мизулина готова в этом 
году внести в нижнюю палату законопроект, 

который позволит ввести уголовное наказание за обще-
ние в Интернете взрослых с несовершеннолетними для 
совершения развратных действий. В Уголовном кодексе 
есть статья, которая предусматривает уголовное наказа-
ние просто за развратные действия. «Однако в ней не 
предусмотрена уголовная ответственность за переписку 
в Интернете взрослых, в том числе под видом детей, с не-
совершеннолетними, в которой имеются признаки раз-
вратных действий. В частности, просьба прислать обна-
женные фотографии и другие непристойные предложе-
ния», — отметила она.

По статистике, среди запрещенного контента детская 
порнография является самой востребованной в Интер-
нете. Поисковики способны ее выявлять и блокировать, 
уверена Мизулина. «Поисковики — коммерческий про-
ект, но для детей это еще и окно в мир. Столкновение биз-
нес-интересов и безопасности ребенка — налицо, и здесь 
нужно найти компромисс», — считает она. 

Также надо наказывать за просмотр сцен реального 
насилия как за соучастие в преступлении, предлагают 
представители православной церкви. Десятки миллио-

нов людей хотят по-
смотреть, как совер-
шается преступле-
ние. Безусловно, лю-
бой наблюдающий 
будет являться соу-
частником, если он 
не пытается это пре-
кратить, полагают 
они. «Виртуальный 
человек здесь срод-
ни со смешным чело-
веком Достоевского, 
который думал, что 
если он совершит 

плохой поступок на Луне, то на Земле останется чист. Так 
и здесь виртуальный человек Сеть считает Луной», — го-
ворит председатель Синодального информационного от-
дела Московского патриархата Владимир Легойда.

Также могут быть внесены изменения в Закон «О пер-
сональных данных», чтобы считать таковыми и геопози-
цию человека, добавил Игорь Щеголев. То есть поискови-
кам запретят использовать в своих коммерческих инте-
ресах подобные данные. Тем более что информация о ме-
стоположении пользователя может быть использована и 
террористами. И здесь возникает вопрос о цифровом су-
веренитете страны. «Через бортовые компьютеры авто-
мобилей удаленно можно заблокировать тормозную си-
стему машины. При этом вскрыть компьютер машины 
невозможно в техцентре в России, а только в сервисе 
страны разработчика», — отметила эксперт в сфере Ин-
тернета Наталья Касперская.

РЕКЛАМА ВОЗВРАЩАЕТСЯ

Ограничения на рекламу пива и сигарет могут быть сняты. Мин-

комсвязь и Федеральная антимонопольная служба (ФАС) нашли 

компромисс в этом вопросе, рассказал замглавы министерства 

Алексей Волин.

«Рассматриваем сейчас предложения медиаиндустрии, направ-

ленные на либерализацию рекламного рынка, — сказал он. — Мин-

комсвязи поддержало различные шаги, включая меры по возвра-

щению рекламы табака и алкоголя, рецептурных лекарств, пере-

нос ответственности за рекламу биологически активных добавок 

с редакции на рекламодателя. У нас была поддержка предложе-

ний прерывать на рекламу детские передачи. Поддержали также и 

предложения отрасли не учитывать в рекламном времени на реги-

ональных каналах бегущую строку». В сегодняшних условиях бе-

гущая строка для мелкого бизнеса — возможность рассказать о 

своих услугах, пояснил Волин. «Мы вроде бы нашли компромис-

сное решение с коллегами из ФАС. Может, удастся пойти по пути 

временного снятия ограничений на рекламу, — сказал он. — Мы ис-

ходим из того, что это надо делать по 2018 год включительно».

Кроме того, по словам Алексея Волина, в России не будет налога 

на Интернет: сторонников такого шага оказалось немного. К тому 

же он может нанести ущерб отрасли телекоммуникаций и рынку 

легального контента, заключили представители рабочей группы 

Экспертного совета при правительстве по связи и информацион-

ным технологиям.

Опрос «РГ»: Надо ли вводить налог на Интернет
www.rg.ru/art/1087180
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За просмотр реаль-
ных сцен насилия 
в Интернете предла-
гают наказывать 
как за соучастие 
в преступлении

Притяжение трубы

Второй — модернизация 
и капитальный ремонт 
уже существующих 

объектов (1,2 триллиона рублей). 
По программе строительства 
предстоит расширение объектов 
магистрального нефтепровода 
ВСТО до проектных мощностей: 
80 миллионов тонн для ВСТО-1 и 
50 миллионов тонн для ВСТО-2. 
Собственно, изначально было за-
планировано достичь таких по-
казателей к 2030 году, но прави-
тельство приняло решение уско-
рить нашу инвестиционную про-
грамму на 10 лет. 

Кроме того, продолжается 
строительство нефтепроводов в 
Восточной Сибири (Куюмба—
Тайшет) и на Севере (Заполярье—
Пурпе). Они вступят в строй в 
следующем году. А также строи-
тельство новых нефтепродукто-
проводов в направлении Балтий-
ского и Черного морей.

Возникают ли в этой работе ка-
кие-либо трудности? В частно-
сти, задержка расширения ки-
тайской части ВСТО осложняет 
ситуацию? 
НИКОЛАЙ ТОКАРЕВ: Проблемы при 
больших стройках адекватны их 
параметрам. Однако все техниче-
ские и организационные «за-
гвоздки» решаемы. В последнее 
время добавился санкционный 
аспект. Но поскольку компания 
привыкла планировать работу 
без больших люфтов, которые 
позволяют появиться неопреде-
ленности, то возможные пробле-
мы видны заранее и есть время 
подобрать оптимальное решение 
по вопросам закупок материаль-
но-технических ресурсов.

В отличие от других компа-
ний, списывающих на санкции 
низкое качество управления, мы 
не бегаем по ведомствам, денег 
из бюджета не просим, и с финан-
совой точки зрения холдинг чув-
ствует себя уверенно. В ближай-
шие два года мы не планируем 
больших заимствований. Финан-
сирование до 2020 года было рас-
планировано настолько опти-
мально, что после корректиров-
ки Долгосрочной программы 

осталось практически на том же 
уровне: цены не поползли вверх, 
несмотря на ситуацию с курсом 
рубля. 

Что касается ВСТО, то мы 
свою часть межправительствен-
ного соглашения об увеличения 
мощностей на 5 миллионов тонн 
с 1 января 2015 года выполнили. 
А китайские партнеры в послед-
ний момент нас уведомили, что 
не в состоянии принимать в свою 
часть нефтепровода запланиро-
ванные объемы и их приходится 
отправлять через порт Козьмино. 
Расширение артерии с их сторо-
ны отодвигается минимум на три 
года. Объяснить это какими-то 
объективными причинами слож-
но, потому что за это время мож-
но с нуля построить новый тру-
бопровод. Но мы постоянно на 
связи, и думаю, ситуация проя-
снится. Хотя пока она нас не ра-
дует. 

Вы упомянули о программе ре-
монта и реконструкции сущест-
вующих трубопроводов. Что 
здесь предстоит сделать?
НИКОЛАЙ ТОКАРЕВ: Примерно 45 про-
центов линейной части трубо-
проводов выработали свой ре-
сурс, поскольку строились они в 
1960-е годы. Программа предус-
матривает замену примерно по-
лутора тысяч километров труб. 
Плюс обновление резервуарных 

парков, насосных агрегатов. На 
ремонт и реконструкцию эксплу-
атируемых объектов нефтепро-
водов и нефтепродуктопроводов 
предусмотрено около 250 милли-
ардов рублей в год в течение пяти 
лет. Задача масштабная, но эк-
сплуатация трубопроводов 
должна быть безопасной.

Как складываются отношения 
компании с отечественными по-
ставщиками труб большого диа-
метра?
НИКОЛАЙ ТОКАРЕВ: Потребность в 
отечественных трубах возраста-
ет. И, конечно, трубники — наши 
важнейшие партнеры. В этом 
году закупаем около 600 тысяч 
тонн труб большого диаметра. В 
будущем будем приобретать 
примерно по 500 тысяч тонн. По-
тому стараемся выстроить со 
смежниками конструктивные  и 
комфортные для обеих сторон 
отношения, в том числе и по во-
просам цены поставок. До недав-
него времени мы были единст-
венным потребителем труб, ко-
торый работал с предоплатой. 
Все остальные оплачивали про-
дукцию по факту поставки, да 
еще и с отсрочкой платежа. И се-
годня правительство рекомендо-
вало всем потребителям отечест-

венных труб действовать по этой 
формуле. 

Какие шаги предпринимает ком-
пания по программе импортоза-
мещения и насколько в  этом по-
могают собственные инноваци-
онные разработки?
НИКОЛАЙ ТОКАРЕВ: Мы столкнулись с 
необходимостью импортозаме-
щения еще несколько лет назад, 
когда украинские поставщики 
насосов и сопутствующего обо-
рудования стали срывать сроки 
поставок до 200 дней. А подряд-
чик в тайге 200 дней ждать не мо-
жет! И начали вести работу с не-
мецкими и японскими поставщи-
ками, договорились о локализа-
ции их производств в России. Но 
санкции притормозили эту рабо-
ту. Поэтому срочно пришлось ис-
кать в Европе производителя, ко-
торый не боится санкций, и сей-
час полных ходом идет создание 
производства насосов и электро-
приводов в Челябинске. В конце 
года производство будет откры-
то, и уже с 2016-го надеемся по-
лучить всю линейку насосного 
оборудования, причем необходи-
мого не только нам, но и нефтя-
никам. 

Кроме этого в Воронеже нала-
жено производство специальных 
присадок, позволяющих снизить 
турбулентность потока нефти и, 
соответственно, увеличить объ-

ем прокачки за единицу времени. 
Эти присадки раньше произво-
дила только одна компания из 
США. Что же касается инноваци-
онной составляющей, то здесь 
компания может гордиться успе-
хами в диагностике трубопрово-
дов. Диагностические «снаря-
ды», которые выпускает дочер-
нее предприятие «Транснефть-
Диаскан», конкурентны и на ми-
ровом рынке. Прибор движется в 
потоке нефти и снимает со сте-
нок трубы сразу 3 — 4 параметра, 
что снижает затраты на оценку 
ее технического состояния и по-
иск дефектов. 

Весной этого года в Праге состо-
ялось первое заседание только 
что созданного Международного 
трубопроводного клуба. Как вы 
оцениваете  перспективы этой 
некоммерческой организации? 
НИКОЛАЙ ТОКАРЕВ: Примерно поло-
вина рабочего времени руково-
дителей компании уходит на ре-
шение вопросов международно-
го сотрудничества, не преувели-
чиваю. Ведь нам приходится 
иметь дело с  партнерами в Казах-
стане, Белоруссии, Чехии, Герма-
нии, Словакии, Венгрии, Украи-
не, Китае. Общих вопросов доста-
точно: стандартизация, качество 
нефти, учет перекачиваемой не-
фти, новые проекты. Например, у 
словацкого «Транспетрола» есть 

предложение, как использовать  
мощности нефтепровода «Друж-
ба» для подачи нефти в Австрию 
через территорию Словакии. У 
чешской компании МЕРО ЧР воз-
никла идея закольцевать север-
ную ветку «Дружбы», которая 
идет через Польшу в Германию, с 
южной, идущей через Словакию, 
Чехию и Венгрию. Идеи серьез-
ные, их надо обсуждать. Но одно 
дело по переписке или по телефо-
ну, и другое дело явочным поряд-
ком, неформально, без протоко-
ла, что позволяет рассматривать 
предложения объективно с со-
вершенно разных позиций. Это 
очень удобная форма решения 
вопросов, прежде чем они будут 
вынесены на уровень правитель-
ства. Пока в клубе четыре компа-
нии, включая «Транснефть», но 
участники будут прибавляться. 

Какие шаги предпринимает ком-
пания в плане экологической и 
социальной ответственности?
НИКОЛАЙ ТОКАРЕВ: Известно, к каким 
негативным последствиям при-
водят аварии на нефтепроводах. 
Поэтому все наши проекты про-
ходят экологическую экспертизу 
от разработки документации до 
ввода объекта в эксплуатацию. И 
финансируется природоохран-
ная работа адекватно. 

Что касается социального ас-
пекта, то только строительство 
ВСТО обеспечило 8 тысяч рабо-
чих мест. Из них 6,5 тысячи для 
местных жителей,  которые 
прошли обучение в наших кол-
леджах. Строительство трубы 
имеет мультипликативный эф-
фект: вдоль нее появляются жи-
лье, дороги, детсады, школы, 
больницы. Конечно, все это тре-
бует времени и денег. 

Разумеется, компания зани-
мается благотворительностью и 
поддерживает некоторые соци-
альные, культурные некоммер-
ческие проекты. Нам не стыдно 
за то, что мы делаем в социаль-
ной сфере.

За ценами на нефть следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1783
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Большая часть трубопроводной системы «Восточная Сибирь — Тихий океан» проходит по труднодоступным районам Якутии. 

Акцент

 Примерно 45 процентов 
линейной части трубопрово-
дов выработали свой ресурс, 
поскольку строились они 
в 1960-е годы. Программа 
предусматривает замену 
примерно полутора тысяч 
километров труб

Николай Токарев: Мы не бегаем 
по ведомствам, денег из бюджета 
не просим.
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РЕФОРМА Как пополнить
пенсионную систему

Не спешить 
на отдых

Ирина Невинная

ПОСЛЕ принятого правительством решения сохранить 
обязательный формат пенсионных накоплений головной 
боли у соцблока прибавилось. Вице-премьер Ольга Голо-
дец обратилась к экспертному сообществу в поисках ре-
шения.

Дефицит Пенсионного фонда — не более чем миф. По-
полняющие его бюджетные трансферты — это ровно те сум-
мы, которые нужны, чтобы покрыть «выпадающие» дохо-
ды фонда — из-за льготных страховых тарифов, большого 
количества «досрочников», выполнения Пенсионным 
фондом «непрямых» обязанностей (например, выплаты 
маткапитала). Кроме того, большая часть взносов в выпла-
тах текущих пенсий не используется, так как направляется 
на накопительные счета работающих граждан. И раз уж 
финансово-экономический блок убедил руководство стра-
ны, что переводить накопления в добровольный формат 
нельзя (по крайней мере, сейчас), то справедливо, чтобы те 
же самые люди провели мозговой штурм и позаботились и 
о нынешних пенсионерах. Возможно, поэтому Ольга Голо-
дец провела совещание по будущему пенсионной системы 
на площадке Высшей школы экономики, где эксперты тра-
диционно придерживаются либеральных взглядов.

Обсуждали, есть ли возможность пересмотреть та-
рифную политику, стоит ли сохранять пониженные та-
рифы для некоторых отраслей, например, IT-компаний. 
Размышляли, как вывести из «тени» 22 миллиона трудо-
способных, которые официально не работают взносов не 
платят, а пенсии получать будут. Все это — составляющие 
главной проблемы — денежной. Трансферт федерального 
бюджета из-за сохранения обязательной накопительной 
части пенсии достигнет 1,2 трлн рублей за трехлетку 
2016—2018 годов. Компенсировать эту сумму минфин 
предлагает за счет сокращения других социальных ста-
тей — медицины, образования. Если, конечно, эксперты 
не предложат альтернативных вариантов, на что, собст-
венно, и надеются в социальном блоке правительства.

Полный текст читайте на сайте
www.rg.ru/art/1117500
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Квартирный ответ
Социальной и тран-
спортной, с любимыми 
парками и зонами от-

дыха. И главное, это единствен-
ный способ остаться в будущем 
собственниками своих квартир.

Сам себе прораб
Как они смогут это сделать? 
Сколько им придется вложить в 
этот проект своих средств?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Ничего дополнитель-
но вкладывать не надо. Земля, ко-
торой сегодня владеют собствен-
ники, и будет основным инвести-
ционным вложением в строи-
тельство. Ведь этот участок мо-
жет быть и в центре города, и в 
престижном спальном районе, а 
значит, весьма недешевый.

Дальше бывшие–будущие 
жильцы договариваются с инве-
стором, который на месте пятиэ-
тажки строит 16-этажный дом. 
Первые квартиры получают ав-
торы идеи пропорционально сто-
имости участка, остальные за-
стройщик продает на выгодных 
для себя условиях. Все в выигры-
ше.

Кстати, возможность принять 
участие в строительстве своего 
нового дома у россиян есть и се-
годня, но только на бумаге. По-
нятно, что сами жильцы вряд ли 
смогут организовать этот про-
цесс, к примеру, им будет трудно 
получить разрешение на само-
стоятельное строительство. А в 
скором времени эти вопросы 
возьмет на себя власть. 

Кроме того, каждый регион 
должен разработать собствен-
ную схему предоставления вре-
менного жилья для тех, чей дом 
сейчас строится: это могут быть 
съемные квартиры или денеж-
ные компенсации. Все эти вещи 
регулируются законопроектом. 
Нам важно, чтобы этот документ 
был принят в окончательной ре-
дакции не позднее 2016 года, что-
бы через два года он уже зарабо-
тал в полную силу. И чтобы не 
было провала с расселением ава-
рийного жилья в будущем.

А что сегодня с аварийным жи-
льем?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Активно расселяем. 
В 2014 году мы перевыполнили 
план — в 4,5 раза расселили боль-
ше, чем годом ранее. В новое жи-
лье переехали 190 тысяч человек. 
Это как переселить целый мега-
полис, например Женеву. 

До сентября 2017 года мы 
должны переселить более 11 
миллионов квадратных метров, 
где проживают 770 тысяч чело-
век. Но это те дома, которые при-
знаны аварийными до 2012 года. 
Но и после этой даты дома при-
знавались аварийными. Этот 
процесс естественен и постоя-
нен. И количество таких домов 
будет только расти, потому что 
как раз сейчас приходят в негод-
ность постройки 50—60-х годов. 
Поэтому мы и говорим, что наша 
ключевая задача состоит не толь-
ко в том, чтобы расселить ветхие 
строения сегодня, но и наладить 
систему на будущее.

Кап-кап ремонт 
Вам, наверное, приходит много 
писем от россиян с жалобами на 
коммунальщиков. С какими про-
блемами чаще всего просят ра-
зобраться?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Я бы назвал три ос-
новные проблемы, на которые 
мы реагируем. Первая проблема 
— управляющие организации, на 
некоторые из них жильцы не мо-
гут найти никакой управы. Но 
эту трудность мы в скором вре-
мени преодолеем. Хочу напом-
нить, что с 1 мая ни одна управля-
ющая компания больше не смо-
жет работать без лицензии. Скеп-
тики не верили в это, но лицензи-
рование завершено качественно 
и в срок. Из 12 тысяч организа-
ций, подавших заявки, 13 про-
центов не смогли получить ли-
цензии (мы прогнозировали та-

кой результат). Нами были зара-
нее приняты все необходимые 
меры, чтобы ни один дом не 
остался без обслуживания. От-
ветственность за дома, оставши-
еся без управляющих компаний, 
взяли на себя муниципальные 
власти. Для нас главная задача — 
комфорт граждан, и регионы эту 
задачу понимают.

Вторая проблема — это плате-
жи. Очень часто люди не понима-
ют и справедливо задают вопро-
сы, почему цифры в квитанциях 
отличаются из месяца в месяц 
при том, что потребление не рас-
тет, а платежи правительство 
очень жестко зарегулировало. 
Наш анализ показал, что пробле-
ма заключается в расчете стои-
мости общедомовых нужд. Это 
когда недобросовестные управ-
ляющие организации «разбрасы-
вают» небаланс по этой статье 
расходов на всех собственников 
вместо того, чтобы работать с 
должниками, незарегистриро-
ванными жильцами и теми, кто 
до сих пор не поставил себе счет-
чики. Иногда плата за общедомо-
вые нужды больше, чем плата за 
индивидуальное потребление. 
Терпеть осталось недолго.

Со следующего года мы уби-
раем графу «общедомовые нуж-
ды», включая их в плату за содер-
жание жилья в размере, который 
будет ограничен нормативом по-
требления. Человек должен чет-
ко понимать, что он платит ис-
ключительно за тот свет, кото-
рый необходим для освещения 
подъезда, придомовой террито-
рии и работы лифта. И за ту воду, 
которая нужна для влажной 
уборки подъезда и промывки си-
стем. И больше никаких скачков 
платы за общедомовые нужды не 
будет.

Третья проблема, с которой к 
нам обращаются россияне, — это 
капитальный ремонт. 

Давайте остановимся на ка-
премонте, который с недавнего 
времени проводится, в том числе 

за счет самих жильцов. Много ли 
россиян взяли это ремонт непо-
средственно в свои руки?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Пока только 10 про-
центов жильцов решили копить 
средства на индивидуальном сче-
те и сами делать ремонт. Осталь-
ные 90 процентов отправляют 
средства в общий котел и ждут 
очереди. Но в ближайшие десять 
лет, уверен, ответственных соб-
ственников станет, наоборот, 
большинство. Постепенно они 
научатся сами копить, кредито-
ваться, контролировать ремонт 
либо поручать этот контроль той 
же управляющей компании.

В большей части субъектов 
России ремонт по новой системе 
уже начали проводить. В прош-
лом году было отремонтировано 
семь тысяч домов общей площа-
дью 34 миллиона квадратных ме-
тров, в которых проживает более 
миллиона человек. Где-то заме-
нили лифт, где-то — крышу, где-то 
сделали инфраструктуру. То есть 
эта система заработала. 

Но это был только стартап, 
ведь еще даже не все субъекты на-
чали средства собирать. Но после 
2015 года система должна уже 

работать без сбоев и на террито-
рии всей страны. Если до конца 
года мы планируем отремонти-
ровать не менее двенадцати ты-
сяч домов, то потом — по 50 тысяч 
домов ежегодно. Но не все так 
гладко, как кажется. В некоторых 
регионах в программу капиталь-
ного ремонта попали аварийные 
дома, которых там быть точно не 
должно. С этим мы сейчас тоже 
разбираемся.

Еще одна сложность — сроки 
капитального ремонта, которые 
в некоторых регионах слишком 
неопределенные. Люди платят 
региональному оператору сей-
час, а работы в их доме заплани-
рованы в «течение 15 лет». Когда 
именно — не понятно, и это не-
правильно. Мы сейчас предлага-
ем этот период ожидания ремон-
та ограничить трехлеткой. Мно-
гие регионы говорят: «мы не 
справимся». Не справитесь — ухо-
дите. Придут те, кто справится. 
Почему одни субъекты могут 
рассчитать программу, сделать 
ее понятной, а другие нет? Люди 
должны знать точно, когда кон-
кретно будет сделан ремонт в их 
доме. Это важно.

Взнос за капитальный ремонт в 
регионах очень разный: в Санкт-
Петербурге это 2 рубля за ква-
дратный метр, а в Москве — 15 
рублей. Наши читатели называ-
ют это чудовищной несправед-
ливостью. Ведь в той же столице 
плата за «двушку» вырастет од-
номоментно на 700 рублей.
АНДРЕЙ ЧИБИС: Средний размер пла-
ты в России сейчас составляет 6 
рублей за «квадрат», и это адек-
ватная цена. В любом случае раз-
мер платы за капремонт устанав-
ливают сами субъекты, и мы не 
вправе их в этом ограничивать. 
Причем эта сумма не появляется 
из воздуха — регион ее устанавли-
вает с учетом общественного об-
суждения и анализа количества 

домов, которые нужно ремонти-
ровать, стоимости работ и так да-
лее.

А тем людям, которые схвати-
лись за голову, хочу напомнить, 
что все механизмы социальной 
поддержки — льготы и субсидии — 
распространяются, в том числе, 
на взнос на капитальный ремонт.

Между тем мы сейчас рассма-
триваем возможность того, что-
бы освободить пожилых и одино-
ких собственников квартир от 
уплаты взносов за капремонт. По-
нятно, что пенсионеры не смогут 
получить капремонт в ближай-
шие годы, а лишь через много лет.

Некоторые эксперты предлага-
ют в это сложное время «заморо-

зить» программу капремонта и 
пока не собирать с россиян день-
ги. Как вы на это смотрите?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Всегда приятно и 
просто бросать популистские ло-
зунги. Но я сомневаюсь, что кто-
то из этих экспертов придет раз-
бирать завалы рухнувшего дома, 
где могут оказаться дети. Госу-
дарство сегодня просто не в со-
стоянии полностью взять на себя 
расходы на ремонт всего жилищ-
ного фонда, который находится в 
ужасном состоянии. Поэтому ни 
при каких обстоятельствах се-
годня нельзя приостанавливать 
или накладывать мораторий на 
эту программу, как бы уху сегод-
ня это приятно не было.

Но все-таки какая-то поддержка 
в этот период жильцам будет 
оказана? Может быть, льготные 
кредиты на капитальный ре-
монт?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Да, мы сейчас как раз 
отрабатываем возможность по-
лучения льготных кредитов. Они 
нужны в том случае, когда жите-
ли решили самостоятельно ко-
пить средства и сами руководить 
ремонтом, но денег пока недоста-
точно. Они берут в банке кредит, 
делают ремонт, а потом своими 
взносами гасят долг. Именно этот 
механизм позволит еще больше-
му числу людей переходить на 
индивидуальное накопление. 
Надеемся, что этот механизм за-
работает к середине года.

Вообще, такие кредиты росси-
яне уже активно брали, напри-
мер в Ростовской области. Но в 
результате повышения ключевой 
ставки Центробанка выросли и 
проценты по займам, и програм-
ма начала тормозить. Именно по-
этому мы вынуждены были отре-
агировать и нашли более адек-
ватную схему кредитования ка-
премонта.

Субботники отменят?
В списке обязательных услуг 
управляющих компаний есть 
тщательная уборка дворовых 
территорий. Чтобы не потерять 
лицензию, управдомы теперь 
должны выполнять эту работу 
качественно. Может, тогда отме-
нить субботники?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Я, кстати, не первый 
раз слышу подобные предложе-
ния, но категорически с ними не 
согласен. В том, чтобы один раз в 
год выйти с соседями на свежий 
воздух и облагородить свой двор, 
нет ничего плохого. Помимо того, 
что мы делаем мир чище, это еще 
и воодушевляет и объединяет лю-
дей.

У нас даже есть мысль объя-
вить Всероссийский ежегодный 
субботник и назначить его на 9 
апреля. Эта дата, кстати, выбра-
на не случайно. Именно в этот 
день мы предлагаем отмечать 
профессиональный праздник ра-
ботников коммунального хозяй-
ства. Законопроект с этим пред-
ложением уже прошел общест-
венное обсуждение и направлен 
на согласование в минюст.

Закон, освежающий память 
Законопроект о штрафах для 
управляющих компаний, кото-
рые выставляют неправильные 
счета и плохо выполняют свои 
услуги, а также об ужесточении 
наказания за просрочку плате-
жей готовится ко второму чте-
нию в Госдуме. Сильно ли изме-
нился документ?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Законопроект про 
штрафы за некачественную услу-
гу или неправильную квитанцию 
«прошел» профильный комитет, 
надеюсь, в мае он будет принят 
Госдумой. Одновременно с этим 

будет повышена ответственность 
и для злостных неплательщиков, 
как граждан, так и участников 
всей цепочки в ЖКХ — управляю-
щих компаний и ресурсоснабжа-
ющих организаций. Для них будут 
значительно увеличены штрафы. 
Но насколько эта пеня будет уве-
личена, я пока называть не буду — 
в правительстве ведется обсужде-
ние этого вопроса в рамках подго-
товленного минэнерго и минстро-
ем законопроекта об ужесточе-
нии платежной дисциплины.

Сколько денег сегодня задолжа-
ли потребители за коммуналь-
ные услуги?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Общая задолжен-
ность в сфере ЖКХ достигает по-
чти триллиона рублей. Из них об-
ычные жильцы не доплачивают 
ежегодно более 100 миллиардов. 
Это огромные деньги. Они могли 
бы стать одной пятой тех инве-
стиций, которые нужно вклады-
вать в жилищно-коммунальное 
хозяйство. Я считаю, что все 
должно быть честно: раз мы вве-
ли лицензирование, которое по-
зволяет сменить недобросовест-
ную управляющую компанию в 
доме, то надо и с неплатежами бо-
роться. Как бизнес будет инве-
стировать в коммунальную си-
стему, модернизировать его, если 
потребители не платят?

Как положено, до 10 числа, 
платят порядка 60 процентов 
россиян. Остальные — только че-
рез 2, 3, 6 месяцев. 

А в то время управляющей 
компании приходится тратить на 
свет, воду и тепло средства, кото-
рые изначально предназнача-
лись на другие работы по дому. То 
есть они вынужденно лишают 
других добропорядочных жиль-
цов комфорта. Это несправедли-
во, поэтому с неплатежами, как 
бы это ни неприятно было, мы 
будем бороться.

Кроме повышения пени, может 
быть, предусмотреть еще какое-
то наказание? Раньше, напри-
мер, предлагали запретить про-
давать квартиру, пока хозяин не 
заплатит по счетам.
АНДРЕЙ ЧИБИС: Такая идея была, но 
она ушла из законопроекта, по-
тому что оказалась излишней. 
Ведь в России недавно были при-
няты поправки в закон о кредит-
ных историях, которые запреща-
ют должникам, в том числе и ком-
мунальным, брать заемы в бан-
ках. Это страшнее, чем запрет на 
продажу недвижимости.

Насколько в этом году вырастут 
тарифы на свет, газ воду и тепло?
А Н Д Р Е Й  Ч И Б И С :  Напомню, что в 
прошлом году мы ввели долгос-
рочное регулирование роста пла-
тежа за коммунальные услуги, в 
этом году и в следующем оно со-
храняется. В 2015 году совокуп-
ный платеж вырастет в среднем 
по стране на 8,7 процента.

Несмотря на попытки отдель-
ных отраслевых лоббистов снять 
ограничение, мы приняли твер-
дое решение этого не делать. И в 
настоящее время жилищно-ком-
мунальное хозяйство, в том чи-
сле с точки зрения цены, остает-
ся самой стабильной отраслью. 
Это важно не только для потре-
бителей, но и для инвесторов.

Кстати, «работать» на потре-
бителей смогут не только средст-
ва инвесторов, но и пенсионные 
накопления россиян. Один из ин-
весторов на совещании в Рязан-
ской области под председатель-
ством Дмитрия Козака предло-
жил использовать пенсионное 
накопление, в том числе нако-
пления в рамках негосударствен-
ных пенсионных фондов, и мы 
поддерживаем эту идею.

Эти средства могут пойти на 
инфраструктурные проекты. 
Если строить дорогу, то не факт, 
что по ней поедут машины. А если 
модернизировать, к примеру, во-
доканал или теплоснабжающую 
организацию, то очевидно, что 
потребители тепла и воды будут 
всегда. Прибыль обеспечена, 
если государство правильно бу-
дет регулировать тарифы. Имен-
но поэтому введение долгосроч-
ного тарифного регулирования 
является своего рода револю-
цией в ЖКХ, стимулирующей 
приток инвестиций и добросо-
вестных предпринимателей.

Акцент

 Только 10 процентов жильцов 
решили делать капремонт 
самостоятельно, остальные 
отправляют деньги в общий 
котел и ждут своей очереди

Публикацию комментирует 
Михаил Грушевский
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Читайте также: Штрафы 
для коммунальных 
должников повысят 
в шесть раз
www.rg.ru/art/1107782
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Андрей Чибис: Все должно быть честно — раз мы ввели лицензирование, которое позволяет сменить недобросовестного управдома, то надо и с неплатежами жильцов начинать бороться. 
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На общественное обсуждение выставлен обновленный законо-
проект о похоронном деле. Что там нового, по сравнению со ста-
рой версией? И когда он будет внесен в правительство?
Андрей Чибис | Принципы закона не изменились — наведение по-

рядка на этом рынке, жесткая ответственность за продажу инфор-

мацию, лицензирование всех игроков на рынке, четкие правила 

захоронения и так далее. Мы планируем до конца мая официально 

внести этот проект в правительство, а затем кабмин внесет его в 

Госдуму.

Между тем одно новшество есть — там появились частные кладби-

ща, которые, как мы надеемся, скоро появятся в России. Где они 

будут организованы, будут решать региональные власти. Мест 

для них в нашей стране хватает.

Любой желающий сможет создать семейное захоронение или 

склеп, причем желаемого размера. Там можно будет установить 

любой памятник, договориться об уходе за местом захоронения. 

При этом это не будет запредельно дорого, вполне доступно для 

среднего класса россиян. Окончательные расценки определит 

рынок.

То есть на обычных муниципальных кладбищах нестандартные 
надгробия устанавливать будет запрещено?
Андрей Чибис | Да, будет установлен определенный стандарт 

надгробий, как сделано во многих странах мира. Общие правила 

будут приняты на федеральном уровне, но конкретные размеры 

окончательно будут определять субъекты России с учетом мест-

ных особенностей, в том числе и вероисповедальных.

Но это касается только тех надгробий, которые будут установле-

ны в будущем, — уже существующие нестандартные памятники, 

конечно, никто трогать не будет.

Насколько снизится стоимость похорон после упорядочивания 
этой деятельности?
Андрей Чибис |  Цены снизятся довольно заметно, но точной сто-

имости назвать не могу, потому как цены, как я уже говорил, дол-

жен определять рынок.

Только сейчас зачастую этот рынок серый или даже черный, не-

честные агенты людей постоянно разводят на деньги. В итоге сто-

имость похорон может составить несколько сот тысяч рублей. Но 

это обман, причем очень подлый, ведь мошенники наживаются на 

чужом горе.

А после принятия закона рынок станет прозрачным. У человека 

появится реальное право выбора достойной компании. Можно 

будет ориентироваться на опыт организации, ее качество услуг 

или цену. Гарантом надежности будет выступать реестр компаний, 

попасть в который можно будет только при наличии лицензии.

А лишиться этой лицензии можно будет за два грубых нарушения. 

Но строгость наказания — это предмет дополнительного обсужде-

ния.

Так что мы надеемся радикально минимизировать количество об-

мана.

В законопроекте говорится о возможности повторного захоро-

нения в одну могилу. Как и кто будет определять, что место захо-
ронения заброшено?
Андрей Чибис | Если нет информации о том, кто именно там захо-

ронен и если нет надгробья, то специальная комиссия будет при-

нимать решение о повторном использовании этой могилы.

Давно надо было навести там порядок. Ведь сегодня на перепол-

ненных кладбищах это делается абсолютно нелегально по воле 

коррумпированного человека, который отвечает за эти места за-

хоронения. Особенно остро эта проблема стоит в крупных горо-

дах. Так не должно быть.

При этом это очень тонкая и деликатная тема, и если обществен-

ность будет против, мы откажемся от этой идеи. Но так работают 

механизмы во всем мире.

Законопроект также предусматривает возможность расплани-
ровать свои похороны еще при жизни. Как это можно будет сде-
лать?
Андрей Чибис | Эта практика популярна во многих странах. Чело-

век приходит в агентство и заключает контракт, где он указывает 

свои пожелания — место похорон, костюм, сценарий ритуальных 

мероприятий и даже музыку, которая там будет звучать. Законо-

проект все это предусматривает.

И я не могу сказать, что это будет очень дорого, думаю, что это бу-

дет доступно простому человеку. У наших граждан есть традиция 

откладывать на похороны, теперь они смогут и заранее заказать 

для себя достойные проводы.

ДЕЛА СМИРЕННЫЕ 
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Дороги Открытие дачного сезона заставит водителей 
быть внимательнее на дорогах

Аварийные выходные
Владимир Баршев 

М
айские праздники, 
как всегда, нача-
лись массовым за-
ездом на дачи. Это 
особая пора для 

родителей: нужно не только бла-
гополучно довезти своих чад до 
дачи, но еще и проследить, чтобы 
там они под колеса не попали. 

Тем более что поводов для это-
го много, а также много различ-
ных средств, к которым у детей 
проявляется самый яркий инте-
рес. 

Например, велосипеды, а для 
тех, кто постарше, — скутеры. 
Стоит напомнить, что Правила 
дорожного движения несколько 
изменились по сравнению с 
прошлым годом. Так, детям до 7 

лет можно передвигаться на ве-
лосипеде или самокате только в 
сопровождении взрослых и то по 
пешеходным дорожкам и во дво-
рах. При этом важно, чтобы ребе-
нок уяснил, что выезжать на про-
езжую часть запрещено, так как 
это опасно не только для его здо-
ровья, но и жизни. 

Без сопровождения по пеше-
ходным дорожкам можно пере-
двигаться на велосипеде детям от 
7 до 14 лет. 

При этом обочины дорог для 
них закрыты. 

Передвигаться они могут 
лишь по тротуарам, пешеход-
ным, велосипедным и велопеше-
ходным дорожкам, а также в пре-
делах пешеходных зон. 

И только велосипедисты стар-
ше 14 лет уже получают почти 
полноценное право для движе-
ния по дорогам. 

Буквально на прошедшей 
праздничной неделе в России и 
мире прошла прошла третья Гло-
бальная неделя безопасности до-
рожного движения под эгидой 
ООН. Страны — участницы этой 
организации провели специаль-
ную социальную кампанию 
« С п а с и т е Д е т с к и е Ж и з н и » 
(#SaveKidsLives). Основная ее 
идея — привлечь внимание миро-
вой общественности к положению 

детей как участников дорожного 
движения, дать дорогу в жизнь но-
вым методам и способам, которые 
позволят сократить детский трав-
матизм на дорогах. 

Главное в сегодняшней кампа-
нии «СпаситеДетскиеЖизни» — 
Детская декларация, которая 
была разработана с участием де-
тей со всего мира и представлена 
в конце прошлого года. Дети вы-
сказывали свои опасения по по-
воду дорожного движения, рас-
сказывали о своих впечатлениях, 
когда едут в школу в автомобиле 
или идут пешком, формулирова-
ли мнение, что им нужно, чтобы 
чувствовать себя на дороге в без-
опасности.

Окончательные итоги будут 
подведены к 1 июня — Дню защи-
ты детей. Кстати, по сравнению с 

прошлым годом количество по-
гибших под колесами детей за 
эти праздничные дни сократи-
лось в разы. 

В Госавтоинспекции главным 
считают то, что дети благодаря 
этой неделе получили дополни-
тельные знания. 

Но в первую очередь необхо-
димо учить их родителей. Ведь 
согласно статистике, за три меся-
ца этого года из-за нарушения 
правил перевозки детей погибли 
17 детей в 187 авариях. 207 полу-
чили ранения. Всего же за этот 
период в авариях погибло 116 де-
тей, еще 3253 получили травмы. 

Именно количество постра-
давших детей-пассажиров в по-
следнее время увеличивается. 
Это означает, что взрослые не 
придают особого значения без-
опасности своих детей. Наиболь-
шей аварийностью отличаются, 
согласно статистике ГИБДД, пят-
ницы и субботы. Но наиболее 
смертельными днями за эти три 
месяца стали субботы и воскре-
сенья.  Последний день недели, 
несмотря на среднее количество 
аварий, — самый травмоопасный. 

Самые аварийные часы — с 17 
до 20. 

А самым смертельным време-
нем можно назвать промежуток с 
19 до 20 часов. 

Детям до 7 лет можно передвигаться на велосипеде и самокате только в сопровождении взрослых и только по 
пешеходным дорожкам.

ПОЛИЦИЯ Домушника 
поймали жильцы 

Вора узнали 
по картинке

Михаил Фалалеев

НЕОБЫЧНОЕ задержание квартирного вора произошло 
в подмосковном Одинцово в доме № 6 на улице Чистяко-
вой. Необычность в том, что поймали преступника сами 
жильцы. В пресс-службе ГУ МВД России по Московской 
области сообщили, что в дежурную часть одинцовской 
полиции в марте и апреле поступили три заявления о 
кражах из квартир этого дома. Денег и ценных вещей 
украли на общую сумму более 600 тысяч рублей. Поли-
ция возбудила уголовные дела по статье158 УК РФ — кра-
жа, совершенная в крупном размере. 

Вот тут и сыграли свою роль так называемые профи-
лактические меры, предпринимаемые полицейскими. 
Во-первых, благодаря установленным в подъездах каме-
рам видеонаблюдения специалисты сумели вычислить 
подозреваемого в кражах и составить на него ориенти-
ровку, которую раздали дежурным по подъездам. И, во-
вторых, жильцам дома, видимо, хорошо запомнились ре-
комендации полиции о пользе бдительности и взаимовы-
ручки. 

Одна из консьер-
жей, Гульбахор 
Матхалыкова, узна-
ла подозреваемого 
по этому описанию, 
когда тот вошел в 
подъезд. Она забло-
кировала выход, 
вызвала полицию и 
позвала на помощь 
жильцов дома. Вы-
скочившие соседи 
удерживали попав-
шего в западню че-
ловека до приезда полицейского наряда. И, как выясни-
лось, не напрасно — в ходе досмотра у него изъяли на-
бор отмычек и перчатки. Вором оказался 48-летний 
житель подмосковного Пушкино, ему грозит до 6 лет 
тюрьмы. 

Источник в правоохранительных органах рассказал 
корреспонденту «РГ», что оперативников уголовного 
розыска весьма удивили действия этого домушника: 
обокрав три квартиры в одном доме, он пришел сюда в 
четвертый раз. Либо это сверхнаглость, либо дилетан-
ство.

Обычно квартирные воры действуют хорошо органи-
зованными группами, где четко распределены роли. Кто-
то находит цель, уточняет отсутствие сигнализации и не-
которое время наблюдает за понравившимися окнами, 
дверью, подъездом и соседями, выявляя алгоритм жизни 
потенциальной жертвы. Для этого ставят на дверь «маяч-
ки» — кусочек бумажки или, скажем, обломок спички. 
Если метка долго остается нетронутой, значит, хозяин в 
отъезде. Заглядывают и в почтовый ящик.

Другие «члены команды» проникают в квартиру и 
тщательно ее обыскивают. Как правило, берут то, что 
легко и незаметно можно унести — деньги, драгоценно-
сти, часы, мобильные телефоны. Реже выносят сразу сей-
фы, чтобы вскрыть без суеты. Есть ответственные за 
пути отхода — обеспечение транспорта, за сбыт краден-
ного. Новичку-одиночке такое предприятие не по силам.

СЛЕДСТВИЕ 
Подростка, 
убившего 
ветерана, 
поставят 
на учет 

ШАЛОСТЬ 
ЦЕНОЮ 
В ЖИЗНЬ

Наталья Козлова

РАЗБИРАТЕЛЬСТВО по факту 
гибели пожилого человека от вы-
брошенного с 12-го этажа кресла 
продолжается, несмотря на то, 
что уже известно — уголовной от-
ветственности никто не понесет.

  Просто возраст убийцы не 
позволяет привлечь ребенка к 
уголовной ответственности. Как 
рассказала корреспонденту 
«РГ» старший помощник руко-
водителя Главного следственно-
го управления  СК России по Мо-
скве Юлия Иванова.

Напомним, что вечером 10 
мая около одного из домов по 
улице Теплый Стан произошло 
смертельное ЧП. Сразу предпо-
ложили, что виновниками могут 
оказаться дети, которые балова-
лись на общем балконе одного из 
домов. Именно один из них, 
12-летний мальчик, и мог выбро-
сить с балкона кресло, которое 
упало на сидевшего у подъезда 
пенсионера. Следователи бы-
стро установили личность мало-
летнего убийцы 70-летнего пен-
сионера.  Им оказался ученик пя-
того класса одной из местных 
гимназий. Его мать одна воспи-
тывает еще троих детей.

Погибший Николай Козлов 
жил в этом доме с 1976 года. 25 
апреля ему исполнилось 70 лет. 
Работал он в ВЦСПС шофером, 
потом в таксомоторном парке, у 
него был старый «Москвич». Со-
седи говорят о нем как о спокой-
ном мужике. Он был инвалид по 
зрению. Жил с сыном и внучкой. 
То, что от выходки молодежи по-
страдал лишь он один, чистая 
случайность. Жертв могло быть 
больше. Ведь в момент падения 
кресла пенсионер сидел у подъе-
зда вместе с  пожилой жительни-
цей дома. Тяжелый предмет, уда-
рившись сначала о козырек 
подъезда, упал именно на Нико-
лая Козлова, хотя он сидел на се-
редине лавочки.

ПРАВО 
Долги 
по зарплате 
стали 
сокращаться

ШЕФ, ПЛАТИ

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЕ приставы возбуди-
ли с начала года более ста уго-
ловных дел в отношении работо-
дателей, задерживавших зарпла-
ту своим людям даже после ре-
шения суда. Правда, в целом на-
чальники стали серьезней отно-
ситься к карманам подчинен-
ных: число должников, обязан-
ных выдать зарплату, в этом году 
сократилось на несколько десят-
ков тысяч.

Тем не менее боссов-должни-
ков в стране еще немало. В пер-
вом квартале нынешнего года на 
исполнении в службе судебных 
приставов находилось почти 200 
тысяч исполнительных произ-
водств о взыскании зарплаты. 
Скупые шефы должны были от-
дать подчиненным в общей 
сложности почти 9 миллиардов 
рублей. Раньше долги начальни-
ков были еще выше, но вряд ли 
это утешает простых работни-
ков, вынужденных и сегодня си-
деть без копейки.

Как рассказывают судебные 
приставы, взыскание задолжен-
ности по зарплате для них одно 
из приоритетных направлений 
работы, такие дела на особом 
контроле наряду с алиментами. 
Даже если у начальника нет де-
нег, это не повод прощать ему 
долги. Судебными приставами-
исполнителями  было наложено 
670 арестов на имущество не-
плательщиков.  Кстати, наиболь-
шее количество дел по взыска-
нию зарплаты было в управлени-
ях Федеральной службы судеб-
ных приставов России по Респу-
блике Башкортостан, Саратов-
ской области, Архангельской об-
ласти, Свердловской области и 
Алтайскому краю.

Лучше всего платят (в смысле 
— четче), судя по статистике су-
дебных приставов, в Ненецком 
округе, где находилось на испол-
нении всего 6 производств.

Акцент

 Наиболее смертельно опа-
сными для детей днями за 
прошедшие три месяца стали 
субботы и воскресенья

ПРОБЛЕМА Председатель Мосгорсуда рассказала 
о мошенниках, которые выдают себя за судей

Решали 
без суда и следствия
Иван Егоров, 
Наталья Козлова

В 
Московском городском 
суде вчера прошло заседа-
ние координационного 

совета председателей судов 
Центрального федерального 
округа. 

Среди обсуждаемых вопро-
сов — несколько важных тем, на-
чиная с проблемы подделок су-
дебных постановлений и закан-
чивая перспективами развития 
систем так называемого элек-
тронного правосудия. 

Проблема поддельных судеб-
ных решений в последнее время 
неожиданно встала исключи-
тельно остро. 

Многие годы криминальным 
и полукриминальным структу-
рам и гражданам даже в голову 
не приходило подделывать су-
дебное решение. Но времена из-
менились. Сейчас кто только не 
занимается изготовлением ли-
повых вердиктов.

Одно из первых мест в таких 
махинациях принадлежит мно-
гочисленным коллекторским 
организациям. Они рассылают 
гражданам ненастоящие судеб-
ные повестки, не брезгуют и ре-
шениями судов.

Следующими по праву счита-
ются  мошенники,  которые 
предъявляют в банки подделки о 
том, что деньги на счету такого-
то гражданина принадлежат им. 
Липовый вердикт суда, который 
никогда не выносился, открыва-
ет мошенникам доступ к счетам 
граждан, включая пенсионные. 

Иногда такие поддельные ре-
шения предъявляют в страхо-
вые компании и по ним также 

получают возможность украсть 
деньги.

Кроме руководителей судов 
центральной России, в обсужде-
нии этих важных проблем при-
няли участие заместитель пол-
преда президента в ЦФО Нико-
лай Овсиенко, заместитель ми-
нистра внутренних дел Алек-
сандр Савенков, начальник сто-
личной полиции Анатолий Яку-
нин, заместитель мэра Москвы 
Александр Горбенко, председа-
тель Арбитражного суда Москвы 
Сергей Чуча.

Как отметил Николай Овси-
енко, заседание совета — это но-
вый формат общения, позволяю-
щий судьям обмениваться опы-
том. 

— Все вопросы, стоящие на по-
вестке, актуальны и взяты из 
жизни, некоторые из них очень 
болезненны, — подчеркнул он, 
имея в виду тему подделок судеб-
ных решений. 

По словам председателя Мо-
сковского городского суда Ольги 
Егоровой, в столице эта пробле-
ма стоит остро. 

— Имеются случаи подделки 
судебных актов по гражданским, 

уголовным делам и делам об ад-
министративных правонаруше-
ниях. Поддельные судебные по-
становления, которые не выно-
сились судьями, передаются зло-
умышленниками в различные 
государственные органы, — сооб-
щила Егорова.

Она подчеркнула, что по ка-
ждому выявленному факту под-
делки судебных решений все ма-
териалы направляются в право-
охранительные органы для про-
ведения соответствующей про-
верки. 

При этом некоторые из возбу-
жденных дел по фактам подделок 
судебных решений уже заверши-
лись привлечением виновных к 
уголовной ответственности.

В свою очередь, главный по-
лицейский следователь Алек-
сандр Савенков выразил готов-
ность оказать содействие и по-
мощь в борьбе с подобными пре-
ступлениями. 

— Мы все работаем в интере-
сах правосудия, а это государст-
венное преступление, которое 
подрывает основы конституци-
онного строя и умаляет автори-
тет суда, — сказал Савенков.

Акцент

 Поддельные постановления, 
которые не выносились 
судьями, передаются 
в различные 
государственные органы

Обычно квартирные 
воры действуют 
хорошо организо-
ванными группами, 
где четко распреде-
лены роли

Читайте также: В России 
предложили вернуть 
наказание за тунеядство
www.rg.ru/art/1112107
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АРМИЯ Силы оперативного 
реагирования ОДКБ 
подняли по тревоге

Десант готовят 
к переброске

Юрий Гаврилов

УЖЕ привычные для Российской 
армии внезапные проверки бое-
готовности начали практиковать 
и в Коллективных силах опера-
тивного реагирования Организа-
ции Договора о коллективной 
безопасности

К 14.00 по московскому вре-
мени некоторые из этих подра-
зделений подняли по тревоге. «В 
соответствии с решением Совета 
коллективной безопасности осу-
ществляется перегруппировка 
части Коллективных сил для вы-
полнения задач по предназначе-
нию с последующей переброской 
в один из регионов коллективной 
безопасности», — сообщил Интер-
факсу-АВН пресс-секретарь Ор-
ганизации Владимир Зайнетди-
нов.

Куда именно передислоциру-
ют войска оперативного реагиро-
вания, было понятно из информа-
ции минобороны Белоруссии. Ра-
нее там сообщили, что в рамках 
проверки воинские контингенты 
перебросят к месту проведения 
учения на территории Таджикис-
тана.

Срочная командировка на юг 
в том числе ожидает солдат и офи-
церов из Ульяновской 31-й от-
дельной десантно-штурмовой 
бригады и Ивановской 98-й воз-
душно-десантной дивизии. 

Оба соединения входят в Кол-
лективные силы оперативного 
реагирования ОДКБ. Поднятые 
по тревоге десантники вчера вы-
водили из парков штатную бое-
вую технику, получали оружие и 
во всесезонное обмундирование. 
«Часть сил российского контин-
гента приступила к выполнению 
мероприятий по подготовке к вы-

ходу в районы сосредоточения и 
переброске на аэродромы по-
грузки.

Дальнейшая задача россий-
скому контингенту, привлечен-
ному к проверке, будет уточнена 
уже в районах сосредоточения», 
— сообщили корреспонденту «РГ» 
в управлении пресс-службы и ин-
формации минобороны России.

В Коллективные силы опера-
тивного реагирования ОДКБ вхо-
дят воинские подразделения и 
силы шести государств Организа-
ции — Армении, Белоруссии, Ка-
захстана, Киргизии, России и Тад-
жикистана. Их создали для сов-
местного противодействия воен-

ной агрессии, организованной 
преступности и наркотрафику, а 
также для ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций на территории 
стран Договора.

Помимо уже упомянутых двух 
соединений ВДВ России, в Кол-
лективные силы, по некоторым 
данным, включены 37-я десан-
тно-штурмовая бригада аэромо-
бильных войск и батальон мор-
ской пехоты Казахстана, баталь-
он армянских военнослужащих, 
103-я мобильная бригада воору-
женных сил Белоруссии и по од-
ному батальону от армий Кирги-
зии и Таджикистана.

Воинские контин-
генты перебросят 
к месту проведения 
учения на террито-
рии Таджикистана
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Алексей Чуриков 

В
Белом доме солгали обще-
ственности по поводу того, 
как был ликвидирован ли-

дер «Аль-Каиды» Усама бен Ла-
ден. Такой вывод прозвучал в до-
кладе американского журнали-
ста Сеймура Херша, опублико-
ванного в London Review Books.

Херш утверждает, что в его 
распоряжении оказались сведе-
ния от высокопоставленного 
источника, сотрудника разведки 
в отставке. Тот сообщил журна-
листу, что спецслужбы Пакиста-
на на самом деле задержали тер-
рориста еще в 2006 году. Как ока-
залось, с момента задержания и 
до самой смерти в ходе «блестя-
щей» спецоперации американ-
цев в 2011 году бен Ладен нахо-
дился в городе Абботабад под 
полным контролем силовиков.

По сведениям источника, па-
кистанская сторона намерева-
лась передать террориста Вашин-
гтону, но рассчитывала получить 
в обмен «какую-либо существен-
ную услугу» от американских 
властей. Однако автор доклада 
утверждает, что спецслужбы 
США в 2010 году получили до-
ступ к информации о точном ме-
стонахождении бен Ладена, за-
платив за нее 25 миллионов дол-
ларов сотруднику пакистанских 
силовых структур. И только по-
сле этого, «грамотно сопоставив 
спецоперацию с переизбранием 
президента Обамы на второй 
срок», американские военные 
приступили к разработке плана 
по ликвидации террориста.

Кроме того, Херш подчерки-
вает, что раздутая американски-
ми СМИ бравая и захватываю-

щая история самой спецопера-
ции — сродни голливудским блок-
бастерам, поскольку, по его све-
дениям, бойцам США не состави-
ло особого труда захватить и лик-
видировать бен Ладена, так как 
тот уже был инвалидом и не мог 
оказать достойного сопротивле-
ния. При этом отмечается, что в 
принципе не было никакой пере-
стрелки ни снаружи, ни внутри 
здания, где находился террорист. 
Бывший разведчик также расска-
зал Хершу, что «вся эта шумиха 
вокруг якобы обнаруженных в 
доме десятков компьютеров и но-
сителей информации с секретны-
ми сведениями — ложь». «Ребята 
(спецназовцы. — Прим. «РГ») 
просто подобрали некоторое ко-
личество книг и бумаг, которые 
нашли в его комнате и рюкза-
ках», — сообщил источник.

В докладе также ставится под 
сомнение официальная версия, 
основанная на «рассекречен-
ных» данных американской раз-
ведки о том, что тело бен Ладена 
было погребено в северной части 
Аравийского моря. «Его останки, 
включая голову, были помещены 
в мешок для трупов. На обратном 

пути в Джелалабад они были вы-
брошены из вертолета где-то над 
горным массивом Гиндукуш. По 
крайней мере это следует из от-
чета спецназовцев», — приводит 
слова источника Херш. 

Сеймур Херш — американский 
журналист, известный своими 
расследованиями вокруг воен-
ных и разведывательных дел 
США. В 1969 году он получил 
премию Пулитцера за ряд публи-
каций доклада о военных престу-
плениях американцев во вьет-
намской деревне Сонгми, где в 
марте 1968 года сотни безоруж-
ных граждан были убиты солда-
тами США. Среди других его сен-
сационных материалов выделя-
ется серия статей 2004 года о 
пытках со стороны американцев 
в отношении заключенных тюрь-
мы «Абу-Грейб» в Багдаде. Эта 
история вкупе с другими выли-
лась в итоге в сенатское рассле-
дование конгресса США и публи-
кацию обширного доклада о пыт-
ках ЦРУ. 

ВИЗИТ 

Генералы 
из США 
посетят 
украинский 
трениро-
вочный лагерь 

КИЕВ СПЕШИТ 
ОТЧИТАТЬСЯ

Анна Федякина

ВО ВТОРНИК стало известно, 
что делегация высокопоставлен-
ных американских военачальни-
ков во главе с командующим Су-
хопутными войсками США в Ев-
ропе генерал-лейтенантом Бе-
ном Ходжесом посетит Украину 
в ближайшие дни. В ожидании 
приезда западных гостей в Киеве 
заметно ужесточили риторику и 
все чаще говорят о возможном 
наступлении на позиции опол-
ченцев.

О приезде делегации воору-
женных сил США журналистам 
сообщила официальный пред-
ставитель министерства оборо-
ны Украины Виктория Кушнир. 
По ее словам, американские во-
енные намерены посетить Меж-
дународный центр миротворче-
ства и безопасности Академии 
Сухопутных войск имени гетма-
на Сагайдачного, где проходят 
подготовку мобилизованные 
украинские военнослужащие. 
Визит состоится через месяц по-
сле того, как на Украину прибы-
ли 300 американских десантни-
ков, чтобы готовить украинских 
военных к боевым действиям. 
Тренинги на базе Международ-
ного центра миротворчества и 
безопасности Академии сухо-
путных войск имени гетмана Са-
гайдачного начались в середине 
апреля. В учениях под названием 
«Бесстрашная стража – 2015» 
задействованы порядка 900 бой-
цов национальной гвардии Укра-
ины. В течение восьми недель их 
будут учить по традиционной 
системе подготовки «морских 
котиков». А после завершения 
тренингов украинские военные 
получат от американских коллег 
средства связи и специальную 
амуницию. 

В ожидании приезда амери-
канских гостей заявления Киева 
стали более агрессивными. К 
примеру, президент Украины 
Петр Порошенко признался, что 
Киев использует перемирие на 
востоке Украины для укрепления 
боеспособности армии и перево-
оружения войск. Он заявил, что 
оружие для украинской армии 
производится круглосуточно, в 
три смены. Кроме того, на днях 
украинский лидер обещал отбить 
Донецкий аэропорт, который с 
января этого года находится под 
контролем ополченцев. 

Очевидно, что приезд амери-
канских военачальников придает 
уверенности Киеву, который уже 
готов перейти от слов к действи-
ям. 

Полпред ДНР на минских пе-
реговорах Денис Пушилин зая-
вил во вторник, что визит делега-
ции американских военных не 
приведет к мирному решению 
конфликта: «Это говорит о пря-
мом нарушении Комплекса мер. 
Порошенко подводит Францию, 
Германию и Россию, и мы требу-
ем их пристального внимания к 
этому факту».

Впрочем, американские гене-
ралы не единственные, кто пла-
нирует посетить Украину на этой 
неделе. Со дня на день в Киев 
должна прибыть делегация бри-
танского обучающего персонала, 
представители военно-морских 
сил США, члены медицинской 
организации «Канадско-украин-
ская фундация» (которая на днях 
выделила 1,2 миллиона долларов 
на улучшение медицинской по-
мощи в украинской армии), а 
также военные оркестры из Гер-
мании и Польши. 

В министерстве обороны Ук-
раины пояснили, что многочи-
сленная делегация иностранных 
гостей была приглашена для уча-
стия в мероприятиях, посвящен-
ных празднованию Дня Европы, 
которые пройдут в конце этой не-
дели. Однако в официальной об-
щедоступной программе празд-
ничных мероприятий об участии 
военных гостей с Запада нет ни 
слова. 

Надежда Ермолаева

ЭСТОНСКИЕ правозащитники 
утверждают, что местные власти 
грубо нарушают права русскоя-
зычных жителей страны, запре-
тив им писать в паспортах поми-
мо имени и фамилии еще и отче-
ство.

На днях директор эстонского 
правозащитного центра «Китеж» 
Мстислав Русаков подал ходатай-
ство о внесении в свой паспорт 
отчества. Таким образом он на-
мерен искоренить существую-
щее беззаконие и заставить 
эстонское государство испол-
нять конвенцию Совета Европы о 
защите национальных мень-
шинств, подписанную Таллином  
16 лет назад.

В Эстонии, как и в других ре-
спубликах Прибалтики, в па-
спорте нет графы «отчество». По-
сле выхода из состава СССР ее 
посчитали излишней. Но если 
эстонцы действительно не пра-
ктикуют употребление отчества, 
то русские отсутствие данной 
графы всегда считали ущемлени-
ем своих прав. Когда Эстония 
присоединилась к Рамочной кон-
венции Совета Европы о защите 
национальных меньшинств, ка-
залось, что ситуация будет ис-
правлена. Ведь в соответствии со 
статьей 11 этого документа «сто-
роны обязуются признавать за 
любым лицом, принадлежащим к 
национальному меньшинству, 
право пользоваться своей фами-
лией, именами и отчеством (па-
тронимом) на языке этого мень-

шинства, а также право на их 
официальное признание в соот-
ветствии с условиями, предусмо-
тренными их правовыми систе-
мами».

Но, как отметил Мстислав Ру-
саков, Эстония — это страна 
«мертвых» правовых норм и 
международных обязательств. 
Пока в республике нет ни одного 
жителя, которому бы удалось за-
писать в паспорте свое отчество.

В 2004 году Русаков уже пы-
тался записать отчество в па-
спорт своему сыну. «Я пришел в 
ЗАГС за свидетельством о рожде-
нии, и работница ЗАГСа радост-
но мне сказала, что отчеств в Эс-
тонии нет. Когда я показал Рамоч-
ную Конвенцию, то она показала 
мне свою заведующую. В итоге 
отчество было зафиксировано в 
свидетельстве о рождении в каче-
стве «второго имени», — расска-
зал правозащитник. Он добавил, 
что этот случай, пожалуй, един-
ственный в Эстонии.

Но «второе имя» — это не отче-
ство, отмечает Русаков. «Вот те-
перь я решил добиться записи в 
паспорте именно отчества», — за-
явил правозащитник. Напомним, 
что не один год пытается добить-
ся правильного написания в до-
кументах русских имен и латвий-
ский правозащитник депутат 
рижской думы Руслан Панкра-
тов. Он помогает родителям ма-
лыша по имени Мирон зареги-
стрировать его именно как Ми-
рона, а не Миронса, как этого 
требует латвийское законода-
тельство.

Следим за ситуацией Узнав о своем поражении в первом туре, 
президент Польши выругался

Коморовский 
ставит на левых

Ариадна Рокоссовская
«Российская газета»
Варшава—Москва

И
тоги первого тура вы-
боров президента 
Польши потрясли 
всех и прежде всего 
самого Бронислава 

Коморовского. По словам шефа 
его предвыборного штаба Роберта 
Тышкевича, узнав о своем пора-
жении, глава государства выру-
гался.

По окончательным данным 
польской Центральной избира-
тельной комиссии, действующий 
президент получил 33,77 про-
цента голосов, а его главный кон-
курент — представитель правой 
партии «Закон и справедли-
вость» Анджей Дуда — 34,76 про-
цента. Но главной сенсацией ста-
ли 20,80 процента голосов, от-
данных за певца и актера Павла 
Кукиза — кандидата протеста про-
тив забетонированной польской 
политической сцены. По словам 
Роберта Тышкевича, президент-
скому штабу предстоит проана-
лизировать, что именно во время 

кампании было сделано не так. 
На работу над ошибками есть 
время до 24 мая.

Уже во вторник утром прези-
дент Коморовский прогуливался 
перед камерами с экс-президен-
том страны Александром Квась-
невским. Заручившись его под-
держкой, Коморовский может 
рассчитывать на голоса некото-
рых социал-демократов. Но у мо-
лодых поляков Квасьневский ас-
социируется с тем же политиче-
ским истеблишментом, против ко-
торого голосовали избиратели 
Павла Кукиза. «Я чувствую, что 
50—60 процентов избирателей 
Павла Кукиза в следующий раз 

останутся дома, а те, кто пойдет на 
выборы, проголосуют за Анджея 
Дуду», — сообщил изданию Gazeta 
Wyborcza политолог Радослав 
Марковский. «Действующий пре-
зидент или премьер должен счи-
таться с тем, что люди могут быть 
чем-то недовольны и его поддер-
жка в ходе кампании уменьшает-
ся. Но то, что с 60 с чем-то процен-
тов голосов он скатился до 30 — это 
катастрофа. Такое случается 
очень редко — тогда, когда есть 
фундаментальные важные причи-
ны», — считает Марковский.

«Второй тур выборов может 
стать своего рода референдумом 
против Бронислава Коморовского 

и за перемены. Каждый, кто хочет 
в Польше перемен, проголосует за 
Анджея Дуду», — сказал изданию 
Super Eхpress политик «Закона и 
справедливости» Рышард Чарнец-
кий. Но будут ли это перемены к 
лучшему? Президент в Польше 
представляет страну на междуна-
родной арене, и тут его влияние 
может быть весьма серьезным. Ка-
ким оно будет случае, если и во 
втором туре победу одержит мо-
лодой ставленник главы «ЗиС» 
Ярослава Качиньского Анджей 
Дуда? Ответить на этот вопрос 
«РГ» попросила Яцека Павлицко-
го, редактора международного от-
дела польской версии журнала 
Newsweek:

— Пока непонятно, кто будет 
определять внешнюю политику 
«ЗиС» в этом случае. Вполне воз-
можно, что политики, которые на-
строены антиевропейски, и до-
статочно негативно относятся к 
России. Сегодня это не кажется 
чем-то необычным, но напомню, 
что задолго до последних событий 
на Украине именно в «ЗиС» обви-
няли Дональда Туска и Владимира 
Путина в организации авиаката-

строфы польского президентско-
го самолета под Смоленском. Ка-
кой будет их политика по отноше-
нию к России, сказать сложно, но 
это точно будет политика, заме-
шанная на истории. Ведь во вре-
мена, когда эта партия была у 
власти, ее представители специа-
лизировались на том, чтобы раз-
ворошить старые исторические 
споры с соседями. Отношения 
между нашими странами и так до-
статочно плохие. Но до опреде-
ленного момента в них все-таки 
что-то происходило, шли какие-то 
позитивные процессы. Политика 
правящей сегодня в Польше коа-
лиции всегда была прагматичной 
— будучи главой МИД Польши, Ра-
дослав Сикорский встречался с 
российским министром Сергеем 
Лавровым. Мы не знаем, что про-
исходило за закрытыми дверями, 
но были некие практические ре-
зультаты. А глава МИД в прави-
тельстве «ЗиС» Анна Фотыга 
была настроена против России, 
против Германии, против Евросо-
юза, и в те времена Польша не 
имела союзников ни на Востоке, 
ни на Западе. 

Во втором туре голоса за Анджея Дуду (слева) отдадут те, кто недоволен политикой Коморовского.

Акцент

 Cпецслужбы США 
еще в 2010 году получили 
доступ к информации 
о местонахож дении 
бен Ладена 

Акцент

 Второй тур выборов может 
стать своего рода референду-
мом против Коморовского 
и за перемены

В ожидании 
приезда американ-
ских гостей 
заявления Киева 
стали более 
агрессивными

Смотрите видеосюжет 
на сайте
www.rg.ru/art/1117189

Как живут люди 
в разрушенных городах 
Донбасса: фото на сайте
www.rg.ru/art/1116928
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СКАНДАЛ В Эстонии запрещают 
указывать отчество 
в паспортах

Таллин не признает 
Петровичей 

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4799

ВОТ НОВЫЙ ПОВОРОТ
РОССИЯ и Китай совершили решительный шаг. Доку-
менты, принятые во время визита в Москву председа-
теля КНР Си Цзиньпина выверены и дипломатичны, од-
нако в них чувствуется качественно иной настрой по 
сравнению с тем, что было раньше. Взаимодействие 
растет с начала 2000-х годов, однако долгое время де-
кларативная составляющая перевешивала приклад-
ную. Два меморандума, обнародованные 8 мая, во-пер-
вых, конкретны (вопросы мироздания занимают там 
почетное, но не основное место), во-вторых, всеобъем-
лющи. 

Идеологическая общность зафиксирована (помимо 
традиционных положений насчет многополярности и де-
мократии в международной системе) через подчеркива-
ние общего подхода к истории (недопустимость реви-
зии) и готовность «выступать против деятельности, на-
правленной на подрыв легитимной политической влас-
ти» (привет «майданам»). 

Практические намерения охватывают все простран-
ства — от сельского хозяйства до космоса и Интернета — и 
все наиболее важные международные кризисы и форма-

ты. Весом следую-
щий пункт: «Созда-
ние механизма об-
менов и сотрудниче-
ства между админи-
страцией президен-
та Российской Феде-
рации и аппаратом 
Центрального Коми-
тета Коммунистиче-
ской партии Китая, а 
также Центральной 
Комиссией Комму-
нистической партии 
Китая по проверке 
дисциплины/Мини-

стерством контроля КНР». Эта бюрократическая форму-
лировка предусматривает настоящее «стратегическое 
партнерство», суть которого в согласовании планов. Оно 
есть, например, в трансатлантических отношениях — 
очень прочных, несмотря на многочисленные разногла-
сия. 

Отдельный документ касается «сопряжения» Эконо-
мического пояса Шелкового пути и Евразийского эконо-
мического союза. Они будут развиваться не просто па-
раллельно, но и все больше переплетаясь. Важный штрих 
— Пекин выразил интерес к налаживанию диалога имен-
но с ЕАЭС как единым субъектом, между тем раньше он 
предпочитал двусторонние беседы с каждым из участни-
ков.

Если обобщить содержание меморандумов, замах 
сделан на новое обустройство Евразии, при котором им-
пульс развития и инициатива будут распространяться 
не с запада на восток, как все привыкли, а наоборот. Бур-
ный подъем Азии, который до сих пор происходил на 
морских и приморских пространствах Тихого океана, на-
конец повернулся к континенту. Здесь все государства 
заинтересованы в крупных инфраструктурных проек-
тах, чтобы придать себе самим социально-экономиче-
ский импульс. 

Интерес континентальных держав (прежде всего Рос-
сии и Казахстана) в собственном развитии совпадает со 
стремлением КНР выстроить коридор на запад — в на-
правлении европейских рынков и дальше. В такой кон-
фигурации вопрос о неизбежной, как считалось, конку-
ренции Москвы и Пекина в Центральной Азии по край-
ней мере смягчается — регион становится не самоцелью, 
а средством решения конкретных задач, актуальных для 
всех участников. 

Конечно, вышеизложенное не должно порождать ил-
люзий — препятствий на пути изрядно. Одно из них — со-
стояние Евразийского экономического союза, которому 
нужен интеграционный рывок, чтобы соответствовать 
заявляемым амбициям. Внутренние проблемы  пока ско-
рее накапливаются, чем решаются, а расширение (но-
вым членом стала Киргизия) не может быть основным 
критерием успеха. ЕАЭС нужна прочная институцио-
нальная и правовая база, поскольку для внешних партне-
ров, того же Китая, это сообщество интересно именно 
как гарант четких правил игры на евразийском про-
странстве. Если же члены союза будут непрестанно пи-
кироваться друг с другом, ценность организации резко 
падает. 

Меняющаяся ар-
хитектура Евразии 
не вызовет энтузи-
азма у Соединенных 
Штатов. Хотя на дво-
ре и глобальная эпо-
ха, никто не отменял 
азов геополитики, 
которые гласят, что 
США нельзя допу-
скать появления в 
Евразии державы 
или союза держав, способных бросить вызов американ-
ским позициям. А поскольку и китайские, и российские 
интересы направлены (по-разному) в сторону Европы, 
неотъемлемого участника трансатлантического сообще-
ства, в Вашингтоне будут внимательно следить за вопло-
щением в жизнь нарождающейся инициативы.

Энтузиасты российско-китайского сближения долж-
ны трезво оценивать намерения Пекина — на обозримую 
перспективу у Китая нет намерения создавать военно-
политический альянс с Россией. 

Более того, во время намеченного на сентябрь госу-
дарственного визита в США председатель КНР приложит 
усилия, чтобы укрепить и развить двусторонние отно-
шения, которые для Пекина и Вашингтона крайне важ-
ны. Это реальность глобализованного мира — чистые 
противостояния для него нетипичны, все крупные стра-
ны ищут правильную пропорцию между соперничест-
вом и сотрудничеством с сопоставимыми по весу госу-
дарствами.

Российско-китайские отношения переходят в новую 
фазу, аналогов которой в истории не было. На этом этапе 
потребуются экспертные усилия — трезвый расчет, пони-
мание партнера и фантазия, умение придумать взаимо-
выгодные решения. На это направлен проект, который с 
начала года реализуется в рамках международного ди-
скуссионного клуба «Валдай», важной площадкой для 
обсуждения станет конференция «Россия и Китай: новое 
партнерство в меняющемся мире», которую в конце ме-
сяца проводит в Москве Российский совет по междуна-
родным делам. Тема новой Евразии будет присутство-
вать и на Санкт-Петербургском экономическом форуме. 
В общем, поворот начался.

Важный штрих — 
Пекин выразил 
интерес к налажи-
ванию диалога 
именно с ЕАЭС как 
единым субъектом

Меняющаяся архи-
тектура Евразии не 
вызовет энтузиазма 
у Соединенных 
Штатов

ГРОМКОЕ ДЕЛО Белый дом сочинил красивую «сказку»
о том, как был ликвидирован Усама бен Ладен

Обама обманул Америку
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ДОСЛОВНО 34 года ЦК КПСС не решался предать это письмо гласности. Вопрос — почему?

«Не вижу возможности дальше жить...»

«Н
е вижу возможности 
дальше жить, так как 
искусство, которому 

я отдал жизнь свою, загублено са-
моуверенно-невежественным ру-
ководством партии и теперь уже 
не может быть поправлено. Луч-
шие кадры литературы — в числе, 
которое даже не снилось царским 
сатрапам, физически истреблены 
или погибли, благодаря преступ-
ному попустительству власть 
имущих; лучшие люди литерату-
ры умерли в преждевременном 
возрасте; все остальное, мало-
мальски способное создавать 
истинные ценности, умерло, не 
достигнув 40—50 лет.

Литература — это святая свя-
тых — отдана на растерзание бю-
рократам и самым отсталым 
элементам народа, и с самых 
«высоких» трибун — таких как 
Московская конференция или 
XX партсъезд — раздался новый 
лозунг «Ату ее!» Тот путь, кото-
рым собираются исправить по-
ложение, вызывает возмущение: 
собрана группа невежд,  за 
исключением немногих честных 
людей, находящихся в состоя-
нии такой же затравленности и 
потому не могущих сказать 
правду, — выводы, глубоко анти-
ленинские, ибо исходят из бюро-
кратических привычек, сопро-
вождаются угрозой, все той же 
«дубинкой».

С каким чувством свободы и 
открытости мира входило мое 
поколение в литературу при Ле-
нине, какие силы необъятные 
были в душе и какие прекрасные 
произведения мы создавали и 
еще могли бы создать!

Нас после смерти Ленина низ-
вели до положения мальчишек, 
уничтожили, идеологически пу-
гали и называли это — «партийно-
стью». И теперь, когда все это 
можно было бы исправить, сказа-
лась примитивность, невежест-
венность — при возмутительной 
доле самоуверенности — тех, кто 
должен был бы все это испра-
вить.  Литература отдана во 
власть людей неталантливых, 
мелких, злопамятных. Единицы 
тех, кто сохранил в душе священ-
ный огонь, находятся в роли па-
риев и — по возрасту своему — 
скоро умрут. И нет никакого сти-
мула в душе, чтобы творить...

Созданный для большого 
творчества во имя коммунизма, 
с шестнадцати лет связанный с 
партией, с рабочими и крестья-
нами, одаренный богом талан-
том незаурядным, я был полон 
самых высоких мыслей и чувств, 
какие только может породить 
жизнь народа, соединенная с 
прекрасными идеалами комму-
низма.

Но меня превратили в лошадь 
ломового извоза, всю жизнь я 
плелся под кладью бездарных, 
неоправданных, могущих быть 
выполненными любым челове-
ком, неисчислимых бюрократи-
ческих дел. И даже сейчас, когда 

подводишь итог жизни своей, не-
выносимо вспоминать все то ко-
личество окриков, внушений, по-
учений и просто идеологических 
порок, которые обрушились на 
меня, — кем наш чудесный народ 
вправе был бы гордиться в силу 
подлинности и скромности вну-
тренней глубоко коммунистиче-
ского таланта моего. Литература 
— это высший плод нового строя 
— унижена, затравлена, загубле-
на. Самодовольство нуворишей 
от великого ленинского учения 
даже тогда, когда они клянутся 
им, этим учением, привело к пол-
ному недоверию к ним с моей 
стороны, ибо от них можно ждать 
еще худшего, чем от сатрапа Ста-
лина. Тот был хоть образован, а 
эти — невежды.

Жизнь моя, как писателя, те-
ряет всякий смысл, и я с превели-
кой радостью, как избавление от 
этого гнусного существования, 
где на тебя обрушивается под-
лость, ложь и клевета, ухожу из 
этой жизни.

Последняя надежда была хоть 
сказать это людям, которые пра-
вят государством, но в течение 
трех лет, несмотря на мои прось-
бы, меня даже не могут принять.

Прошу похоронить меня ря-
дом с матерью моей. А. Фадеев».

13 мая 1956 года

Дата Предсмертное письмо Александра Фадеева остается загадкой ХХ века

Доброволец на казнь
Павел Басинский

13 
мая 1956 года по-
кончил с собой пи-
сатель и руководи-
тель советской ли-
тературы Алек-

сандр Фадеев. Из доклада предсе-
дателя КГБ И.А. Серова в ЦК 
КПСС: «13 мая 1956 года, при-
мерно в 15.00, у себя на даче, в 
Переделкино Кунцевского райо-
на, выстрелом из револьвера по-
кончил жизнь самоубийством 
кандидат в члены ЦК КПСС писа-
тель Фадеев Александр Александ-
рович. При осмотре рабочего ка-
бинета сотрудниками КГБ Фаде-
ев лежал в постели раздетым с ог-
нестрельной раной в области 
сердца. Здесь же на постели нахо-
дился револьвер системы «На-
ган» с одной стреляной гильзой. 
На тумбочке, возле кровати, на-
ходилось письмо с адресом «В ЦК 
КПСС», которое при этом прила-
гаю».

Первым мертвого Фадеева уви-
дел его 11-летний сын Миша. Его 
мать, знаменитая актриса Ангели-
на Степанова, в это время находи-
лась на гастролях в Югославии. О 
смерти мужа она узнала из газет в 
Киеве на обратном пути...

Некролог в «Правде» оставлял 
очень странное впечатление. Это 
был, наверное, самый позорный 
некролог, какой можно было со-
чинить для крупного советского 
писателя, руководителя литера-
туры и члена ЦК Коммунистиче-
ской партии с 1939 года. Единст-
венной причиной его гибели на-
зывался алкоголизм. «Фадеев в 
течение многих лет страдал тя-
желым недугом — алкоголизмом, 
который привел к ослаблению 
его творческой деятельности...» 
И все?! О том, что Фадеев пил, 
знали многие. Но зачем было пи-
сать об этом в «Правде»? Возму-
щенный Шолохов куда-то звонил, 
но ему там сказали, что после та-
кого письма, которое оставил Фа-
деев... Говорили, что письмом 
был задет лично Хрущев, посчи-
тавший этот поступок «недос-
тойным коммуниста». Говорили, 
что некролог редактировали лич-
но Суслов и Шепилов. Само пись-
мо пролежало в архиве КГБ до 
1990 года, когда было опублико-
вано по некоторой иронии судь-
бы в еженедельнике ЦК КПСС 
«Гласность».

То есть 34 года ЦК КПСС не ре-
шалось предать это письмо гла-
сности. Вопрос — почему?

С одной стороны, ответ очеви-
ден. Письмо задевало новых во-
ждей партии, пришедших на сме-
ну Сталину. Да, но почему не опу-
бликовали и после Хрущева?

Не потому ли, что в письме 
было нечто большее, чем осозна-
ние своей несчастной роли при 
Сталине («Нас после смерти Ле-
нина низвели до положения 
мальчишек...») и претензии к но-
вому руководству («Тот был хоть 
образован, а эти — невежды...»)?

Письмо Фадеева было сумбур-
ным, нелогичным и в чем-то жал-
ким. Во-первых, он преувеличи-
вал свое литературное значение. 
Во-вторых, никто не мешал ему 
снять с себя хотя бы часть непо-
сильной ноши, на которую он жа-
луется, говоря, что его преврати-
ли «в лошадь ломового извоза». 
Об этой опасности его предупре-
ждал еще Горький. Нельзя без из-
умления читать весь список его 
должностей, начиная с 20-х годов, 
когда он только-только вошел в 

литературу с действительно силь-
ным романом «Разгром». Уже в 
1924 году он был руководителем 
ростовского отделения РАПП 
(Российской ассоциации проле-
тарских писателей). В 1932 году 
после ликвидации РАПП (и затем 
расстрела некоторых наиболее 
активных руководителей) вошел 
в Оргкомитет по созданию Союза 
писателей СССР; с 1934 по 1939 
год был заместителем Оргкомите-
та Союза писателей СССР, а затем 
стал его Генеральным секретарем. 
Между прочим, должность Гене-
рального секретаря даже в Ком-
партии хотя и существовала с 
1922 года (первым занимал Ста-
лин), но считалась «неуставной» 
и до смерти Сталина официально 
нигде не упоминалась. В отличие 
от Генерального секретаря всех 
писателей, которым был Фадеев с 
1946 по 1954 год.

О Фадееве говорят, что он под-
писывал документы на писатель-
ские аресты. Будто бы Леониду 
Леонову сам признался, что в 
30-е годы подписал их «тысячу». 
Гораздо реже вспоминают о том, 
что через него распределялись 
квартиры, машины, пособия, что 
к нему обращались все, в том чи-
сле и те, кто потом клеймил его 
как сталинского наймита. Что за-
ставило его взвалить на себя весь 
этот груз? Психологически — тя-
желый и действительно несовме-
стимый с творческой работой. Но 
из письма понятно, что не так му-
чил его этот груз, как то, что это-

го груза он в одночасье лишился. 
В самой последней строке пись-
ма, перед тем как завещать похо-
ронить себя рядом с матерью, 
жалуется на то, что «в течение 
трех лет, несмотря на мои прось-
бы, меня даже не могут принять». 
То есть после смерти Сталина но-
вая власть проявляет к нему неу-
важение... И вот это его мучает...

Корней Чуковский написал о 
смерти Фадеева: «Он был не со-
здан для неудачничества, он так 
привык к роли вождя, решителя 
писательских судеб — что поло-
жение отставного литературного 
маршала для него было лютым 
мучением...»

Он застрелился 13 мая. А 20 
февраля на ХХ партийном съе-
зде, еще до выступления Хрущева 
«О культе личности...» (состоя-
лось 25 февраля), его, как маль-
чишку, в пух и прах разнес Шоло-
хов. О культе личности Сталина 
еще не говорили. Первым за 
культ личности поплатился его 
верный слуга. К тому же речь 
Хрущева не была опубликована, 
ее только разослали в партийные 
организации. А вот Фадеева вы-
секли прилюдно, на всю страну: 

«Фадеев оказался достаточно 
властолюбивым генсеком и не за-
хотел считаться в работе с прин-
ципом коллегиальности. Осталь-
ным секретарям работать с ним 
стало невозможно. Пятнадцать 
лет тянулась эта волынка. Общи-
ми и дружными усилиями мы по-
хитили у Фадеева пятнадцать 
лучших творческих лет его жиз-
ни, а в результате не имеем ни 
генсека, ни писателя. 

А разве нельзя было в свое 
время сказать Фадееву: «Власто-
любие в писательском деле — 
вещь никчемная. Союз писателей 
— не воинская часть и уж никак не 
штрафной батальон, и стоять по 
стойке «смирно» никто из писа-
телей перед тобой не будет, това-
рищ Фадеев. Ты — умный и талан-
тливый писатель, ты тяготеешь к 
рабочей тематике, садись и поез-
жай-ка годика на три-четыре в 
Магнитогорск, Свердловск, Че-
лябинск или Запорожье и напи-
ши хороший роман о рабочем 
классе»».

Можно представляешь, что 
испытывал Фадеев, когда читал 
этот доклад.

Вообще при всем уважении к 
большому русскому писателю 
Шолохову нельзя не признать, 
что его речь на ХХ партсъезде 
была, мягко говоря, нелепой. На-
пример, он предлагал для писате-
лей, «которые хотят всерьез ра-
ботать над произведениями, по-
священными колхозной или сов-
хозной тематике», построить по 
деревням отдельные дома, «и 
пусть себе живут и пишут на здо-
ровье». «Строим мы дома для ин-
женерно-технических работни-
ков. Почему нельзя построить 
для писателей?»

Это было похлеще горьков-
ской идеи собрать всех писате-
лей в Переделкине. 

Может, он шутил?
После ХХ съезда Фадеев по-

нял, что, во-первых, меняются 
«правила игры»; во-вторых, 
правила эти непонятны; в-тре-
тьих, его, Фадеева, играть по 
этим правилам не приглашают. 
После смерти Сталина его тоже с 
ним хоронят, как хоронили слуг 
с их господином в языческих 
культах. Он для них уже труп, 
дело за малым. Чтобы предста-
вить себе потрясение, которое 
он испытал... Вот Леонид Лео-
нов... Он ведь даже не был чле-
ном партии... И вообще, в отли-
чие от Фадеева, воевавшего про-
тив Колчака на Дальнем Востоке 
и подавлявшего Кронштадтский 
мятеж в 1921 году, у русского 
писателя Леонова было чуть ли 
не белогвардейское прошлое, 
которое он тщательно скрывал. 
Но весной 1956 года, сразу по-
сле хрущевского доклада, он ис-
пытал такое нервное потрясе-
ние, что вдруг оказался в боль-
нице 4-го Главного управления 
Министерства здравоохране-
ния. Диагноз: «паралич лицевых 
мышц». Проще говоря, отнялась 
левая сторона лица.

Кстати, в этой больнице в это 
же время находился и Фадеев. Ле-
чился от многодневной бессон-
ницы. Очень знаковая встреча.

Фадеев застрелился в середи-
не мая. А в конце мая Борис Па-
стернак передал представителю 
итальянского издателя Фельтри-
нелли роман «Доктор Живаго». 
Прощаясь с ним у калитки пере-
делкинского дома, он как бы 
шутя сказал: «Вы пригласили 
меня на собственную казнь». За-
метим, что в этой казни Фадеев 
не принимал участия.

Парадокс был в том, что «До-
ктор Живаго» был написан в ста-
линское время, а травили Па-
стернака во времена «оттепели».

Продолжим высказывание 
Чуковского о Фадееве: «Мне 
очень жаль милого А.А., в нем — 
под всеми наслоениями — чувст-
вовался русский самородок, 
большой человек, но боже, что 
это были за наслоения! Вся брех-
ня сталинской эпохи, все ее иди-
отские зверства, весь ее страш-
ный бюрократизм, вся ее рас-
тленность и казенность находили 
в нем свое послушное орудие. Он 
— по существу добрый, человеч-
ный, любящий литературу «до 
слез умиления», должен был ве-
сти весь литературный корабль 
самым гибельным и позорным 
путем — и пытался совместить че-
ловечность с гэпэушничеством... 
Отсюда зигзаги его поведения, 
отсюда его замученная СОВЕСТЬ 
в последние годы...»

За месяц до его самоубийства 
Ахматова подарила Фадееву 
свою книгу с автографом: «Боль-
шому писателю и доброму чело-
веку». Как это понимать? Ведь в 
1946 году после постановления 
А.А. Жданова он публично назы-
вал ее «барыней» и «пошлостью 
советской литературы». В 1939 
году он наложил запрет на публи-
кацию ее стихов в «Московском 
альманахе». Но одновременно, 
как член ЦК партии, хлопотал о 
жилье и персональной пенсии 
для нее, а в 1940 году выдвинул ее 
на Сталинскую премию. Пытался 
помочь освобождению из лагеря 
ее сына Льва Гумилева... Помогал 
болевшему Платонову, обнищав-
шему Зощенко, заступался за За-
болоцкого...

После ХХ съезда Фадеев понял, что меняются «правила игры» и его играть по этим правилам не приглашают.

P.S.
Предсмертное письмо Фадеева — это глубокий человеческий документ 
и как бы спектр двух эпох: сталинской и хрущевской на их разломе. Он 
заставляет о многом задуматься даже сегодня. Например, о том, что 
между государством и культурой всегда существовали, существуют и 
будут существовать «правила игры», которые кто-то устанавлива-
ет и которые должны быть понятными. А играть в эти игры или 
нет — это вопрос творческий и человеческий. И всегда между государ-
ством и культурой будут находиться люди, которые правила эти вы-
ражают не на словах, а самой своей личностью.
От качеств этой личности, этих личностей многое зависит. От 
того, добровольцы они или проходимцы. И хуже всего, когда «литера-
тура отдана во власть людей неталантливых, мелких, злопамят-
ных». Когда правила эти устанавливает «группа невежд, за исключе-
нием немногих честных людей, находящихся в состоянии такой же 
затравленности и потому не могущих сказать правду». 

Акцент

 Искусство, которому я отдал 
жизнь свою, загублено 
самоуверенно-невежествен-
ным руководством

Акцент

 Литература — это святая 
святых — отдана 
на растерзание бюрократам 
и самым отсталым 
элементам народа

Акцент

 Жизнь моя, как писателя, 
теряет всякий смысл

Автограф письма Александра Фадеева в ЦК КПСС. Предоставлен 
Российским государственным архивом новейшей истории (РГАНИ).
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12 мая 2015 года у памятника А.А. Фадеева в Москве не очень многолюдно.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 мая 2015 
среда №100 (6671)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПОДМОСКОВЬЕ 

Дачники сами 
посчитают 
новый 
земельный 
налог 

ДОВЕРЯЙ, 
НО ПРОВЕРЯЙ 

Ирина Рыбникова 

СОБСТВЕННИКИ земельных 
участков, расположенных в Под-
московье, могут самостоятельно 
рассчитать сумму земельного 
налога, который им предстоит 
уплатить в этом году. На сайте 
министерства имущественных 
отношений области появились 
налоговый калькулятор и книга 
жалоб для физических лиц. 

В этом году подмосковные 
дачники впервые заплатят зе-
мельный налог, рассчитанный 
исходя из кадастровой стоимо-
сти земли. Для большинства из 
них он возрастет в несколько 
раз. Прецедентные жалобы на 
завышенную кадастровую оцен-
ку уже были. За два года в обла-
сти переоценили 3,3 миллиона 
земельных участков, причем 72 
тысячи из них были оценены, а 
значит, и введены в налоговый 
оборот впервые. 

Столь масштабная работа не 
может пройти без сучка без за-
доринки, резонно рассудили в 
правительстве региона. И после 
переоценки провели выбороч-
ную проверку в 11 муниципали-
тетах, в ходе которой обнаружи-
лось около 100 технических 
ошибок,  завысивших кадастр. 
По словам зампреда областного 
правительства Александра 
Чупракова, произошло это пото-
му, что оценщики, например, не-
верно определили статус земли. 
Или отнесли участок, располо-
женный на границе двух поселе-
ний, не к тому населенному пун-
кту. Или не учли дополнитель-
ные льготы, предоставляемые 
собственникам муниципальны-
ми депутатами. В результате в 
некоторых поселениях Истрин-

ского, Солнечногорского и Щел-
ковского районов кадастровая 
стоимость земли получилась на 
50—70% выше рыночной, чего не 
может быть по определению. 

Чтобы не собирать очередь из 
недовольных граждан, в области 
и запустили налоговый кальку-
лятор. В него достаточно ввести 
кадастровый номер участка — и 
программа сама посчитает сум-
му налога, квитанции на оплату 
которого начнут приходить дач-
никам уже в июле. «Если када-
стровая стоимость покажется 
человеку завышенной и неспра-
ведливой, существует несколько 
способов решения проблемы», — 
подчеркивает Чупраков. Можно 
обратиться в администрацию 
поселения, на территории кото-
рого расположен земельный уча-
сток, и попросить специалистов 
по имущественным вопросам 
провести проверку расчета када-
стровой стоимости. Можно на-
писать обращение в единую кни-
гу жалоб и предложений, разме-
щенную вместе с налоговым 
калькулятором на сайте мини-
мущества региона. А можно 
обратиться с заявлением об 
оспаривании в межведомствен-
ную комиссию областного 
управления Росреестра, чьей не-
посредственной обязанностью 
является корректировка када-
стровой стоимости. 

Сразу в Росреестр рекомен-
дуется обращаться тем дачни-
кам, у которых кадастр окажется 
завышенным по всему садовод-
ческому товариществу. Дело в 
том, что к заявлению необходи-
мо приложить альтернативный 
отчет независимого оценщика. 
Стоит такая услуга примерно 
100 тысяч рублей, причем цена 
от количества фигурирующих в 
отчете участков не меняется. По-
этому граждане могут заказать 
один отчет на все СНТ, разделив 
стоимость на всех его членов.

В этом году дачники 
впервые заплатят 
налог, рассчитан-
ный исходя из када-
стровой стоимости 
земли

ЖКХ Собянин: Ремонт теплотрасс в Москве будут производить 
с минимальным разрытием земли

Ни ям, ни канав

Сергей Жуков

С 
производством совре-
менных полимерных 
труб для тепло- и во-
доснабжения позна-
комился вчера во вре-

мя посещения завода «АНД Газ-
трубпласт» мэр Москвы Сергей 
Собянин.

— Предприятие — одно из веду-
щих в стране по выпуску пласти-
ковых коммунальных труб, а Мо-
сква — крупнейший  потребитель 
подобной продукции для газо-
вых, тепловых и водных сетей, — 
сказал он. — Это хорошая продук-
ция, которая позволяет сокра-
щать сроки укладки труб и обес-
печивать их эксплуатацию в те-
чение более длительного срока.

По словам генерального ди-
ректора группы «Полипластик» 
Мирона Гориловского, трубы но-
вого поколения в отличие от сво-
их бетонных и металлических 
предшественников имеют сразу 
несколько важных преимуществ. 
Во-первых, они более прочные — 

могут прослужить без ремонта 
почти 50 лет. Во-вторых, не раз-
рушаются под воздействием кор-
розии и не ржавеют. В-третьих, 
для их прокладки рыть, как рань-
ше, глубокие траншеи не обяза-
тельно, да и сваривать трубы ка-
ждые десять метров, а затем ис-
пытывать качество швов, тоже не 
нужно. Полимерные трубы — гиб-
кие и эластичные, поэтому их 
можно свернуть в катушку как 
шланг и погрузить на одну грузо-
вую машину. Эти качества, объя-
снил Гориловский, позволяют 
при прокладке сетей легко обхо-
дить любые препятствия, как на-
пример, отдельно стоящие строе-

ния и деревья, что особенно важ-
но в условиях плотной застройки 
характерной для столицы.

В Москве, заметил в разговоре 
с корреспондентом «РГ» предста-
витель «Полипластика» Алек-
сандр Сазонов, старые изношен-
ные трубы в некоторых районах 
Москвы уже заменены современ-
ными. Эта работа, по его словам, 
ведется с 2001 года. С тех пор в го-
роде уже проложено больше 2 
тыс. км новых тепловых труб. В 
этом году планируется обновить 
еще около 100 км коммуникаций. 
Там, где трубы нового поколения 
уже эксплуатируются, жители 
домов летом во время традицион-

ных профилактических работ 
больше не остаются без горячей 
воды. Новые технологии, по сло-
вам Сергея Собянина, позволят и 
не раскапывать улицы для про-
кладки инженерных сетей и про-
ведения ремонтных работ, что за-
частую прибавляет неудобств и 
пешеходам, и автомобилистам. 
Решить эту проблему поможет в 
том числе британская установка 
для восстановления трубопрово-
дов, которую также продемон-
стрировали главе города. Через 
к ол о д ц ы  с  п о м о щ ь ю  э то го 
устройства, объяснил корре-
спонденту «РГ» замдиректора по 
развитию группы «Полипла-
стик» Петр Васильев, старые тру-
бы холодного водоснабжения и 

канализации очищаются от нале-
та и других ненужных образова-
ний, затем внутрь их распыляет-
ся специальная смесь. Через не-
которое время она затвердевает и 
по диаметру старой трубы обра-
зуется новая и надежная поли-
мерная оболочка — как бы труба в 
трубе.Таким образом расходы на 
содержание и обслуживание ин-
женерных коммуникаций суще-
ственно сокращаются, что в даль-
нейшем может повлиять на сни-
жение тарифов за коммуналку. 

Акцент

 Полимерные трубы могут 
прослужить без ремонта 
до 50 лет

Сергею Собянину показали произ-
водство труб нового поколения.

ЦЕНЫ  В столице начали 
дешеветь продукты

Обратный отсчет

Ольга Игнатова 

С НАЧАЛА февраля стоимость 
некоторых продуктов в  магази-
нах снизилась на 25—30%,  сооб-
щили «РГ» в департаменте тор-
говли и услуг.

Если, к примеру, в феврале 
килограмм свежих огурцов сто-
ил 174 руб., то сейчас — 126. 
Яблоки в последний зимний ме-
сяц можно было купить по 95 
руб., сейчас они продаются по 
75. Говядина подешевела почти 
на 40 рублей за кило,  литр моло-
ка на 10 с лишним  рублей. «По-
сле Нового года цены только на-
бирали обороты, а с февраля 
они  начали постепенно сни-
жаться — в неделю в среднем на 
1—3%, — говорит глава департа-
мента Алексей Немерюк.  — 
Правда, это не касается импор-
тных дорогих твердых сортов 
сыра, чая, кафе и алкоголя. Но 
это закономерно — все они мо-
гут долго храниться». Снижение 
же цен на продукты массового 
спроса эксперты связывают с 
несколькими факторами. Пре-
жде всего с укреплением нацио-
нальной валюты. «Рубль укре-
пляется, соответственно, им-
портная продукция становится 
дешевле, — прокомментировал 
«РГ» ситуацию завкафедрой ре-
гиональной экономики и эконо-
мической географии Высшей 
школы экономики Алексей Ско-
пин. — Но начала давать и пер-
вые плоды политика импортоза-
мещения. В Москву подтянулись 
производители мяса и молока из 
регионов». Импортозависи-
мость столицы действительно 
снизилась — с 36 до 23%, под-
твердил и Алексей Немерюк: 
«Регионы снабжают нас товара-
ми первой необходимости — хле-
бобулочными, молочными изде-
лиями, крупами, овощами, мя-
сом птицы на 80%».Пересма-
тривают ценовую политику и 
руководители крупных сетей. 

«Продавцы уже пережили пер-
вый шок от изменения цен на 
импорт, сейчас они пытаются 
приспособиться к запросам по-
купателей, — считает директор 
центра конъюнктурных иссле-
дований Высшей школы эконо-
мики Георгий Остапкович. — По-
купательская способность сей-
час довольно низкая, поэтому  
повышать цены на продукты  не-
разумно. Их не будут покупать». 
По оценкам  Скопина, таким 
образом, с начала февраля цены 
на некоторые виды красной 
рыбы, а также морскую импор-
тную рыбу вроде дорадо и сиба-
са снизились вдвое. Эксперт 
также подтверждает, что про-
дукты массового спроса за этот 
же период подешевели на 30—
40%. А вот непродовольствен-
ные товары пока не дешевеют. 
Правда, в магазинах уже нача-
лись небольшие распродажи в 
преддверии традиционных лет-
них сейлов. 

Как считает Алексей Скопин, 
тенденция снижения цен на про-
дукты первой необходимости 
продолжится до сентября — октя-
бря, если не произойдет ничего 
экстраординарного: «На рынок 
выйдет еще больше российских 
продуктов, а импорт будет, нао-
борот, уходить с прилавков. Поэ-
тому до осени еще можно ожи-
дать 10—20% их удешевления.

ОБРАЗОВАНИЕ  Освоить азы 
будущей профессии 
теперь можно в любой
школе города

Я в кадеты бы 
пошел

Сергей Жуков

ПАРАД кадет, который в канун Дня Победы прошел на 
Поклонной горе, наглядно показал, насколько популяр-
но сейчас в столице образование вместе с получением 
военной подготовки. Ведь помимо суворовцев, воспи-
танников Кадетского корпуса Следственного комитета 
в нем приняли участие 2,5 тысячи учащихся из кадет-
ских классов самых обычных общеобразовательных 
школ. 

Как рассказали корреспонденту «РГ» в департамен-
те образования Москвы, это новое направление, кото-
рое стремятся развивать очень многие столичные учеб-
ные заведения. С 1 сентября заканчивающегося учеб-
ного года в них открылось 72 кадетских класса, в кото-
рых сейчас обучаются более 1600 ребят. А в новом 
учебном году, их станет еще больше, несмотря на то, что 
ребятам, которые 
хотят там учиться, 
предстоит серьез-
ный отбор. Комис-
сия оценивает успе-
ваемость будущего 
кадета, уровень его 
физического разви-
тия и здоровья. 

Итак, кто же мо-
жет стать кадетом? 
Фактически любой 
ученик, который 
пройдет этот отбор, с 7-го класса. Исключение — лицей 
№1574. Там кадетством занимаются пятый год, поэто-
му помимо семиклассников, будущие военные есть так-
же в 8-м и 9-м классах. Причем классы это не чисто 
мальчишеские, в каждом из них есть и по нескольку де-
вочек. 

Что и неудивительно, ведь в программе обучения по-
мимо общеобразовательных предметов есть бальные 
танцы, этикет. Ну, а кто сказал, что женщинам не инте-
ресны стрельба и рукопашный бой? В школах же, где 
учатся кадеты, непременно есть большой тир, трена-
жерный зал и зал для борьбы. Занятия там ведут люди с 
военным и спортивным образованием. Остальные уро-
ки проводятся на базе Федеральной службы охраны, с 
которой сотрудничает лицей. Там для кадетов читают 
лекции сотрудники ФСО, а зачеты принимают офицеры 
Президентского полка. «Наши дети так загружены са-
мыми разнообразными занятиями, что на компьютер-
ные «стрелялки» у них просто нет времени», — расска-
зала корреспонденту «РГ» руководитель второго подра-
зделения лицея Наталья Сорокина. И что важно — за все 
время кадетские классы лицея покинули только четыре 
школьника! Причем из числа тех, которых отправили 
учиться сюда родители, а самим им это было неинтере-
сно. Сегодня, по словам Натальи Сорокиной, даже ше-
стиклассники знают, что в кадетский класс просто так 
не попасть. Поэтому стараются хорошо учиться и дис-
циплинированно себя вести.

Школьникам, кото-
рые хотят стать 
кадетами, нужно 
пройти серьезный 
отбор

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ТРАНСПОРТ Станция метро «Мичуринский 
проспект» откроется в 2017 году

С видом на долину
Ольга Игнатова 

В
след за «Воробьевыми гора-
ми» еще одна панорамная 
станция появится в начале 

2017 года в столице, сообщил за-
ммэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Марат Хуснуллин.

Речь идет о «Мичуринском 
проспекте» на строящейся Кали-
нинско-Солнцевской линии. 
Сейчас на месте будущей стан-
ции на пересечении Мичурин-
ского проспекта с улицей Удаль-
цова строители только начали 

рыть котлован. Работа, как отме-
тил Хуснуллин, предстоит очень 
сложная и напряженная — стан-
цию строят в пойме реки Рамен-
ки. «С одной стороны мы зажаты 
магистралью — Мичуринским 
проспектом, с другой — склоном, 
который спускается к реке, — поя-
снил журналистам заместитель 
главного инженера компании-
подрядчика Сергей Смирнов. — 
Сейчас главное — закрепить грун-
ты и откосы».

Тем не менее строители, кото-
рые трудятся день и ночь, в вы-
ходные и праздники, уже в октя-

бре обещают принять на «Мичу-
ринском проспекте» проходче-
ский щит со стороны станции 
«Раменки», строящейся ближе к 
центру столицы. Проектировщи-
ки учли расположение станции, и 
одна из ее стен будет стеклянной. 
«Парк, спускающийся к реке Ра-
менки, стройка никак не затро-
нет, — пообещал Хуснуллин. — 
Пассажиры из окон поездов смо-
гут любоваться этой прекрасной 
особо охраняемой территорией».

Метро жители Мичуринского 
и Ломоносовского проспектов 
ждут давно. Подсчитано, что 
«Мичуринским проспектом» в 
часы пик смогут пользоваться до 
23 тысяч человек. Со временем у 
«Мичуринского проспекта» поя-
вится «тезка». Как пояснил Ма-
рат Хуснуллин, одноименную 
станцию в ближайшее время на-
чнут строить и на Третьем пере-
садочном контуре, формирова-
ние которого должно завершить-
ся к 2020 году. Напомню, что вся 
Калининско-Солнцевская ветка, 
формирующаяся путем присое-
динения к существующей Кали-
нинской линии западного участ-
ка, разбита на несколько этапов.  
В прошлом году строители сдали 
трехкилометровый отрезок от 
«Делового центра» до «Парка По-
беды», а сейчас идет проходка до 
«Раменок». Пройдены уже четы-
ре километра. На семикиломе-
тровом участке, который по пла-
нам сдается в следующем году, 
откроют три станции: «Рамен-
ки», «Ломоносовский проспект» 
и «Минская». Дальше как раз сле-
дует «Мичуринский проспект», а 
от него строители пойдут 15 ки-
лометров на запад — в Солнцево и 
Ново-Переделкино.

Марат Хуснуллин: Пассажиры смогут любоваться видом на парк Раменки.

Строительство станции 
«Мичуринский проспект»: 
фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1116929
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Что и на сколько 
подешевело 

(в руб.)

Февраль Март
Морковь 61 49

Огурцы свежие 174 126

Яблоки 95 74

Говядина 420 382

Мясо кур 163 133

Рыба 260 205

Молоко 62 49

Творог 299 248

Масло сливочное 410 367

Сыр 510 426

Хлеб черный 45 38

Крупа гречневая 75 61

КСТАТИ
Налоговый калькулятор располо-
жен по адресу: 
http://mio.aismo.ru/calc
Единая книга жалоб и предложе-
ний находится здесь: 
http://vmeste.mosreg.ru
Координаты межведомственной 
комиссии при Росреестре: 
www.to50.rosreestr.ru/kadastr/
kadastr_stoimost 

КСТАТИ
Замена тротуарного покрытия Манежной площади после парада обой-
дется почти в 4 млн рублей. Победитель тендера, который станет из-
вестен 1 июня, поставит почти 500 кв. м гранитных плит разного раз-
мера, а также гранитную брусчатку и гранитные ступени. 
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КОММЕНТАРИЙ 

Сергей Салихов
Директор департамента науки и технологий 
Минобрнауки России:

— Скажу сразу, что никакой катастрофы не произошло. Хотя бы по-

тому, что РФФИ был не единственным подписчиком издательства 

Springer, ряд институтов самостоятельно закупали у них подпи-

ску. Так что говорить, будто бы Россия вообще отключена от этого 

издательства неверно. Во-вторых, надо учесть, что в базу Springer 

входит не много научных изданий. Скажем, в базе Web of Science 

фигурирует 12 тысяч научных изданий, из них всего тысяча при-

надлежит Springer. То есть не более 10 процентов от всего инфор-

мационного научного поля. И наконец, помимо Springer есть дру-

гие издательства, например Elsevier, у него 2,5 тысячи только науч-

ных журналов.

Сегодня наши научные организации имеют доступ ко многим на-

учным источникам научной информации. Только Минобрнауки 

России реализует с 2014 года для лучших российских научных ор-

ганизаций — это более 150 институтов РАН и вузов — проект нацио-

нальной подписки на ведущие журналы мира на общую сумму 380 

миллионов рублей в год. Таким образом, никакой информацион-

ный блокады в связи с тем, что немцы приостановили доступ к сво-

ей базе, нет.

Что касается РФФИ, то, конечно, он мог бы такой шумной истории 

не допустить, сообщив заранее своим пользователям о принятом 

решении. Но объективно говоря, пойти на него вынудило, вероят-

но, снижение курса валюты. Хочу подчеркнуть, что фонд предпри-

нял все меры, чтобы договориться с немецким издательством об 

изменении параметров подписки, предлагал разные компромис-

сные варианты. Но немецкое издательство на компромисс не 

пошло. Считаю, что в этой ситуации фонд принял обоснованное 

решение о временном прекращении подписки. На следующий год 

немцы могут участвовать в конкурсе РФФИ. Сотрудничество мо-

жет быть возобновлено, если издательство предложит нормаль-

ные коммерческие условия. Еще раз повторю, что в информаци-

онном поле они занимают только 10 процентов.

Предвидится ли общее сокращение подписки в связи с колебани-

ем рубля? На этот год никаких сокращений не предвидится, так как 

у нас был заключен долгосрочный контракт, и минобрнауки изме-

нение курса рубля не затронуло. Что касается последующих го-

дов, то планируем провести анализ, какие журналы востребова-

ны, какие нет. По итогам такой инвентаризации будем оптимизи-

ровать планы подписки на научные издания.

СИТУАЦИЯ Прекращение
подписки немецким
издательством
не катастрофично

На компромисс 
не пошли

Юрий Медведев

НЕМЕЦКОЕ издательство Springer прекратило подписку 
российским научным организациям. По данным издатель-
ства, долг России составляет 890 тысяч евро. Четыре ме-
сяца подписка продлевалась бесплатно, но сейчас она 
прекращается. Речь идет о различных зарубежных изда-
ниях по различным отраслям знаний. В 2014 году Springer 
оценил годовую подписку для российских ученых в 3,2 
миллиона евро. Это бюджетные деньги, которые выделя-
ются через Российский фонд фундаментальных исследо-
ваний (РФФИ). По сообщению ряда СМИ, в этом году схе-
ма дала сбой из-за резкого скачка курса валют. В итоге 
российские ученые могут оказаться в информационной 
блокаде, не представляя, какие исследования ведутся в 
лучших лабораториях мира.

СЕНСАЦИЯ Американские ученые опровергают законы физики

До Луны за 4 часа
Юрий Медведев 

С
пециалисты NASA проте-
стировали революцион-
ный метод космических 

путешествий. Они утверждают, 
что созданный ими двигатель раз-
вивает фантастические скорости 
и при этом не требует ракетного 
топлива. Но главное — работает 
вопреки законам физики. Говоря 
попросту, сам себя толкает. 

Речь идет о двигателе, идея ко-
торого еще в 2006 году была вы-
сказана британским ученым Род-
жером Шауэром. Но физики всег-
да относились к ней скептически, 
как и к любому изобретению, на-
рушающему основные положе-
ния науки. Однако группы энту-
зиастов в разных странах ухвати-
лись за идею, им законы физики 
не указ. Периодически появля-
лись сенсационные сообщения, 
что наука уже на пороге создания 
чудо-двигателя. Но потом сенса-
ции рассасывались. 

В прошлом году о создании 
двигателя заявило НАСА. А это 
уже серьезно. В чем суть их опы-
та? Ученые разместили радиоан-
тенну в закрытом контейнере. 
Когда она начала транслировать 
радиоволны, контейнер сдвинул-
ся. Это нарушает третий закон 
Ньютона, который гласит: ника-
кое действие не может происхо-
дить без равной и противополож-
ной реакции. Правда, получен-
ная сила тяги не столь велика и 
составляет всего 30-50 микро-
ньютонов.  Ученые пока не могут 

объяснить, почему и как двига-
тель работает. Вот как американ-
цы описывали построенный на 
принципах Шауэра двигатель. 
«Устройство, имеющее замкну-
тый рабочий объем, представля-
ющий собой резонансную по-
лость, является новым типом 
электрического двигателя. Со-
здаваемая им сила тяги не имеет 
отношения ни к одной фундамен-
тальной силе или известному 
электромагнитному явлению. То, 
что заставляет этот двигатель ра-

ботать, мы можем описать тер-
мином «взаимодействие кванто-
вой виртуальной плазмы в вакуу-
ме», что, в общем-то, абсолютно 
не проясняет суть наблюдаемых 
нами эффектов». 

Тогда авторам сенсации сразу 
указали на несколько очевидных 
недостатков эксперимента. Са-
мый очевидный: он проводился 
не в вакууме, а значит, столь ми-
кроскопический эффект мог 
быть вызван самой банальной 
причиной: вокруг нагретой ко-

робки возникает конвекция воз-
духа, она и создает «тягу». 

Энтузиасты учли эту претен-
зию. На этот раз тесты проходили 
в вакууме. И оказалось, что в нем 
двигатель тоже вполне способен 
работать. Такой результат позво-
ляет инженерам NASA предполо-
жить, что создаваемая тяга обра-
зуется снаружи, а не внутри дви-
гателя. 

Сами авторы двигателя заяв-
ляют, что надо провести новые 
эксперименты, а главное, по-

нять, почему этот «чудо-двига-
тель» все же работает. Возможно, 
на каком-то этапе вылезет ошиб-
ка, которую не исключают сами 
ученые. Но они надеются, что 
удастся найти ошибку в одном из 
фундаментальных законов физи-
ки. Если идея Роджера Шауэра 
окажется верной, то путешест-
вия в космосе подешевеют во 
много раз. Человек сможет ле-
тать не только по Солнечной си-
стеме, но и за ее пределы. Но пока 
все это выглядит фантастикой. 

Прогнозы Британские ученые пророчат конец света

Кого пугает 
Стивен Хокинг 
Андрей Меркулов

И
звестный британский 
физик Стивен Хокинг 
в последнее время 
«радует» катастрофи-
ческими пророчест-

вами. Особенно любит пугать мир 
роботами и искусственным интел-
лектом, которые, по мнению уче-
ного, выйдут из-под контроля че-
ловека и станут сами править ми-
ром. Не исключает он и другой ва-
риант. Бурное развитие искусст-
венного интеллекта человек обра-
тит против себе подобных. Физика 
страшит агрессия человека, кото-
рая, по сравнению с древними ве-
ками, не стала меньше. Но если 
для наших предков она была эле-
ментом выживания, то современ-
ного человека, вооруженного са-
мыми последними достижениями 
науки, она приведет к гибели. 
Здесь Хокинг не оригинален, по-
добные сценарии давно описаны в 
фантастических романах. 

А только что он выступил с но-
вым мрачным прогнозом. Уче-
ный утверждает, что человечест-
во вряд ли протянет на Земле бо-
лее 1000 лет. Почему отводит 
именно такой срок, он не объя-
сняет. То ли по какой-то причине 
исчезнет сама планета, то ли она 
станет непригодной для жизни 
из-за деятельности человека. 
Словом, Хокинг видит единст-
венный выход: колонизировать 
другие планеты, чтобы обеспе-
чить «страхование жизни» свое-
го вида. Иных вариантов сохра-
ниться у человечества может 
просто не оказаться.

Вообще, любителей пророче-
ствовать катастрофы в научной 
среде сегодня немало. Например, 
очередное предсказание апока-
липсиса выдали ученые из инсти-
тута Future of Humanity при Ок-
сфордском университете и фонда 
Global Challenges. Надо отметить, 
что авторы даже не особенно 
утруждали себя серьезными ар-
гументами. Они просто предло-
жили широкий набор вариантов 
катастрофических сценариев. 
Особенно хорош первый из них. 

1. «Это риски, о которых мы не 
подумали, или те, которые кажут-
ся крайне маловероятными. Но в 
совокупности вероятность конца 
света по этой причине — 0,1 про-
цента», — пишут ученые. Прямо 
скажем, очень странный сцена-

рий. Опасно то, не знаем что. Но 
каков процент!!!  

2. «Столкновение Земли с 
астероидом в ближайшие 100 лет. 
Вероятность — 0,00013 процен-
та». Какой конкретно астероид 
может упасть на Землю, авторы 
исследования не говорят. Как из-
вестно, есть определенная веро-
ятность, что в 2036 году опа-
сность для землян может пред-
ставлять астероид Апофис. Но бо-
лее конкретно это станет извест-
но только в 2029 году, когда асте-
роид приблизится к Земле. 

3. «Риски искусственного ин-
теллекта. Никто не знает, велик 
ли реальный риск, что машины 
завладеют миром и уничтожат 
людей. Вероятность — от 0 до 10 
процентов». Вывод, прямо ска-
жем, поразительный, особенно 
учитывая такой разброс цифр. 

4. «Вулканическая зима» от из-
вержения вулкана и попадания 
тысяч кубометров пыли в атмос-
феру, провоцируя вымирание жи-

вотных. Вероятность — 0,00003 
процента». Про роль вулканов в 
климате Земли сегодня знает 
даже школьник. 

5. «Ядерная война. Цивилиза-
цию могут погубить не только 
взрывы бомб, но и «ядерная 
зима» — выбросы, которые за-
труднят приток солнечного све-
та. Вероятность — 0,005 процен-
та». Непонятно, какие выбросы 
авторы имеют в виду. Изверже-
ние вулканов? Но об этом сцена-
рии сказано ранее, но там веро-
ятность в 100 раз ниже. Как одно 
сочетается с другим? 

6. «Полный коллапс глобаль-
ной экосистемы, так как планета 
не сможет прокормить много-
миллиардное население. Тут 
слишком много неизвестных 
факторов. Вероятность неизвест-
на». Странный прогноз, словно 
авторы не знают о работах демог-
рафов, где показано, что населе-
ние планеты в XXI веке стабили-
зируется на уровне 9—10 милли-
ардов человек. Для них и надо 
считать вероятность. 

7. «Экстремальные климатиче-
ские изменения. Глобальное поте-
пление на 6 градусов по Цельсию 
или больше — это вероятность мас-
совой гибели людей от голода и со-
циальных потрясений, чреватая 
крахом цивилизации. Вероятность 
— 0,01 процента». Вообще среди 
климатических сценариев поте-

пление на 6 градусов считается са-
мым невероятным. И уж точно зна-
чительно меньше 0,01 процента. 

8. «Глобальная пандемия ка-
кой-то неизлечимой, смертель-
ной и очень заразной болезни с 
долгим инкубационным перио-
дом. Вероятность — 0,0001 про-
цента». С тем же успехом можно 
предсказывать любые медицин-
ские страшилки. 

9. «Генно-модифицированный 
патоген, поражающий людей или 
часть экосистемы, может вырвать-
ся на свободу случайно или в ре-
зультате военной агрессии. Веро-

ятность — 0,01 процента». Сегодня 
генетика  излюбленный герой мно-
гих катастрофических сценариев. 
Особенно он популярен среди тех, 
кто плохо разбирается в генетике. 
Поэтому и страшен. 

10. «Нанотехнологии, если са-
мовоспроизводящиеся нанома-
шины завладеют планетой. Веро-
ятность — 0,01 процента». Такое 
впечатление, что авторы собрали 
в один «букет» новые прорывные 
направления науки и пытаются 
напугать ими общество. 

Вообще, по поводу опасностей, 
которые могут грозить человече-

ству, авторы новых апокалиптиче-
ских сценариев не сказали ничего 
нового. О каждом из них написаны 
тома книг, они обсуждаются на  
международных конференциях. 
Поэтому сегодня подавать это как 
откровение — попытка просто в 
очередной раз напугать обывате-
ля. Впрочем, он уже настолько 
привык к страшилкам, что его 
вряд ли чем-то подобным напуга-
ешь. Даже «кошмары» от Хокинга 
скорей всего цели не достигнут. 

Если идея Роджера Шойера окажется верной, то путешествие на Луну 
займет меньше времени, чем у многих поездка на дачу. 

Господство роботов на Земле давно 
предсказывают многие фантасты, 
а теперь и ученые. 

Акцент

 Человек не стал менее агрес-
сивным, а потому искусствен-
ный интеллект обратит про-
тив себе подобных 

Антон Вершовский, 
доктор физико-математических наук, 
Физико-технический институт им. Иоффе РАН:

1. Надо подчеркнуть, что это сенсационное заявление сделано не официальны-

ми представителями НАСА, а одной из лабораторий этого агентства. Она специ-

ализируется на «альтернативных» космических движителях. Предыдущие рабо-

ты руководителя этой лаборатории Уайта относились к движению на сверхсве-

товых скоростях за счет выворачивания наизнанку пространства-времени 

(идея двигателя Алькубьерре), но пока они не принесли конкретных результа-

тов. Так что заявление этой лаборатории — это еще не заявление NASA. 

2. Согласно принципам физики, вытянуть себя из болота за волосы нельзя. И 

если замкнутая «коробка» начинает себя толкать в пространстве, значит, или 

она не совсем замкнута (как бывает в 99, 9999 процента случаев подобных изо-

бретений), или авторам удалось открыть новое фундаментальное взаимодейст-

вие. Но за всю историю человечества таких открыто всего четыре, и ожидать но-

вого в ближайшее время вряд ли приходится — настолько точно и тщательно ис-

следован наш физический мир. Тем более трудно ожидать, что пятое взаимодей-

ствие будет обнаружено в конструкции, устройство которой не сильно отлича-

ется от устройства обыкновенной микроволновой печки. 

3. Это далеко не первый проект «самотолкательного» космического аппарата. 

Например, давно на слуху наши отечественные «торсионные поля» и «торсион-

ные двигатели», признанные откровенной лженаукой. В общем, пока эта сенса-

ция с двигателем Шауэра ничем не отличается от тысяч предыдущих сенсаций 

такого рода...
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ПОДРОБНОСТИ 
В Роскосмосе 
назвали 
причину 
аварии 
«Прогресса» 

КОРАБЛЬ 
ОСТУПИЛСЯ 

Ксения Колесникова

ГЛАВА Роскосмоса Игорь Кома-
ров вчера на брифинге назвал 
причину аварии грузового кос-
мического корабля «Прогресс М-
27М». 

— На 526-й секунде полета 
произошло нештатное разделе-
ние третьей ступени ракеты-но-
сителя и грузового корабля. В ре-
зультате «Прогресс» оказался на 
орбите, которая была на 40 км 
выше расчетной. А третья сту-
пень оказалась на орбите с апоге-
ем на 20 км ниже расчетной тра-
ектории выведения, — рассказал 
он. — Произошла разгерметиза-
ция бака окислителя и бака с го-
рючим третьей ступени ракеты. 
Почему — будет разбираться ра-
бочая группа. Результаты должна 
представить 22 мая.

По словам первого замруково-
дителя Роскосмоса Александра 
Иванова, все произошло в счита-
ные доли секунды. Специалисты 
должны дешифровать данные, из-
учить всю информацию, смоде-
лировать нештатную ситуацию. 
Однако окончательные выводы, 
почему произошла разгермети-
зация баков и корабль получил 
такое ускорение, делать пока 
рано. Для этого, возможно, при-
дется провести ряд эксперимен-
тов.

Напомним, ракета «Союз-
2.1а» с «Прогрессом» стартовала 
с космодрома Байконур 28 апре-
ля в 10 часов 10 минут. Телеме-
трия с космического грузовика 
пропала за 1,5 секунды до его от-
деления от ракеты-носителя. По-
сле этого произошел взрыв, а сам 
корабль улетел выше расчетной 
орбиты. Он вращался вокруг сво-
ей оси и вокруг Земли, постепен-

но снижаясь. Космический грузо-
вик перестал существовать 8 мая 
над центральной частью Тихого 
океана. В пять утра на 160-м вит-
ке он вошел в плотные слои ат-
мосферы. До океана могли доле-
теть лишь небольшие фрагменты, 
сделанные из тугоплавких мате-
риалов, которые сразу ушли на 
дно.

Как рассказал первый заме-
ститель генерального конструк-
тора РКК «Энергия» Владимир 
Соловьев, теперь три космонав-
та, посадка которых на Землю 
планировалась 14 мая, задержат-
ся на орбите на месяц, потому что 
на МКС «нужны рабочие руки». 
«Мы с ними уже поговорили на 
эту тему, космонавты с понима-
нием все это восприняли», — ска-
зал он. 

Ближайший пуск «Прогресса» 
к МКС с запасами еды и другим 
грузом намечен теперь на начало 
июля. В Роскосмосе подчеркнули, 
что он будет запущен с помощью 
другой модификации ракеты 
«Союз»: ее третья ступень будет 
отличаться от той, что дала сбой. 

А в конце июля планируется 
отправить на орбиту пилотируе-
мый корабль «Союз ТМА17М», 
старт которого был намечен на 
26 мая. На МКС полетят россия-
нин Олег Кононенко, японский 
астронавт Кимий Юи, а также 
американец Челл Линдгрен. Свя-
зано это с мерами безопасности: 
специалисты должны проверить 
некоторые узлы и системы. Одна-
ко дальнейшую программу пило-
тируемых полетов в Роскосмосе 
хотят сохранить: и сентябрьский 
пуск, и годовую российско-аме-
риканскую программу на МКС. 

Также будет скорректирован и 
запуск военного спутника с Пле-
сецка, который намечался на 15 
мая. Дело в том, что его вывод на 
орбиту планировалось осущест-
вить с помощью ракеты «Союз-
2.1а». 

— До окончания работы комис-
сии мы рекомендовали минобо-
роны отложить пуск, — сказал 
первый замруководителя Роскос-
моса Александр Иванов. 

Телеметрия с «Прогресса» пропала 
за 1,5 секунды до его отделения 
от ракеты-носителя. 
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По сообщению Федерального агентства научных организа-
ций России, оно в 2015 году выделит 260 миллионов рублей 
на организацию централизованной подписки на информа-
ционные ресурсы мировых баз данных. Будет организован 
беспрепятственный доступ к зарубежным статьям рефе-
ративной базы Scopus для 100 научных организаций и до-
ступ к журналам и книгам для 200 научных организаций 
ФАНО. (Они не дублируются с теми, которые входят в 
проект минобрнауки. — От ред.) В тестовом режиме под-
писка будет открыта не позднее 15 мая. В это время иссле-
дователи смогут использовать в своей работе 11 тысяч 
электронных книг системы Scopus и 2200 научных журна-
лов. Начиная с июня 2015 года планируется открыть до-
ступ к этим ресурсам в полном объеме. У ученых появится 
возможность пользоваться крупнейшей реферативной ба-
зой данных и индексом цитирования Scopus, а также полу-
чить доступ к полной коллекции научных журналов, изда-
ваемых крупнейшим издателем научной периодики 
Elsevier и специализированным ресурсом Reaxys. А после 
разработки программы информационного обеспечения на-
учных организаций до 2020 года ученые получат доступ к 
базе Web of Science, а также к ресурсам издательства 
Springer.

ПОИСК Ученые нашли
недостающее звено 
эволюции

Истина на дне

Аркадий Симонов 

СЕНСАЦИОННУЮ находку обнаружили на дне Атланти-
ческого океана между Гренландией и Норвегией. Речь идет 
о бактериях, которые могут заполнить существовавший до 
сих пор в науке пробел между видами простейших микро-
организмов, населявших Землю многие миллиарды лет на-
зад. Самыми древними считаются бактерии прокариоты, 
они появились на планете около 3,5 миллиарда лет назад. 
Эти примитивные существа фактически не имели клеточ-
ного ядра. Их размер — 0,5—10 микрон. В ходе эволюции из 
них около 1,2 миллиарда лет назад образовались более со-
вершенные микроорганизмы эукариоты. Они уже облада-
ли ядром и упакованной в хромосому молекулой ДНК. 
Важно подчеркнуть, что ядро и генетический аппарат эука-
риотов защищены двойной мембраной. Размер эукариотов 
1000—10 000 микрон. Считается, что именно они привели к 
возникновению всего многообразия жизни на Земле.

Но как произошло это чудесное превращение самых 
простейших прокариотов в более сложные эукариоты, 
оставалось для науки загадкой. И вот международная эк-
спедиция на дне океана, рядом с геотермальным источни-
ком, нашла следы бактерий, получивших название 
Lokiarchaeota, или сокращенно Локи. У них, как и у прока-
риотов, нет ядра, но зато обнаружены гены, которые есть 
только у эукариотов. Это позволило ученым предполо-
жить, что найденные существа являются тем самым проме-
жуточным звеном между двумя видами простейших бакте-
рий.
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Тема c психологом Мариной Ермолаевой:

Старости надо бояться?
Валерий Выжутович

С
тарости боятся мно-
гие, если не все. Пуга-
ет и возраст сам по 
себе, и все, что ему не-
редко сопутствует: 

болезни, бедность, одиночество. 
Сейчас в России проживает бо-
лее 33 миллионов людей старше 
трудоспособного возраста. Это 
23 процента населения страны. 
По прогнозам, к 2025 году доля 
этих граждан составит 28 про-
центов.

Чего мы боимся, когда боимся 
старости? И надо ли вообще ее 
бояться? Обсудим тему с докто-
ром психологических наук, заве-
дующей кафедрой возрастной 
психологии Московского психо-
лого-социального университета 
Мариной Ермолаевой.

Психологическое старение 
идет впереди физического

— Вы боитесь старости?
— Нет.

— Можете объяснить, почему?
— Конечно. Психологически 

старость начинается с момента 
выхода человека на пенсию по 
возрасту. Если человек даже в 
очень преклонном возрасте ра-
ботает приблизительно в преж-
нем статусе, то психологически 
это зрелость.

— То есть старость начинается не 
по достижении пенсионного воз-
раста, а с момента, когда человек 
перестает работать?

— Да, психологически это ста-
рость. А если человек работает в 
прежнем объеме, при этом ему за 
восемьдесят, то психологически 
это зрелость. Кстати, хронологи-
чески старость вообще не опре-
деляется из-за огромных индиви-
дуальных различий в проявлении 
признаков старения. Именно 
этот возраст окружает такая за-
гадка, потому что признаки ста-
рения у всех проявляются очень 
по-разному.

— Постоянная оглядка на прожи-
тое, страсть к воспоминаниям о 
днях молодости — это признак 
старения?

— Конечно нет. Моя доктор-
ская диссертация посвящена 
психологии старости. Я там опи-
сываю то основное новообразо-
вание возраста, которое впервые 
возникает на данной возрастной 
ступени и которое определяет 
дальнейшее развитие человека, — 
это жизненный опыт. Пока мы 
это новообразование не назвали, 
все рассуждения о развитии ста-
рости, столь характерные для 
психологии развития, — не более 
чем фигура речи.

— А брюзжания типа «раньше 
воздух был чище, девушки цело-
мудренней, мороженое вку-
сней» — это признак?

— Наверное, да. Но, слава богу, 
мне с этим редко приходится 
встречаться, потому что я в 
основном общаюсь со студента-
ми. Есть еще интересный мо-
мент: биологическое, социаль-
ное и психологическое старение 
наступают в разные сроки. Био-
логическое старение — это воз-
растание уязвимости организ-
ма. Социальное старение — это 
изменение социального статуса 
и социальных ролей  в связи с 
выходом на пенсию. А психоло-
гическое старение определяется  
характером интеллектуальной 
активности, с одной стороны, и 
отношением к собственному 
возрасту — с другой. Причем 
именно психологический фак-
тор часто становится решаю-
щим.

— Значит, верно расхожее утвер-
ждение, что человеку столько 
лет, на сколько он себя ощущает?

— Оно абсолютно верно.

— Но тут можно впасть в опасное 
заблуждение. Человеку под 
семьдесят, а он себя мнит соро-
капятилетним и в глазах окружа-
ющих выглядит нелепо, потому 
что ведет себя неадекватно свое-
му реальному возрасту.

— Да, такое бывает. Здесь име-
ют значение цели, которые чело-
век ставит перед собой. Наше от-
ношение к собственному возра-
сту определяется этими целями.

— Психологическое старение бо-
лее значимо, чем биологиче-
ское?

— Я глубоко убеждена, что пси-
хологическое старение идет впе-
реди биологического. Человек, 
предохраняя себя от духовного 
умирания, тем самым не может 
не поддерживать себя физиче-
ски. Когда человек обременен ку-
чей всяких заболеваний, о какой 
духовной бодрости может идти 
речь? Конечно, очень неприятно 
вставать на пару часов раньше и 
упорно заниматься физически-
ми упражнениями. Очень непри-

ятно, очень хочется полежать. Но 
я не вижу причин, по которым мы 
должны дряхлеть даже физиче-
ски.

— Если психологическое старе-
ние идет впереди физического, 
можно ли сказать, что в этом 
смысле оно ускоряет физиче-
ское?

— Вне всякого сомнения. Пара-
докс завершения жизни в том, 
что «умирание» форм человече-
ского духовного существования 
наступает раньше физического 
одряхления.

— Вы можете определить возраст 
человека по внешности?

— Нет.

— Внешность обманчива?
— Внешность очень обманчи-

ва. Если у человека есть внутрен-
ний стержень, который опреде-
ляется наличием у него времен-
ной перспективы, то это и делает 
его молодым. Представьте, муж-
чина в шестьдесят лет — а это еще 

цветущий возраст для мужчины 
— вынужден выйти на пенсию. Он 
выходит на пенсию, через полго-
да — старик. Я уж не говорю о том, 
что физический тонус надо под-
держивать не алкоголем, а здоро-
вым образом жизни, хождением 
в тренажерные залы.

Человек все время
чего-то боится

— Боязнь старости — это естест-
венно для человека?

— Все страхи естественны. Че-
ловек все время чего-то боится. У 
некоторых бывают даже такие 
волнения: если я спокоен, зна-
чит, что-то не то. Для пожилых 
людей характерно такое типич-
ное психическое состояние — оза-
боченность. Это волнение по по-
воду близких людей или каких-то 
событий в стране, но так или ина-
че влияющих на их жизнь. В ста-
рости нарастает инертность не-
рвных процессов. Бдительность 
падает, и человеку нужно уро-
вень бдительности поддержи-
вать. Вот он этой тревожностью — 
озабоченностью бдительность и 
поддерживает. Дело в том, что в 
каждом конкретном возрасте че-
ловек решает задачи не этого воз-
раста, а следующего. Чем позд-
няя юность выделяется? Тем, что 
человек учится в вузе, технику-
ме, ПТУ и т.п. Он решает задачи 
не юности, он решает задачи зре-
лости. От того, какой потенциал 
он обретет в ходе обучения, бу-
дет зависеть его будущая дея-
тельность. А зрелость длится, 
пока человек работает. А когда он 
выходит на пенсию — это ста-
рость. Так вот, когда он работает, 
он решает задачу — остаться ему в 
этом возрасте или перейти к ста-
рости, т. е. выйти на пенсию.

— Вот вы говорите, старости не 
надо бояться. А это не легкомы-
сленно? Ведь не бояться ее — зна-
чит не щадить и без того уже 
ослабленное здоровье, позволять 
себе лишнее, жить только сегод-
няшним днем, тратить все до ко-
пейки, не делать накоплений.

— Конечно, то, о чем я говорю, 
относится не ко всем пожилым 

людям, а, возможно, только к не-
большой части образованных 
людей, которым не хочется ста-
новиться тупоумными и пассив-
ными, утрачивающими контроль 
над собой. Человек должен ста-
вить перед собой цель. Если он не 
имеет ее, не отслеживает степень 
продвижения к ней, то, конечно, 
теряет контроль над собой. В лю-
бом возрасте можно потерять 
контроль над собой — и в молодо-
сти, и в зрелости. Чаще всего 
именно в молодости это происхо-
дит, а к старости усугубляется, 
сгущается. И это не характеризу-
ет психологический возраст как 
таковой.

Пассивную часть населения 
не любят ни в каком 
обществе

— Давайте поговорим об отноше-
нии общества к старости.

— Это не совсем моя тема.

— И тем не менее. Как наше обще-
ство относится к старикам?

— Плохо относится. Хотя и ев-
ропейское, и американское обще-
ство тоже не очень-то почитает 
старость. Она почитаема только 
на Востоке. Но там и старики дру-
гие. У нас, выходя на пенсию, че-
ловек как бы отказывается от соб-
ственной резистенции. Ему хочет-
ся просто отдыхать. Он с себя сни-
мает ответственность за все. Он 
не хочет напряжения никакого. И 
от этого, в конце концов, наступа-
ет астенизация. Но такого состоя-
ния можно достичь в любом воз-
расте, при чем тут старость? Пас-
сивную часть населения не любят 
ни в каком обществе.

— Все равно отношение общества 
здесь многое определяет. Почему 
в русском языке нет синонима к 
слову «старость»? Почему у нас 
на пенсию выходят «по старо-
сти» — и уже с этого ярлыка начи-
нается унижение, констатация 
второсортности человека. А 
«возраст дожития» как вам нра-
вится?

— Мне это не нравится. Но я 
считаю, что каждый человек 
вправе определять свою судьбу, а 
не ждать, каким словом его назо-
вут. Человек сам должен нести от-
ветственность за себя. В США, на-
пример, к социально пассивной 
группе также относятся весьма 
не важно. Потому что обществу, 
даже очень богатому, не хочется 
кормить такое огромное количе-
ство неработающих людей.

— Почему наше общество тради-
ционно не желает считаться со 
старостью, как бы даже не хочет 
признавать ее существование. В 
СССР ведь старости не было, а 
была только «бронза мускулов и 
свежесть кожи». «Лет до ста ра-
сти нам без старости!». Не рас-
плачиваемся ли мы теперь за это 
долголетнее бодрячество?

— Мне кажется, тенденция, 
когда внутри когорты, внутри 
возраста была какая-то замкну-
тость, отходит в прошлое. Сейчас 
налаживаются межпоколенче-
ские взаимоотношения. Пробле-
ма стоит очень интересно, и я 
этой проблемой занималась — ка-
кие представители каких возра-

стов между собой общаются. 
Сейчас ценность старости как 
возраста социально востребова-
на и повысилась для представи-
телей других возрастных групп.

— Общество, несомненно, долж-
но нести некие обязательства пе-
ред стариками. А старики имеют 
какие-то обязательства перед 
обществом?

— Они не должны отказывать-

ся от ответственности, должны 
всегда ощущать себя мобилизо-
ванными.

— Есть такое понятие — «почет-
ная пенсия». Чтобы сохранить 
человеку высокий социальный 
статус, связанный с его прежней 
должностью, его назначают на 
какой-нибудь красивый по на-
званию, но в реальности мало 
что значащий пост. Это способ 

отдаления социальной старо-
сти?

— Я думаю, поддержание соци-
ального статуса таким способом 
не решает проблемы. Потому что 
с годами человек ощущает истин-
ную ценность тех или иных дол-
жностей. И никакое внешнее про-
явление уважения к человеку не 
заменит ему самоуважения. Он 
знает себе цену. И не склонен об-
манываться на сей счет.

Именно в старости люди 
больше приспособлены 
жить одни

— Что самое страшное в старости?
— Самое страшное в старости — 

это ощущение неподконтрольно-
сти течения жизни самому себе: 
когда что-то происходит, а ты не 
можешь на это повлиять. Навер-
ное, это страшно. Поэтому лучше 
оставаться в зрелости. Еще очень 
важны детско-родительские от-
ношения. Не в старости, а гораздо 

раньше, когда дети только появи-
лись на свет, их родители должны 
внутренне детей отпустить и счи-
тать их интересы приоритетными 
по отношению к своим интере-
сам. Они должны сказать себе: 
если мы свои родительские обя-
занности выполним, обеспечим 
детей профессией, жильем, отпу-
стим их, позволим самостоятель-
но определять свою судьбу, то 
спустя годы они не оставят нас 
без своего попечения. Тогда об 
одинокой старости и речи не бу-
дет. Одиночество — это не обосо-
бленное проживание пожилого 
человека. Именно в старости 
люди больше приспособлены 
жить одни, чем в другом возрасте, 
если они могут за собой ухажи-
вать. Одиночество — это неудов-
летворенность социальными 
контактами.  Нужно больше 
оставлять молодым право самим 

определять свою судьбу, и тогда 
они будут стремиться к нам, они 
будут хотеть с нами быть как 
можно больше. Мы должны по-
нять, что главное в нашей жизни 
— это будущее наших детей.

 Душа не стареет

— Душа человека стареет медлен-
нее, чем плоть?

— Душа не стареет. Она вечна. 
Уверяю вас, в старости, как на пе-
редовой, нет атеистов. Когда че-
ловек видит, что он приближает-
ся к Богу, у него появляется боль-
ше мыслей о Боге.

— Наверное, существует кон-
фликт между молодой душой и 
физической немощью?

— Такого конфликта не должно 
быть. Если человек понимает, что 
у него есть обязательства перед 
своей душой и перед внешним об-
ликом, то он божеское обличие 
терять не должен.

— К старости надо готовиться?
— Нужно готовиться к каждо-

му возрасту. Вот, скажем, подро-
сток бесконечно занят своими 
переживаниями в связи с кризи-
сом подросткового возраста. С 
одной стороны, от него требуют 
самостоятельности как от взро-
слого, а с другой — послушания 
как от ребенка. А если бы он ду-
мал о том, что ему нужно в следу-
ющем возрасте заниматься про-
блемой личностного и професси-
онального самоопределения, то, 
наверное, страдал бы меньше. То 
же самое — поздняя юность, сту-
денчество. В эту пору люди долж-
ны думать о своей будущей про-
фессии. А они о чем думают? О 
прекрасной студенческой жизни. 
И относятся к учебе так же, как 
школьники: экзамен сдал, пере-
крестился и забыл как страшный 
сон. И так в каждом возрасте. 
Если человек привык, что перед 
ним нарастающие цели и доволь-
но серьезные обязательства пе-
ред жизнью, то ничего особенно-
го в подготовке к старости нет. 
Это нормально. То есть всегда 
нужно быть в тонусе.

— Когда надо начинать готовить-
ся к старости?

— С детства. В настоящее вре-
мя в психологии развития очень 
мало работ посвящено старости. 
Гораздо больше — детству. Пото-
му что детство — это наше буду-
щее, а старость — это наше прош-
лое. Но с точки зрения индивиду-
ального жизненного пути детст-
во — это наше прошлое, а ста-
рость — это наше будущее. И если 
общество заботится о детстве как 
о своем будущем, то разве чело-
век в своем индивидуальном 
опыте не должен заботиться о 
старости как о своем будущем?

— К старости люди действитель-
но становятся мудрее?

— Не все. Но в старости мыслят 
иначе. В психологии есть закон 
метаморфозы, согласно которо-
му ребенка нельзя рассматри-
вать как маленького взрослого, 
он обладает качественно другим 
интеллектом и другой психикой. 
То же самое в пожилом возрасте: 
механизмы мышления, принятия 
решений — иные по сравнению со 
зрелостью.

Внешность очень обманчива. Если 
у человека есть внутренний стер-
жень, это и делает его молодым.

Акцент

 Когда человек начинает вспо-
минать свою юность и уж тем 
более детство, то вот это как 
раз и есть один из признаков 
старения. Жить надо сейчас
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— Вы себе представляете свою старость?
— Знаете, я надеюсь умереть за рабочим столом, с пером в руках. 

Стало быть, старость мне не грозит. И больше того, я считаю, что 

нарастающая зрелость — это нравственный долг человека перед 

собой. В любом возрасте.

— Красиво звучит. И тем не менее какие-то картины вам ваше во-
ображение рисует?
— Человек имеет шанс развиваться на протяжении всей жизни. 

Пока он развивается, то о какой старости может идти речь и что о 

ней думать? Ну нет возможности думать о старости, когда столько 

планов.

— Вы хотели бы начать свою жизнь сначала?
— Боже упаси. Не хочу я заново идти этим путем. Была насыщенная 

творчеством жизнь, были важные для меня события и открытия. 

Не хочу я с ними расставаться. Тем более что с годами жизнь ста-

новится богаче, интересней.

— Вас часто посещают воспоминания о вашей юности?
— Никогда.

— А ностальгию по тем временам испытываете?
— Нет у меня никакой ностальгии. Когда человек начинает вспоми-

нать свою юность и уж тем более детство, то вот это как раз и есть 

один из признаков старения. Нет, жить мне хочется в сегодняш-

нем дне. Он интересен.

— Все же старости надо бояться?
— Нет. Потому что старость может и не наступить. Человек всегда 

боится того, чего он не может контролировать. А переход в ста-

рость все-таки подконтролен человеку. Если над чем-то удержива-

ешь контроль, чего же этого бояться-то?

Я НАДЕЮСЬ УМЕРЕТЬ ЗА РАБОЧИМ СТОЛОМ

Акцент

 Самое страшное в старости — 
это ощущение неподкон-
трольности течения жизни 
самому себе: когда что-то 
происходит, а ты не можешь 
на это повлиять

ЦИФРА

33
МИЛЛИОНА
человек старше трудоспособного 
возраста проживает сейчас в Рос-
сии — это 23 процента населения.

Марина Ермолаева — профессор, до-
ктор психологических наук, заведу-
ющая кафедрой возрастной психо-
логии Московского психолого-соци-
ального университета. Является 
автором более ста восьмидесяти 
публикаций и двадцати моногра-
фий. Ее работы были опубликованы 
в Германии, США, Испании, Фран-
ции, Израиле и других странах. 
Окончила психологический факуль-
тет МГУ. В 1980-м защитила кан-
дидатскую диссертацию «Эмоцио-
нальные аспекты функциональных 
состояний в операторской деятель-
ности». 1979—1996-е годы работа-
ла старшим научным сотрудни-
ком во Всесоюзном научно-исследо-
вательском институте спорта и 
одновременно психологом Сборной 
команды СССР по легкой атлети-
ке. В 2010 году защитила доктор-
скую диссертацию по теме «Психо-
лого-педагогическое сопровождение 
пожилого человека: субъектный 
подход».Ф
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Алена Карась

П
ьеса Ивана Вырыпае-
ва «Пьяные», напи-
санная для театра в 
Дюссельдорфе, по-
русски была постав-

лена сначала в Театральном цен-
тре им. Мейерхольда, а затем пе-
ренесена на Новую сцену МХТ им. 
Чехова Виктором Рыжаковым. Об 
этом виртуозном и «звездном» 
спектакле много писали. 

Андрей Могучий пошел ва-
банк, решившись поставить пье-
су Вырыпаева на большой акаде-
мической сцене Северной столи-
цы. Состояние опьянения, в кото-
ром находятся все без исключе-
ния ее герои — часть той парадок-
сальной формы, посредством ко-
торой транслируется глубоко ре-
лигиозное, по сути мистическое, 
переживание жизни. 

Возможно, из желания сгла-
дить цензурные изъятия (от об-
сцентной лексики и в Москве, и в 
Питере вынужденно отказались, 
хотя она — столь же неотъемлемая 
часть пьесы, как и ее название) 
весь оставшийся текст актеры 
БДТ исполняют как музыкальную 
партитуру, виртуозно проходя 
каждый ее поворот. Диалог шоки-
рует, обжигает своей прямотой. 
Смерть, рак, страх, Господь Бог, 
вера, любовь, истина, счастье — 

самые важные и энергоемкие сло-
ва давно не звучали в театре с та-
ким обезоруживающим прямоду-
шием. В поиске возможности их 
сказать драматург заставил своих 
героев пить, а режиссер своих ак-
теров — играть высокую комедию, 
с голливудским шиком отыгры-
вая каждый новый диалог. 

Художник Александр Шиш-
кин превратил сцену в ринг, усте-
лил ее наклонный пол матами, 
тем самым заставив актеров ба-
лансировать и проваливаться в 
их мягкую плоть. Каждый выход 
«пьяных» подобен цирковым ан-
тре или пародии на модные дефи-
ле: девушки на каблуках, модель, 
проститутка, директор кинофе-
стиваля, жены респектабельных 
мужей, их мужья-банкиры — все 
балансируют на этом жизненном 
ринге как на канатах. Каждый 
танцует свой данс макабр — точно 
над пропастью. 

Спектакль действует на воо-
бражение зрителя подобно дзен-
буддийскому коану, который про-

воцирует просветление и обжига-
ющую тишину. Ее и хотят добить-
ся создатели спектакля. Смешная 
неуверенность пьяных, падения и 
подпрыгивания, диалог, в котором 
реплики повторяются, создавая 
причудливый ритм — комедия Вы-
рыпаева все больше напоминает 
работу средневековых гистрио-
нов, цель которых плясать перед 
Господом. Потому она легко гра-
ничит с философской притчей, ме-
лодрамой, изысканным абсур-
дистским письмом, выворачивает 
наизнанку скепсис Сэмюэла Бек-
кета, обнаруживая на его обороте 
отчаянное богоискательство. 

Могучий ставит Вырыпаева 
так, как его и нужно ставить в 
БДТ — сшивая прекрасные актер-
ские дарования с экзотическим 
течением слов и смыслов, с 
условным жестом, с блистатель-
ной хореографией «пьяного» 
танца, которую придумали и сре-
петировали Роман Каганович и 
Максим Пахомов. 

Вырыпаев приучает отечест-

венный театр к полному парадок-
сов и музыкальных ритмов сло-
весному танцу философского те-
атра. Могучий отвечает на этот 
вызов драматурга роскошными 
актерскими скетчами, в которых 
молодые, совсем молодые и дав-
но именитые актеры открывают-
ся в своих лучших и еще невидан-
ных качествах. 

Сквозь пьяные смех и слезы 
проступают послания мистиков. 
«Ты и я — мы тело Господа! Все 
люди, живущие на этой плане-
те, — все мы тело Господа, пони-
маешь?» — говорит банкир Гус-
тав — Дмитрий Воробьев. 

Само по себе откровения су-
фиев, или буддийских монахов, 
или христианских святых не яв-
ляется содержанием спектакля. 
Его содержанием является тот 
остроумный, яростный, изыскан-
ный и гомерически смешной спо-
соб, которым достигается катар-
сис. Содержанием является сама 
возможность услышать эти сло-
ва. Содержанием является едва 
уловимый страх, который шеле-
стит по партеру, когда «пьяные» 
говорят о «Господе Боге». Ведь 
есть совсем немного возможно-
стей говорить об этом без фаль-
ши, пошлости и пафоса. 

Комедия Вырыпаева граничит 
с философской притчей, мелодра-
мой и абсурдистским письмом. 

Акцент

 Каждый выход «пьяных» подо-
бен пародии на модные дефиле

Все материалы автора 
www.rg.ru/plus/shvidkoy/

ИСКУССТВО БЕЗ САНКЦИЙ
СЕГОДНЯ в Новой галерее Нью-Йорка состоится цере-
мония открытия выставки «Русский модернизм: пересе-
чения стилей немецкого и русского искусства, 1907—
1917», завтра она будет представлена широкой публике. 
Уникальная по составу работ экспозиция состоит из кар-
тин, включенных в коллекцию Новой галереи, которая 
позиционирует себя как музей немецкого и австрийско-
го искусства, и первоклассных произведений русского 
авангарда двух первых десятилетий ХХ века, предостав-
ленных нью-йоркской галерее известным российским 
бизнесменом и филантропом Петром Авеном, владель-
цем одной из лучших в России частных коллекций из-
образительного и прикладного искусства. 

Выставка, привлекающая шедеврами великих русских 
и немецких мастеров начала ХХ столетия — от Натальи Гон-
чаровой и Михаила Ларионова до Василия Кандинского и 
Эрнста Людвига Кирхнера — сама по себе явление из ряда 
вон выходящее. Сопряжения творческих поисков таких 
известных групп экспрессионистов, как «Мост» и «Голу-
бой всадник», с работами российских авангардистов, объ-
единенных в товарищества «Бубновый валет» и «Ослиный 
хвост», открывают новые художественные смыслы, де-

монстрируют неожи-
данные и сущност-
ные сближения. 
Искусство расширя-
ет границы привыч-
ного и возможного, 
отказывается от жиз-
неподобия во имя по-
стижения сути бы-
тия. «Эпоха канунов» 
оборвется в России и 
в Германии кровавы-
ми революциями. Ре-
волюционные уто-
пии откроют новые 

горизонты творчества, создадут иллюзии надежды — пре-
дощущение всего этого можно угадать в работах великих 
мастеров-новаторов, которые прозревали трагедии буду-
щего в благополучно буржуазную предвоенную эпоху. Пе-
ресечения русского и немецкого искусства начала ХХ века 
открывают сложные процессы формирования мирового 
художественного пространства в современном понима-
нии этого понятия. Не теряя своей национальной идентич-
ности, художники из России и Германии открывают свою 
внутреннюю связь с творческими поисками создателей 
многонациональной Парижской школы. Вместе они раз-
двинут границы искусства и представлений об искусстве, 
предопределят тенденции развития культуры ХХ столе-
тия. Какие бы железные и идеологические занавесы ни раз-
деляли мир, научное и художественное творчество словно 
не ведало преград — сближений куда как больше, чем раз-
личий. Это важное понимание глубинного единства мно-
гообразной мировой культуры команда исследователей и 
кураторов, подготовивших и саму выставку в Новой гале-
рее, и ее серьезный научный каталог, стремится сделать 
доступным широкому кругу зрителей.

 Словом, совместный проект Петра Авена и Рональда 
Лаудера станет заметным событием в мировом культур-
ном пространстве, которое сегодня не исчерпывается 
лишь крупнейшими музейными собраниями. Частная 
инициатива играет в нем все большую роль, и если для 
современной России в этом есть элемент новизны, то 
американская культурная жизнь формировалась как ре-
зультат усилий отдельных граждан. В США не так много 
государственных учреждений культуры — забота властей 
состоит прежде всего в создании благоприятного клима-
та для частных пожертвований в культуру. Принятый 
около десяти лет назад закон, по которому переданные в 
музеи произведения искусства оцениваются по рыноч-
ной стоимости на день дарения, а не по цене их приобре-
тения, в еще большей степени стимулировал меценатов и 
благотворителей — это позволяет весьма серьезно сокра-
тить общую сумму налогов. Впрочем, Новая галерея была 
создана до принятия этого закона, еще в прошлом столе-
тии, известным нью-йоркским галеристом Сержем Са-
барски и его близким другом, знаменитым предпринима-
телем и меценатом Рональдом Лаудером. В 1994 году «Га-
лерея Сержа Сабарски» переехала на угол 86-й улицы и 
5-й авеню в специально купленное здание, где рядом с 
крупнейшими музеями Нью-Йорка, расположенными на 
так называемой Му-
зейной миле, была 
открыта Новая гале-
рея, одно из лучших 
собраний немецкой 
и австрийской живо-
писи в мире. Среди 
последних приобре-
тений коллекции по-
лотно Климта «Пор-
трет Адели Блох-Бау-
эр 1», купленное Р. 
Лаудером в 2006 
году за 135 миллио-
нов долларов, и ра-
бота Эрнста Людви-
га Кирхнера «Улич-
ная сцена в Берлине», которую он приобрел в том же году 
за 38,1 миллиона. При том, что обороты мирового рынка 
искусства — старого и новейшего — исчисляются милли-
ардами долларов, не стоит поддаваться гипнозу больших 
чисел. Просто надо понимать, что частная инициатива — 
это основа любой художественной жизни. Люди будут 
творить вне зависимости от наличия или отсутствия го-
сударственного заказа. Жажда художественного или на-
учного созидания — одна из важнейших потребностей че-
ловека. Она не менее властна, чем другие основные ин-
стинкты. Разве что более избирательна. 

Как известно, из-за неправомерного судебного реше-
ния в округе Колумбия по иску американской общины 
любавических хасидов к Российской Федерации около 
пяти лет назад были приостановлены все обмены между 
государственными музеями России и США. Дефицит об-
щения восполнялся лишь частными коллекционерами из 
США, прежде всего Михаилом Барышниковым и семьей 
Беккерман, чьи собрания были представлены в ГМИИ 
им. А.С. Пушкина и Русском музее. Но никогда прежде 
шедевры из российской частной коллекции не были 
представлены широкой публике в США. 

Выставка в Новой галерее, безусловно, имеет и важное 
политическое значение. Особенно в нынешних условиях, 
когда американские власти являются главными архитек-
торами политики санкций против России. В пору, когда 
проблема доверия становится ключевой в отношениях го-
сударств, культурные связи становятся уникальным ин-
струментом сохранения диалога между нашими странами 
и народами. Диалога, который не может быть прерван.

Никогда прежде 
шедевры из россий-
ской частной кол-
лекции не были 
представлены широ-
кой публике в США. 

Помимо художест-
венной ценности 
выставка в Новой 
галерее, безуслов-
но, имеет важное 
политическое 
 значение 

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Валерий Кичин

ФИЛЬМЫ, суперзвезды, море 
гламура и все определяющий 
бизнес — сегодня стартует Кан-
нский фестиваль, признанный 
лидер среди кинофорумов 
мира. 

Впервые за свой более чем 
70-летний путь он начнется 
фильмом, поставленным режис-
сером-женщиной. Открыть но-
вую страницу его истории дове-
рено социальной драме La Tête 
haute («С высоко поднятой го-
ловой») француженки Эмману-
эль Берко о юном правонаруши-
теле Мэлони в том возрасте, ког-
да мальчик становится мужчи-
ной. В этой роли — дебютант Род 
Парадо, снимались также Кат-
рин Денев, Бенуа Мажимель и 
Сара Форестье. Глава фестиваля 
Тьерри Фремо признает, что та-
кой выбор продиктован желани-
ем дирекции предложить для 
старта что-то принципиально 
непохожее, смелое и трогатель-
ное. Сегодня мировая премьера 
картины, и одновременно она 
выйдет на экраны Франции.

Еще одна женщина-режис-
сер впервые в истории Канна 
получит здесь самую престиж-
ную и почетную награду — «Зо-
лотую пальмовую ветвь». Это 
будет Аньес Варда, одна из икон 
французского кино, предвосхи-
тившая многие фирменные чер-
ты «новой волны», автор таких 
фильмов, как «Клео от 5 до 7», 
«Счастье», «Создания». До нее 
эту высшую награду Канна по-
лучали только три мастера — 
Вуди Аллен, Клинт Иствуд и 
Бернардо Бертолуччи.

И еще одно «впервые в исто-
рии»: раньше никогда не быва-

ло, чтобы в одном жюри рулили 
два президента. И вот это слу-
чилось: братья Джоэл и Этан 
Коэн, режиссер и продюсер, со-
авторы и многократные кан-
нские лауреаты, будут управ-
лять международной командой 
рефери в четыре руки — конкурс 
обзавелся, так сказать, двугла-
вой главой. Что будет, если го-
ловы не сойдутся во мнениях, и 
подумать страшно, особенно 
если вспомнить, что Этан как-
то назвал распределение при-
зов глупейшим делом. «Мы еще 
не были президентами нигде и 
никогда!» — восторженно сооб-
щили братья журналистам. 
Многие считают, что Коэны во 
главе жюри — добрый знак для 

европейского кино: они в той 
же мере ценят абсурдистику и 
черный юмор, не принимают 
менторство и тяжеловесные мо-
ралите. Среди мастеров, кото-
рых они признают, Кубрик и 
Полански, Феллини и Серджо 
Леоне...

Жюри второй конкурсной 
программы «Особый взгляд» 
возглавит актриса и режиссер 
Изабелла Росселлини. Наконец, 
фильмы конкурса Cine’fondation 
будет судить выпускник нашего 
ВГИКа, а ныне известный мав-
ританский режиссер, оскаров-
ский номинант и каннский лау-
реат Абдеррахман Сиссако. 
Cine’fondation — единственная 
секция фестиваля, где представ-
лено кино из России: со своими 
сверстниками будут состязать-
ся молодые участники конкур-
са киношкол мира Мария Гусь-
кова и Максим Шавкин. 

Фильм Максима Шавкина из 
Московской школы нового кино 
«14 шагов» — рассказ о девушке, 
которая хочет расстаться с 
прошлым и начать новую жизнь 
в большом городе, но прошлое 
ее достанет и там. Автор 37-ми-
нутного фильма считает, что в 
кино важен не ответ на возни-
кающие вопросы, а процесс 
единоборства человека и его 
окружения, его состояние и его 
пластика. Максим убежден, что 
старая драматургия и способы 
повествования, весь инстру-
ментарий прежнего кино не со-
ответствуют нашему времени, 
поэтому и пошел не во ВГИК, а в 

Школу нового кино, нацелен-
ную на эксперимент. Второй 
российский фильм в программе 
Cine’fondation — 28-минутное 
«Возвращение Эркина» Марии 
Гуськовой, уроженки Бурятии и 
выпускницы Высших курсов 
сценаристов и режиссеров. Все-
го в этом конкурсе будут сорев-
новаться 16 работ из киношкол 
13 стран мира. Победителю да-
ется право показать свой следу-
ющий фильм в Канне будущего 
года. 

В какой мере огорчительно 
отсутствие наших фильмов в 
главных программах? Конечно, 

это печально: для русских на-
блюдателей фестиваль лишает-
ся части его остроты. Но не тра-
гично: здесь нет картин из мно-
гих кинематографических дер-
жав, включая Великобританию, 
Германию, Испанию, Брази-
лию, и никто по этому поводу 
особенно не горюет. Зато Канн 
дает откровенную фору фран-
цузскому кино: оно представле-
но в различных секциях весьма 
обильно. Из 19 картин главного 
конкурса 11 — из стран Европы.

Отсутствие фильмов из Рос-
сии постарается компенсиро-
вать Российский павильон, ко-
торый откроется на Кинорынке. 
Важный момент: РОСКИНО на-
конец объединит свои усилия с 
Фондом кино, открыв общий 
стенд этих двух родственных по 
задачам организаций. На учас-
тие в его работе подали заявки 
более 35 кинопроизводящих и 
дистрибьюторских компаний 
России. И как всегда работе Рос-
сийского павильона будут со-
действовать его деловые и ин-
формационные партнеры, сре-
ди которых такие мощные, как 
«Аэрофлот». Российская деле-
гация на фестивале будет рабо-
тать под патронажем РОСКИ-
НО при поддержке Министерст-
ва культуры и Министерства 
иностранных дел РФ. Здесь бу-
дут представлены новые кино-
проекты, в числе которых 
«Синдром Петрушки» Елены 
Хазановой, «Тряпичный союз» 
Михаила Местецкого, «Смеша-
рики: Легенда о золотом драко-
не» Дениса Чернова. Идут пои-
ски зарубежных партнеров для 
создания масштабных фильмов 
«Философский пароход» (заду-
ман продюсерами Александром 
Цекало и Петром Щедровиц-
ким), «Ленин» (продюсеры Еле-
на Яцура и Юрий Крестинский), 
«Бейрут» (Дмитрий Рудовский, 
Федор Бондарчук и Дмитрий 
Табарчук).

Раньше никогда 
не бывало, 
чтобы в одном 
жюри рулили 
два президента

КНИГИ В «РГ» прошла презентация книги Игоря Вирабова 

При чем здесь Вознесенский?
Анастасия Скорондаева, 
Антон Секисов

В
чера в день рождения поэта 
Андрея Вознесенского со-
стоялась презентация кни-

ги редактора отдела культуры 
«Российской газеты» Игоря Ви-
рабова «Андрей Вознесенский», 
вышедшей в серии «ЖЗЛ» изда-
тельства «Молодая гвардия».

Эта книга — портрет Поэта на 
фоне меняющихся эпох. И, как 
верно подметил один из ведущих 
этого вечера писатель Павел Ба-
синский, в некотором роде энци-
клопедия о 50—60-х годах: автор 
погрузился в огромное количест-
во информации, но все же сумел 
собрать и придать ей форму 
очень увлекательного чтения.

Главный редактор «Молодой 
гвардии» Андрей Петров поздра-
вил всех присутствующих с появ-
лением первой биографии Анд-
рея Вознесенского. Ведущие ве-
чера не упустили возможности 
полюбопытствовать, почему вы-
сказаться захотелось именно о 
Вознесенском.

 — С Андреем Андреевичем мы 
общались. Это общение было та-
кое деловое, рабочее. Еще с 90-х 
годов он приходил поочередно в 
редакции, в которых работал я, и 
приносил новые стихи, сидел 
просто круглосуточно. Известна 
его такая дотошность, о которой 
еще Грин рассказывал. Этой до-
тошностью нас, газетчиков, он 
изводил, безусловно, потому что 
выверял каждую запятую и сидел 
до последнего, что на самом деле, 
конечно же, любопытно.

Наверное, времени было не-
достаточно, чтобы выполнить те 
задачи, которые я для себя поста-
вил. Надо было отдать этому 
много лет. По ходу работы возни-
кла масса любопытных вопро-

сов: отчего шестидесятники 
вдруг стали такими виновника-
ми всех бед, отчего на них стали 
списывать буквально все грехи 
еще в 90-е годы, отчего само вре-
мя стало вдруг таким опальным 
и его надо вдруг вычеркнуть и за-
быть… При этом ты приходишь к 
осознанию того, что это твое 
время и ты должен от себя кусок 
отрезать.

А Вознесенский — это кусок 
жизни каждого из нас, безуслов-
но. 

На встречу приехали гости из 
Владимира писатель и издатель 
Николай Лалакин и журналист 
Валерий Скорбилин, молодой ак-
тер «Ленкома» Семен Шкаликов, 
исполнитель роли графа Резано-
ва в спектакле «Юнона и Авось», 
люди, лично знавшие Вознесен-
ского, в том числе писатель Евге-

ний Попов, актер Вениамин Сме-
хов. Смехов рассказал о «своем» 
Вознесенском: 

 — Замечательно, что вышла 
эта книжка. Вознесенский сыг-
рал в моей жизни важную роль. В 
64-м Андрей подружился с Люби-
мовым и Театром на Таганке. И 
Любимов говорит: давайте сдела-
ем поклон великой драматургии, 
которая никогда не писалась в 
прозе, возьмем стихи Вознесен-
ского и сделаем спектакль. На ре-
петиции собирает нас и говорит: 
откуда у вас, молодых, такая 
инертность? Вот Поэт предлагает 
свои стихи — а от вас никакой 
инициативы. Я в это время хотел 
уходить из театра, считал, что не 
должен быть актером, но именно 
эти стихи меня вытащили из это-
го и сделали, можно сказать, нор-
мальным. Началась работа, в ре-

зультате которой родился спек-
такль «Антимиры». 

Все мы, актеры, были дилетан-
ты, но из этого родилось что-то 
важное. Андрею понравилось, 
как мы с Высоцким читали поэму 
«Оза», он как-то выделил нас, и, 
когда на премьере спектакля ока-
зался писатель Артур Миллер, 
муж Мэрилин Монро, он повел 
нас к нему в кабинет к Любимову. 
Андрей говорил на странном сме-
шении языков: «I’d like to сказать 
тебе, Артур…», но Миллер его 
прекрасно понимал. Он сказал, 
что ему понравилось, как мы чи-
тали, хотя ни фига ему не понра-
вилось, Миллер просто вежли-
вый человек. 

Презентацию книги Игоря 
Вирабова (слева) посетили 
и друзья Вознесенского, 
среди них актер Вениамин Смехов.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Премьера В БДТ сыграли пьесу Ивана Вырыпаева

Спасемся 
под градусом

КИНО Сегодня стартует 
Каннский фестиваль 

С пистолетом 
в кармане

Cine‘ fondation — 
единственная 
секция фестиваля, 
где будет 
представлено 
кино из России

Впервые в истории Каннский 
фестиваль откроется фильмом, 
поставленным режиссером-
женщиной, — «С высоко поднятой 
головой» француженки 
Эммануэль Берко.



14 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 мая 2015 
среда №100 (6671)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Артур Нанян 

Н
акануне в поединке «Бавария» — 
«Барселона» определился пер-
вый финалист Лиги чемпионов 
текущего созыва. Результат этой 
встречи стал известен уже после 

подписания этого номера «РГ» в печать.
А сегодня вечером в Мадриде станет из-

вестна вторая команда, которая примет учас-
тие в финале турнира в Германии. Им может 
стать действующий обладатель трофея 
«Реал», но для этого «королевскому клубу»  
нужно обязательно выиграть дома у «Ювен-
туса». В первом матче в Турине «Старая синь-
ора» победила со счетом 2:1, продемонстри-
ровав показательно-образцовый футбол.

Несмотря на успех в Италии, букмекер-
ские котировки говорят не в пользу команды 
Массимилано Аллегри. Одна из ведущих ком-
паний в этой сфере William Hill принимает 
ставки на выход «Реала» в финал с коэффици-
ентом 1 к 1,67, а на «Ювентус» — 2,1. 

Если говорить об истории, то здесь уже не-
большое преимущество у туринцев. Дело в 
том, что «королевский клуб» еще ни разу не 
проходил стадию полуфинала Лиги чемпио-
нов после поражения в первой встрече. А 
«Ювентус» четырежды побеждал на своем 
поле в плей-офф в стартовых играх со счетом 
2:1 и всегда пробивался дальше. 

Перед одним из решающих матчей сезона 
«Реал» находится в небольшом кризисе.  Ма-
дридцы на выходных вырвали ничью против 
«Валенсии» (2:2), но практически лишились 
всех шансов на завоевание «золота» Приме-
ры. За два тура до финиша испанского первен-
ства «сливочные» отстают от «Барселоны» 
на четыре очка. 

Кроме того, в последнее время силь-
но ухудшилось отношение болель-
щиков «сливочных» к своим лю-
бимцам, что в очередной раз 
проявилось в поединке про-
тив «Валенсии». Постоян-
ный свист фанатов в 
адрес вратаря Икера 
Касильяса вывел из 
себя многолетнего 
стража ворот 
сборной Ис-

пании и «Реала», который после встречи пу-
блично обратился к собственной торсиде с 
просьбой перестать унижать его и других его 
партнеров. 

Под шквал критики попал и лидер «коро-
левского клуба» Криштиану Роналду, в матче 
с «летучими мышами» не реализовавший 
второй пенальти кряду. Впрочем, Анчелотти 
не теряет оптимизма и верит в успех своей 
команды в противостоянии с «Ювентусом».

— Мои футболисты понимают, что если они 
сыграют так же в ответном матче с «Ювенту-
сом», как против «Валенсии», то у нас будут 
все шансы выйти в финал Лиги чемпионов. 
Хочу попросить болельщиков поддержать 
нас в Мадриде, потому что от этого будет 
многое зависеть. Уверен, фанаты помогут 
нам осуществить мечту, — подчеркнул Ан-
челотти.

В свою очередь Аллегри призвал своих 
игроков активнее действовать в атаке и со-
здать больше голевых моментов, чем в 
Турине. Наставник «Ювентуса» уверен, 
что его команде обязатель-
но надо забивать на 

« С а н т ь я г о 
Бернабеу», ина-

че остановить ис-
панцев будет крайне тя-

жело.
— «Реал» — техничная команда, поэтому 

нам предстоит не только сразиться с их ата-
кующей линией, но и создать шансы для себя. 
В общем, нужно будет забивать, иначе будет 
трудно, — сказал Аллегри.

Вторил 47-летнему специалисту защит-
ник «Ювентуса» и итальянской сборной 
Джорджио Кьеллини, который был одним из 
лучших в туринском матче.

— Нам нужно забивать в ответном матче. 
Глупо приезжать в Мадрид и пытаться защи-
тить такое хрупкое преимущество. Мы хоро-
шо подготовились к поединку с «Реалом» и 
хотим, чтобы он поскорее начался, — отметил 
Кьеллини. 

Основные надежды болельщиков «Ювенту-
са» в этой встрече будут связаны с вратарем 

«Старой синь-
оры» Джанлу-

иджи Буффо-
ном. Если 37-лет-

ний голкипер сохранит 
свои ворота на замке, то ту-

ринцы выйдут в финал Лиги 
чемпионов впервые с 2003 года.

— Думаю, в среду решающим 
фактором будет игра Буффона. У 

него за плечами громадный опыт, и 
он должен быть на уровне, чтобы 
остановить Роналду и его партне-
ров, — отметил бывший тренер 

«Ювентуса» Мар-
челло Липпи.

Еще одна тема, 
которая в эти дни не 

сходит с полос итальянских 
газет, — состояние здоровья одного 
из лидеров «Ювентуса» Поля Погба, 
который на минувшей неделе вер-
нулся после травмы.  Как признался 
сам французский полузащитник, на кото-
рого серьезные виды имеет как раз «Реал», 
пока он не готов на все 100 процентов, но над-
еется выйти на поле в Мадриде.

Финальная точка — в Берлине
До решающего матча самого престижного 

еврокубкового турнира осталось чуть мень-
ше месяца. Пройдет он 6 июня на стадионе 
«Олимпиаштадион» в Берлине, который при-
нимал у себя сразу два финала чемпионата 
мира: в 1974 и 2006 году. 

Как это обычно и происходит, финалы 
Лиги чемпионов собирают громадную 
аудиторию. Не надо быть пророком, 
чтобы догадаться, что на игре в Берли-
не будет аншлаг и что на 74-тысячной 
арене свободных мест не будет.

На официальном сайте Союза европей-
ских футбольных ассоциаций (УЕФА) с 5 по 
23 марта велась эксклюзивная продажа би-
летов. Каждый желающий, заполнивший он-

лайн-заявку, мог претендовать на получение 
не более двух квитков стоимостью от 70 до 
390 евро.  Кроме того, были предусмотрены 
места для инвалидных кресел по цене 70 евро. 
Помимо официального сайта УЕФА приобре-
сти билет можно и в Интернете на различных 
ресурсах. При этом платить в таком случае 
придется как минимум 100 тысяч рублей. 

Что касается призовых, то победитель 
Лиги чемпионов получит около 54 миллио-
нов евро, а финалист чуть меньше 50 миллио-
нов. Для сравнения, в прошлом году «Реал» 
заработал 57,4 миллиона, которые сложи-
лись из 8,6-миллионного бонуса за участие, 
20,4 миллиона из маркетингового пула и 28,4 
миллиона бонусов за результаты, включив-
шие 10,5 миллиона за выигрыш финала. 

Отметим, что Германия принимала у 
себя решающие матч Лиги чемпионов, а ра-
нее и Кубка европейских чемпионов восемь 
раз. Рекордсменом по количеству побед в 
турнире является «Реал», завоевавший де-
сять титулов. Следом идут «Милан» (7) и 
«Бавария» (5). 

НОВОСТИ

Оргкомитет
Евро-2016
представил
билетную 
программу

ДОСТАВАЙТЕ 
КОШЕЛЬКИ

Владимир Ильин

ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ коми-
тет финального турнира чемпио-
ната Европы-2016, который 
пройдет во Франции с 10 июня 
по 10 июля будущего года, пред-
ставил билетную программу 
турнира с участием 24 лучших 
сборных континента.

На специальном портале чем-
пионата со вчерашнего дня и до 
10 июня открыта регистрация 
пользователей, желающих прио-
брести билеты на первом этапе 
продаж (10 июня — 10 июля 
2015 года). Минимальная цена — 
25 евро, максимальная — 
895 евро. Стоимость зависит от 
категории мест и от стадии тур-
нира. К примеру, на игры груп-
пового этапа попасть на стадион 
можно будет за 25—145 евро, 
а на финальный матч — за 85—
895 евро. В отдельную катего-
рию выделен матч открытия с 
участием сборной Франции 
 (75—595 евро).

Оргкомитет сообщил, что 
20 тысяч билетов раздадут детям 
из малообеспеченных семей.

Кононов стал
лучшим 
тренером
месяца в РФПЛ

КОМПЛИМЕНТ
«КРАСНОДАРУ»

Илья Трисвятский

НАСТАВНИК футбольного клу-
ба «Краснодар» Олег Кононов 
признан лучшим тренером апре-
ля в российской Премьер-лиге.

Немного запоздалое подведе-
ние итогов прошлого месяца 
объясняется затяжными май-
скими праздниками.

Лауреатом приза «Тренер ме-
сяца» Кононов становится уже 
второй раз. До этого его работа 
была отмечена по итогам августа 
прошлого года.

Что касается нынешней ситу-
ации, то в апреле ФК «Красно-
дар» провел в чемпионате Рос-
сии пять матчей, в четырех одер-
жал победу (над «Мордовией», 
«Рубином», «Кубанью», «Локо-
мотивом») и сыграл вничью с 
ЦСКА. Из 15 возможных очков 
набрано 13. 

За три тура до завершения 
чемпионата «Краснодар» зани-
мает в турнирной таблице вто-
рое место, опережая на два очка 
столичных армейцев.

Олегу Кононову 49 лет. В ФК 
«Краснодар» он работает с авгу-
ста 2013-го, подписав тогда трех-
годичное соглашение.  До этого 
трудился в командах Белорус-
сии, Украины и Молдавии.

«Зенит»
сыграет
с «Уфой»
в Питере

ЗАМАНИЛИ
НА НЕВУ

Артур Нанян

ПИТЕРСКИЙ «Зенит» прове-
дет гостевой матч 28-го тура 
чемпионата России по футболу 
против «Уфы» на своем поле, ин-
формирует официальный сайт 
«сине-бело-голубых». Дело в 
том, что стадион команды из 
Екатеринбурга не соответствует 
требованиям Премьер-лиги, по-
этому свои последние игры по-
допечные Игоря Колыванова 
проводили в Перми.

Но матч с «Зенитом» состоит-
ся в Санкт-Петербурге. Вероят-
но, такое решение было принято 
из-за того, что в субботу в Перми 
«Амкар» примет краснодарскую 
«Кубань». Встреча питерского 
клуба с «Уфой» состоится в вос-
кресенье и начнется в 16.00 по 
столичному времени.

Чтобы завоевать чемпион-
ский титул, «Зениту» достаточ-
но будет сыграть вничью с екате-
ринбуржцами. С учетом того, 
что матч пройдет на домашней 
арене «сине-бело-голубых», це-
ремония награждения золотыми 
медалями с большой вероятно-
стью может пройти уже после 
этой игры.

Павел Петровский

В
чера на мировом первенстве по хоккею, 
которое проходит в чешских городах 
Прага и Острава, завершился первый 

групповой этап. Российская сборная встреча-
лась с финнами. На момент подписания номе-
ра «РГ» в печать результаты этой встречи, рав-
но как и имя нашего соперника по 1/4 финала, 
не были известны. 

Тем временем в Международной федерации 
хоккея (ИИХФ) сообщили, что нынешний тур-
нир, еще даже не перевалив за экватор, бьет ре-
корды по посещаемости. На арены чемпионата 
мира по хоккею в Праге и Остраве уже пришли 

более 516 тысяч болельщиков, а заполняе-
мость дворцов спорта превысила 86 процен-
тов.

Согласно официальным данным, за время 
группового этапа матчи команд группы «В», 
которые проводятся на остравской CEZ Arena, 
собрали 178 731 болельщика. 

Что касается O2 Arena в Праге, где играют 
команды группы «А», то там цифры куда более 
серьезные — во дворце побывали уже 337 607 
фанатов со всего мира.

Отметим, что в среднем каждую игру чем-
пионата мира с трибун смотрят 11 225 чело-
век, в то время как в прошлом году в Минске на 
матче фиксировали не более 10 тысяч человек. 

По словам чиновников Международной феде-
рации хоккея, спрос на билеты ажиотажный. 
Скажем, на поединки сборной Чехии билеты 
закончились спустя пять часов после посту-
пления в продажу! 

Не удивительно, что самой востребованной 
у фанатов остается команда Чехии. Каждая 
игра местной сборной в Праге собирает на три-
бунах 17 300 человек. В Остраве же наиболь-
шей популярностью у любителей хоккея поль-
зуются словаки (8800 болельщиков). Что каса-
ется российской сборной, то в среднем на ка-
ждую игру подопечных Знарка собираются по 
семь тысяч поклонников. Из них приезжих с 
российскими паспортами около полутора-

двух тысяч. География обширна — от Калининг-
рада до Тюмени. В основном болельщики пред-
почитают жить в недорогих кемпингах или 
арендованных «домах на колесах». Впрочем, в 
оргкомитете уверены, что болельщики из Рос-
сии подтянутся к решающим матчам турнира. 
Чешские официальные лица в разговоре с жур-
налистами отметили, что российские фаны на-
ряду с финнами являются их любимыми и «до-
рогими» гостями, поскольку активно тратят 
деньги на сувенирную продукцию и местное 
пиво. 

К слову, о сувенирах. В Остраве уже после 
первых матчей болельщики столкнулись с се-
рьезным дефицитом. С полок магазинов и су-
венирных лавочек буквально смели плюшевых 
талисманов турнира — зайцев Боба и Бобека. 
Также не достать рюкзаков с логотипом чемпи-
оната, а вот в Праге настоящий ажиотаж во-
круг игровых свитеров с номером 68, в кото-
ром на лед выходит нестареющий Яромир Ягр. 
Не секрет, что звездный чешский форвард год 
назад покинул национальную сборную и зая-
вил о завершении карьеры, однако тренеры и 
чиновники федерации хоккея убедили Яроми-
ра еще раз выступить в свитере сборной Чехии.

ПРОИСШЕСТВИЕ

Российский
боксер Бойцов
получил 
травму головы

НОКАУТ
ЗА РИНГОМ

Сергей Литвинов

РОССИЙСКИЙ боксер супертя-
желого веса Денис Бойцов введен 
в состояние искусственной комы 
в одном из госпиталей Берлина, 
информируют немецкие СМИ. 

Сообщается, что 29-летний 
спортсмен, находившийся в со-
стоянии алкогольного опьяне-
ния, был обнаружен в минувшее 
воскресенье в тоннеле между 
двумя станциями берлинского 
метро. Заметил Бойцова один из 
работников подземки около 
16.30 по немецкому времени. 

— Машинист заметил в метро 
в воскресенье в 16.30 лежащего 
между путями человека между 
станциями Bismarckstrasse и 
Wilmersdorfer Strasse. Его доста-
вили в больницу с черепно-моз-
говой травмой, где ему была не-
замедлительно оказана меди-
цинская помощь. Мы желаем ему 
скорейшего выздоровления, — 
заявил пресс-секретарь поли-
цейского ведомства Берлина.

По версии немецких СМИ, 
Бойцов убегал от преследования 
и, рискуя жизнью, бросился в 
тоннель метро. От кого он скры-
вался, до сих пор остается неиз-
вестным. 

Не исключено, что после 
столь тяжелой травмы головы 
Бойцов не сможет вернуться на 
ринг. Об этом, в частности, зая-
вил бывший менеджер спор-
тсмена Петер Ханратс.

— Когда боксер находится в 
коме, велика вероятность, что он 
не возобновит профессиональ-
ную карьеру. Однако на данный 
момент врачи не могут говорить 
об этом с уверенностью, — под-
черкнул Ханратс.

— Грустные времена. Наш тя-
желовес Денис Бойцов получил 
серьезные травмы в инциденте, 
произошедшем вне ринга. Наши 
мысли и молитвы — с ним и его 
семьей, — написали в своем 
«Твиттере» нынешние менедже-
ры Бойцова братья Зауэрланд.

Отметим, что следующий бой 
Дениса должен был состояться в 
Москве в июне. Как отметила 
жена боксера Ольга в одном из 
интервью, из комы ее мужа будут 
выводить на следующей неделе, а 
реабилитация может занять от 
четырех до шести месяцев: 

— Денис в искусственной коме 
уже ровно неделю, врачи про-
должают вводить медикаменты, 
поддерживающие это состояние, 
так как у него серьезная травма 
головы. Врачи говорят, что во сне 
Денис скорее восстановится. Не 
могу сказать, в какое время это 
точно произошло, но еще утром 
Денис смотрел бой Мейвезер — 
Пакьяо, а днем его нашли без со-
знания в тоннеле. Это очень се-
рьезное для меня испытание: Де-
нис через четыре недели станет 
папой. Я молюсь и верю, что ско-
ро этот ужас закончится, — цити-
рует Ольгу Бойцову официаль-
ный сайт боксера. 

Уроженец Орла, Бойцов на-
чал профессиональную карьеру 
в 2004 году, причем большинст-
во поединков он проводил в Гер-
мании и Австрии. Первое пора-
жение Денис потерпел лишь в 
ноябре 2013 года, уступив ав-
стралийцу Алексу Леапаи в бою 
за право встретиться с чемпио-
ном мира по трем версиям Вла-
димиром Кличко.

Впрочем, после этой неудачи 
Бойцов трижды выходил на ринг 
и все три раза одерживал победу. 
Последний успех россиянина 
пришелся на март этого года, 
когда он в 36-й раз в карьере одо-
лел своего соперника, в данном 
случае бразильца Иринеу Беато 
Косту-младшего. Поединок про-
шел в немецком городе Ростоке и 
завершился техническим нокау-
том Косты, отказавшегося от 
продолжения матча уже во вто-
ром раунде из-за травмы руки. К 
слову, Иринеу Беато стал пятым 
поверженным бразильским бок-
сером в карьере Бойцова. 

Всего на профессиональном 
ринге Денис провел 37 матчей, 
выиграв в 36 из них.На чемпионат мира в Чехию поддержать национальную сборную приехали болельщики со всей России, в том числе и из Новосибирска.

Чемпионат мира по хоккею: онлайн-транс-
ляции, турнирная таблица, фото, видео
www.rg.ru/hockey2015
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Футбол Во втором полуфинальном матче Лиги чемпионов «Реал» сыграет 
с «Ювентусом»

Мадрид жаждет реванша

ХОККЕЙ  Чемпионат мира в Чехии бьет рекорды по посещаемости матчей

Ажиотаж вокруг шайбы

Немецкие врачи 
собираются вывести 
Дениса Бойцова 
из состояния искус-
ственной комы 
на следующей неде-
ле, а реабилитация 
спортсмена может 
занять до полугода ЦИФРА

710
МИЛЛИОНОВ
евро составляет трансферная стоимость всех 
футболистов «Реала».

Акцент

 Семь раз за всю историю «Реал» проигрывал 
в первом полуфинальном матче Лиги чем-
пионов и еще ни разу не проходил дальше

ГДЕ БУДЕМ 
СМОТРЕТЬ

13 мая, 
среда, 
НТВ
21.30 «Реал» 

(Испания) — 

«Ювентус» (Италия). 

Прямая трансляция.

«Ювентус» наме-
рен впервые за 12 
лет выйти в финал 
Лиги чемпионов. 
Для этого турин-
цам достаточно 
сыграть вничью в 
Испании.

Онлайн-
трансляция 
матча 
Реал Мадрид — 
Ювентус
www.rg.ru/
sujet/4504
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
В плей-офф ЧМ-2015 вышли сборные Канады, 
Швеции, Чехии, Финляндии, Белоруссии, Рос-
сии, Швейцарии и США. Отметим, что сбор-
ная Канады стала единственной командой, 
которая на групповом этапе выиграла все 
семь матчей.
Соперником «Кленовых листьев» в 1/4 финала 
станут белоруссы, а американцам достались 
швейцарцы. Победитель матча Россия — Фин-
ляндия сыграет в четверг с чехами, а проиг-
равший — со шведами.
Что касается неудачников высшего дивизиона, 
то в низшую лигу отправятся худшие коман-
ды групп «А» и «В» — сборные Словении и Ав-
стрии, которые таким образом пропустят 
чемпионат мира в России 2016 года.
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НОВОСТИ

Томпкинс
признан MVP
1/4 финала
Единой лиги

ПООЩРИЛИ 
ВОЛЖАНИНА
ФОРВАРД баскетбольного клу-
ба «Нижний Новгород» Трэй 
Томпкинс признан самым цен-
ным игроком (MVP) первого ра-
унда плей-офф интернациональ-
ной Единой лиги.

208-сантиметровый америка-
нец здорово помог своей коман-
де в четвертьфинальной серии 
против дебютанта турнира пи-
терского «Зенита», которую ни-
жегородцы выиграли с общим 
счетом 3:2 по матчам. Томпкинс 
во всех этих встречах выходил в 
стартовой пятерке нижегород-
цев, проводил на площадке в 
среднем чуть больше 30 минут 
за игру, набирал 13,0 очка, со-
вершал 7,8 подбора.

Для Томпкинса это первый 
сезон в чемпионате Единой лиги. 
Ранее американский баскетбо-
лист выступал за команду Уни-
верситета Джорджия, играл за 
клуб НБА «Лос-Анджелес Клип-
перс». В составе молодежной 
сборной США стал чемпионом 
мира-2009 в возрастной катего-
рии U-19.

Напомним, что в стартующем 
20 мая полуфинальном раунде 
Единой лиги соперником ниже-
городцев будет ЦСКА.

Соперница
Шараповой
снялась
по ходу матча

ХРУПКОЕ 
ПЛЕЧО
ТРЕТЬЯ ракетка мира россиян-
ка Мария Шарапова вышла в 
третий круг турнира Женской 
теннисной ассоциации (ВТА) с 
общим призовым фондом 2 183 
600 долларов в итальянском 
Риме. Матчи здесь проходят на 
грунтовом покрытии.

Первый раунд россиянка бла-
годаря высокому номеру посева 
пропускала, а в 1/16 финала 
встретилась с представляющей 
Австралию Ярмилой Гайдошо-
вой. Эта девушка родилась в Бра-
тиславе и до 2009 года выступа-
ла под флагом Словакии.

Во второй партии поединка, 
когда на табло фиксировался 
счет 6:2, 3:1 в пользу Шарапо-
вой, Гайдошова уведомила арби-
тра об отказе от продолжения 
дальнейшей борьбы. Причина — 
повреждение плеча.

К моменту завершения пое-
динка по форс-мажорным обсто-
ятельствам Шарапова успела со-
вершить девять подач навылет 
против двух эйсов у австралий-
ки. Хотя по количеству двойных 
ошибок при вводе мяча в игру 
показатель у Марии хуже — четы-
ре эпизода, в то время как у Гай-
дошовой — только один.

Турнир завершится 17 мая.

Велосипедист
«Катюши»
заметен
на «Джиро»

ОСТАЛСЯ 
В СИНЕМ
ВЕЛОСИПЕДИСТ российской 
команды «Катюша» Павел Ко-
четков продолжает возглавлять 
горную классификацию и по 
итогам четвертого этапа шос-
сейной супермногодневки 
«Джиро д’Италия».

Синей майки лидера горного 
зачета Кочетков добился нака-
нуне, когда успешно ушел в от-
рыв перед последней вершиной 
дистанции третьего этапа.

Вчера на 150-километровом 
маршруте по среднегорью луч-
шим был итальянец Давид Фор-
моло из американской команды 
«Гармин». Победитель этапа вы-
играл еще и две промежуточные 
горные премии, но набранных 
очков (14) ему не хватило, чтобы 
отобрать синюю майку у Кочет-
кова, имеющего в своем активе 
15 баллов.

Зато сменился лидер гене-
ральной классификации и обла-
датель розовой майки. Почетное 
трико у австралийца Майкла 
Мэттьюса отобрал его соотече-
ственник и партнер по «Орике» 
Симон Кларк. Что касается Мэт-
тьюса, то он потерпел фиаско, 
угодив в 20-минутный отвал.

Подготовил Илья Трисвятский

ВОДНЫЕ ВИДЫ Наши 
синхронистки выиграли 
Кубок Европы в образе 
цыганок

Позолотили 
ручку

Анна Козина

РОССИЙСКИЕ синхронистки завоевали олимпийские 
лицензии на летние Игры-2016 в бразильском Рио-де-
Жанейро, выиграв соревнования в дуэте и группе на от-
борочном Кубке Европы, который завершился в Голлан-
дии.

Для трехкратной олимпийской чемпионки, 16-крат-
ной чемпионки мира и девятикратной чемпионки Евро-
пы Натальи Ищенко это был первый официальный старт 
после декретного отпуска. Наталья родила сына Семена 
в ноябре 2013-го. Но через полтора года молодая мама 
доказала, что она по-прежнему опытная спортсменка и 
лидер российского и мирового синхронного плавания. 
Ищенко продемонстрировала прекрасную форму. Хотя, 
как только Наташа снова начала тренироваться, трене-
ры сборной сразу отметили, что она стала даже строй-
нее, чем до беременности и родов. Техника и артистизм 
тоже были, как всегда, на высоте. В дуэте с давней и про-
веренной партнер-
шей Светланой Ро-
машиной девушки 
который уже раз пе-
ревоплощались в 
тайных агентов, ро-
керш или кукол, на 
этот раз прекрасно 
смотрелись в обра-
зах цыганок и … ино-
планетянок.

Ищенко и Рома-
шина выиграли как 
техническую, так и 
произвольную про-
грамму, получив в сумме за два выступления 190,9404 
балла. Вторыми на Кубке Европы стали украинки Анна 
Волошина и Лолита Ананасова (185,1922), третьими ис-
панки Она Карбонель и Паула Кламбург (182,7008).

В группе россиянки в составе Светланы Колесничен-
ко, Александры Пацкевич, Анжелики Тиманиной, Аллы 
Шишкиной, Марии Шурочкиной, Влады Чигиревой и 
Елены Прокофьевой также были вне конкуренции. Укра-
ина и Испания на вторых и третьих ролях. Украинская 
сборная смогла взять «золото» только в комбинации, в 
которой фаворитки участия не принимали.

Отметим также, что наши синхронистки и в дуэте, и в 
группе не раскрыли всех секретов на Кубке Европы. Это 
был важный старт в плане завоевания путевок на Олим-
пиаду и прогона новых программ перед зрителями, су-
дьями и специалистами. Но главный старт сезона-2015 
впереди. На чемпионате мира по водным видам спорта в 
Казани и поклонников российских спортсменок, и их со-
перниц ждет масса сюрпризов. Группа устроит большую 
премьеру двух программ. А Ищенко с Ромашиной допол-
нят уникальные образы техническими находками. В 
успехе можно не сомневаться.

А вот чего ждать от новой дисциплины для синхронного 
плавания, которая официально дебютирует именно на 
ЧМ-2015, большой вопрос. Пока лишь известно, что за Рос-
сию в смешанном дуэте будет выступать Александр  Маль-
цев и Дарина Валитова, которые готовятся по индивиду-
альной программе под руководством Ганы Максимовой.

Главный тренер сборной России Татьяна Покровская 
в разговоре с корреспондентом «РГ» еще в начале февра-
ля, когда смешанный дуэт только начинал свою работу, 
ратовала за проведение тестовых соревнований: «Пока 
для нас все очень необычно и непривычно. Каким должен 
быть смешанный дуэт? Партнеры должны быть похожи 
по ногам или, наоборот, отличаться друг от друга? Каки-
ми должны быть костюмы?». Но в спортсменах Покров-
ская уверена.

— Четыре года назад Александр Мальцев два раза про-
ходил сборы вместе с командой. Я его пригласила из лю-
бопытства, потому что мне было интересно, что такое 
мужчина в синхронном плавании, — отметила Татьяна 
Николаевна. — Саша оказался очень умным хорошим 
мальчиком. За эти два сбора он здорово поднял уровень 
своей техники. Но мы тогда и не думали, что есть какая-
то реальная перспектива у мужского синхронного плава-
ния.  А как оказалось, она была так близко. Хорошо, что 
Саша не сломался, остался в спорте. Это парень, кото-
рый по-настоящему любит синхронное плавание. Он мог 
закончить со спортом, тем более что он поступил в ин-
ститут. Но он продолжал тренироваться у Ганы Макси-
мовой. Гана, кстати, очень творческая личность. У нее 
сразу появились интересные задумки.

Когда Мальцеву только подыскивали подходящую 
партнершу, Наталья Ищенко сразу сказала, что в син-
хронном дуэте мы ее вряд ли увидим.

— Это не олимпийский вид программы, а Игры в Рио — 
это моя главная цель после возвращения в большой 
спорт. Кроме того, насколько я знаю, нельзя принимать 
участие сразу в двух дуэтах — традиционном и смешан-
ном, — рассказала Наталья корреспонденту «РГ». — Но 
Саша отличный спортсмен. Не так давно я видела его с 
партнершей Анной Петрищевой в шоу олимпийских 
чемпионов Марии Киселевой. И должна признаться, мне 
понравился их номер. У меня тоже был опыт выступле-
ния с мужчиной. На этом же шоу, но несколько лет назад, 
я делала программу с известным американских мужчи-
ной-синхронистом Билом Мэйем. Было необычно, но ин-
тересно. Так что, думаю, новая дисциплина точно будет 
пользоваться популярностью у зрителей. Да и у синхро-
нисток появится больше возможностей. Благодаря муж-
ской силе поддержки и выбросы станут выше. Кроме 
того, теперь мы сможем показать любовную историю в 
синхронном плавании. Увидим в Казани, что приготовят 
для нас смешанные дуэты.

Баскетбол ЦСКА едет в столицу Испании, где уже однажды побеждал 
в Финале четырех Евролиги 

Коррида под кольцом
Илья Соболев 

С
егодня баскетболисты 
московского ЦСКА 
отправятся в Мадрид, 
где сыграют в Финале 
четырех Евролиги, са-

мого престижного клубного тур-
нира Европы.

Для армейцев это будет уже 
12-й Финал четырех за последние 
13 лет. Причем в пяти случаях 
российскому клубу удавалось 
сыграть в финале. Подобной ста-
бильностью не может похва-
статься ни одна команда Старого 
Света.  Мадрид  для «красно-си-
них» счастливый город: именно 
здесь в 2008 году ЦСКА одержал 
одну из двух своих побед в Евро-
лиге, обыграв в финальном матче 
израильский «Маккаби».

Любопытно, что первый свой 
триумф в 2006 году армейцы так-
же праздновали после того, как 
разделались в решающем пое-
динке с израильтянами.

В этот раз удобного для нас 
«Маккаби» не будет.  А будет, по-
мимо «Реала» и «Фенербахче», 
греческий «Олимпиакос», с кото-
рым у ЦСКА связаны не самые 
приятные воспоминания. Три 
года назад москвичи, встречаясь 
с «Оли» в стамбульском финале,  
упустили верную победу.

Одним из тех, кто пережил то 
разочарование, был и Андрей Ки-
риленко, вернувшийся в ЦСКА из-
за локаута в НБА. Нынешняя по-
пытка покорить Евролигу станет 
для Кириленко всего лишь тре-
тьей: впервые Андрей сыграл в 
Финале четырех в далеком 2001 
году, после чего отбыл за океан, 
где в общей сложности провел 13 
лет.  Только этим, пожалуй, и мож-
но объяснить отсутствие титула в 
послужном списке одного из луч-
ших российских баскетболистов.

Напомним, в феврале Кири-
ленко вернулся в ЦСКА во второй 
раз, не став подписывать кон-
тракт ни с одним клубом НБА. 
Андрей легко вписался в систему 
наставника армейцев Димитриса 
Итудиса и быстро завоевал ста-
тус одного из лидеров команды. 
По мнению другого ключевого 
игрока команды Милоша Теодо-
сича, присутствие Кириленко 
резко повышает шансы ЦСКА на 
итоговую победу в турнире.

Из-за небольшого поврежде-
ния Андрей целиком пропустил 
четвертьфинальную серию в 
рамках Единой Лиги ВТБ, где ар-
мейцы в трех матчах размялись 
на «Астане». Впрочем, участие 
Кириленко в Финале четырех не 
подвергается сомнению, а время, 
чтобы набрать форму еще есть.

Накануне вылета в Мадрид 
Кириленко рассказал «РГ» о том, 
как прошло возвращение в 
ЦСКА, о своем любимом тренере 
и том, почему он не боится ду-
мать о завершении карьеры.

Вернувшись в ЦСКА три года на-
зад, вы признавались, что высту-
пать за армейский клуб даже 
сложнее, чем в НБА, поскольку 
давление здесь выше. Сейчас 
чувствуете то же самое?
А Н Д Р Е Й  К И Р И Л Е Н К О :  Разумеется. 
ЦСКА – команда, которая уже 
много лет строится под первое ме-
сто, под победы. Если брать фут-
больные аналоги, то это «Барсе-
лона», «Манчестер Юнайтед» или 
любая другая команда, которая 
регулярно находится в обойме 
претендентов на самые высокие 
титулы. Поэтому давление, конеч-
но, присутствует. Однако речь, 
скорее о моральном давлении: 
здесь меньше игр, но оттого и важ-
ность отдельно взятого матча 
выше. С другой стороны, в плане 
именно баскетбола мне здесь лег-
че, чем в НБА, потому что я вырос 
в этой системе и комфортно себя 
чувствую в ней. Опять же меньше 
игр и меньше игровой нагрузки.

Сильно изменился европейский 
баскетбол с момента вашего отъ-
езда в НБА?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Мне невозможно 
это оценить, поскольку я и сам 
изменился. Я ведь провел в Наци-
ональной баскетбольной ассоци-
ации 13 лет. Конечно, много ста-
ло другим. Игра стала динамич-
ней, возросли скорости…

А вы как изменились?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Я стал стабиль-
нее. Сейчас понятно, чего от 
меня можно ожидать на площад-
ке. В молодости как раз были 
взлеты и падения, могло бро-
сать из одной стороны в 
другую.

А в человеческом плане?
А Н Д Р Е Й  К И Р И Л Е Н К О :  Мне 
сложно об этом судить. 
Но я точно поменялся, 
стал по-другому вос-
принимать окружа-
ющих меня людей, 
родственников.

После стольких 
лет жизни в 
США можете 
назвать себя в 
чем-то аме-
риканцем?
А Н Д Р Е Й  К И Р И -

Л Е Н К О :  Ино-
с т р а н н ы е 
ж у р н а л и -
сты инте-
ресуются у 
меня, кем 
я  чувст-
вую себя 
б о л ь ш е , 
рус с к и м 
или амери-
к а н ц е м . 
Б у д т о  т о т 
факт, что я по-
лучил американ-
ское гражданство, что-то 
изменил. Я родился в Совет-
ском Союзе, я всегда чув-
ствовал себя частью этой 
страны. Более того, могу 
сказать, что во мне нет 
ничего американского.

По мнению многих, вы 
едва ли не лучший игрок 
в истории российского 
баскетбола и главная 
звезда ЦСКА. На улицах 
вас узнают?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Узнают, 
конечно, но не так как в Со-
единенных Штатах. Если 
вы возьмете любого рос-
сийского топ-хоккеиста, 
Ковальчука, Овечкина или 
даже Малкина, я вам руча-
юсь, на улице их узнает один 
из десяти. Просто у нас плохо 
раскручивается спорт на теле-
видении. В США дело обстоит 
совсем по-другому: там на ТВ 
просто культ спорта. Постоян-
но трансляции, какие-то анали-
тические программы. У нас сей-
час скорее участников Дома-2 
узнают, нежели спортсмена.

Вы провели в ЦСКА уже два ме-
сяца с лишним. Как оцените со-
трудничество с главным трене-
ром команды Димитрисом Иту-
дисом?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Судя по резуль-
татам, сотрудничество у нас про-
ходит неплохо (смеется). Он дру-
гой тренер, если сравнивать со 
специалистами, с которыми мне 
приходилось работать прежде. 
Может быть, чуть-чуть напоми-
нает Дэвида Блатта, но в то же 
время совсем другой, более эмо-
циональный.  Мне нравятся его 
тренировки, то, что мы делаем в 
зале. Но, разумеется, как и в лю-
бой большой семье, не всегда все 
бывает гладко, бывают моменты, 
с которыми я не согласен, но это 
все в рабочем режиме.

А кто у вас любимый тренер из 
тех, с кем вы работали? Дэвид 
Блатт?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Было бы некор-
ректно с моей стороны, назвать 

лишь одно имя. 
Хотя что скры-
вать, с Дэвидом 
мне очень нрави-
лось работать. Но, на-
пример, с Джерри Сло-
уном, главным тренером 
«Юты» мы тоже неплохо 
ладили. Я же говорю, в семье 
бывает разное, особенно на 
протяжении долгого времени. Я 

в «Юте» отыграл десять лет: за 
этот промежуток чего у нас с 
Джерри только не было. Мы и 
душа в душу работали, и ссори-
лись, и конфликтовали. И все рав-
но я ему благодарен. Мне со все-
ми было интересно: с Адельма-
ном в «Миннесоте», с Ереминым 
и Казлаускасом в ЦСКА…

Когда вы переходили в «Бру-
клин», то одним из мотивов на-
зывали возможность побороть-
ся за чемпионский перстень 
НБА. Не жаль, что эта амбиция 
теперь, скорее всего никогда не 
реализуется?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Мне грех жало-
ваться на свою карьеру. Достиже-
ний у меня хватает и личных и ко-
мандных. Я перепробовал всю 
гамму чувств: был с командой в 

топе, опускался на самое дно.

Вас постоянно спрашива-
ют о том, когда вы закон-
чите карьеру. Вам самому 
не жутко от мысли, что в 
одно прекрасное утро вы 
проснетесь уже не баскет-
болистом?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Морально я 
к этому готов. В моем про-
должении карьеры меня сму-
щает мое тело. Оно все мень-
ше выдерживает плотный 

график, а мне, в свою очередь, 
приходится тратить все больше 
время на его восстановление. В 

такой ситуации мне не хочется 
подводить ни болельщиков, ни 
клуб. Представьте себе, команда 
будет на меня рассчитывать, а я 
получу травму.

Результат Финала четырех 
Евролиги в Мадриде может 
как-то повлиять на ваше 

решение?
А Н Д Р Е Й  К И Р И Л Е Н К О :  Абсо-

лютно нет. Даже если 
мы проиграем. Все бу-

дет зависеть от моего 
тела. Если оно мне 

позволит, и я по-
чувствую, что фиг с ним, то я еще 
поиграю.

Три года назад вы уже играли с 
«Олимпиакосом» в финале и усту-
пили, уверенно ведя в счете по 
ходу матча. Этот опыт будет ме-
шать или, наоборот, пригодится?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Честно говоря, я 
не оглядываюсь назад. Все спра-
шивают про этот финал трехлет-
ней давности, а я забыл о нем на 
следующий день. Невозможно 
жить дальше с оглядкой в прош-
лое. Ну все, это случилось, это не 
исправить. Идем дальше. Может 
быть, мне в этом плане помогла 
как раз НБА: там так много мат-
чей, что расстраиваться нет вре-
мени. А тут все еще впереди, надо 
просто хорошо подготовиться.

В таком случае, что можете ска-
зать о ближайшем сопернике  в 
его нынешнем состоянии?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: После того фина-
ла мы на протяжении трех лет ни 
в чем «Олимпиакосу» не уступа-
ем. Это опасная команда, гранд 
европейского баскетбола. Но мы 
все равно будем играть на победу.

Кто фаворит Финала четырех?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Я бы всем дал по 
25 процентов, потому что квартет 
подобрался очень ровный, это 
безо всякой дипломатии. Может, 
один процент накинем «Реалу», 
все-таки родные стены помогают.

ЦИФРА
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ОЧКОВ
Набрал Андрей Кириленко в 
своем самом результативном 
матче в рамках Евролиги после 
возвращения в ЦСКА.

Андрей Кириленко, по прозвищу АК-47,  родился 18 
февраля 1981 года. Профессиональную карьеру начал 
в питерском «Спартаке», в неполные 16 лет став 
самым юным игроком в истории российских пер-
венств. В 1998 году перешел в ЦСКА, где за три года 
успел стать лидером армейского клуба.
В 20 лет Кириленко дебютировал в НБА за клуб «Юта 
Джаз».  В первом же сезоне Андрей был признан одним 
из лучших новичков ассоциации. Кириленко провел в 
«Юте» десять лет. В 2005 году  стал одним из самых 
высокооплачиваемых спортсменов России с ежегод-
ным заработком в размере 15,3 миллиона долларов.
Столь весомый контракт объясняется успешной иг-
рой Кириленко, который стал первым россиянином, 
принявшим участие в Звездном уикенде НБА (2004), 

а также регулярно входил в различные символиче-
ские сборные.
Следующим клубом Кириленко в НБА стала «Минне-
сота», где он провел всего год. В 2013 году баскетболист 
перешел в «Бруклин», но и там не задержался. Андрея 
обменяли в «Филадельфию», однако по семейным при-
чинам не сыграл за «сиксерз» ни одного матча.
В 2015 году был выставлен на драфт отказов, после 
чего подписал контракт с ЦСКА.
В сборной Андрей Кириленко дебютировал в 2000 
году. В майке национальной команде АК-47  выиграл 
«золото» Евробаскета-2007, «бронзу» Евробаске-
та-2011, и Олимпиады-2012.
В 2013 году Кириленко объявил о завершении между-
народной карьеры.

Акцент

 Андрей Кириленко: 
Мне нравится Итудис. 
Он чуть-чуть похож 
на Дэвида Блатта и, 
в то же время, 
совершенно другой

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 мая, пятница
19:00 ЦСКА (Россия) - «Олимпиакос» 

(Греция) - прямая трансляция

Успех в Голландии 
позволил получить 
олимпийские 
лицензии для 
выступления в Рио-
де-Жанейро-2016

Наталья Ищенко и Светлана Ромашина в Голландии лучше 
всех исполнили и техническую, и произвольную программы.
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Игра Андрея 
Кириленко 
может стать 
решающим 
фактором 
для ЦСКА 
в Финале четы-
рех Евролиги.
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ВОПРОС ДНЯ

С чего начинается 
большое чувство?
Наталья Басовская,

историк, 
доктор исторических наук:

— У всех по-разному. Но! Есть не-
обходимые составляющие: взаи-
мосимпатия и взаимовлечение, с 
годами перерастающие в креп-
чайшую дружбу. Вот основа люб-
ви. Взаимная симпатия должна 
быть такого рода, чтобы она мо-
гла выдержать самое страшное 
испытание. Ромео и Джульетта, к 
сожалению или счастью, такого 
испытания не прошли.

Сергей Жуков,
музыкант, бизнесмен:

— Любовь часто начинается с по-
тери сознания. За потерей созна-
ния идет потеря разума. А дальше 
как повезет. В хороших семьях 

любовь живет долго, а в большин-
стве семей, к сожалению, бурно, 
ярко, но недолго.

Владимир Дашкевич,
композитор, заслуженный 
деятель искусств РФ:

— Сначала два человека увидели 
друг друга и пробежала искра. 
Дальше начинается контакт, спо-
собный открыть очень разные 
стороны у человека. Надо ска-
зать, что у всех разные предпоч-
тения и общение способно выя-
вить свои душевные потребности 
в человеке или загасить их. А еще 
любовь — это марафонская ди-
станция, рассчитанная на рожде-
ние и воспитание человека.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
Обращайте внимание на детали.

Телец
День будет содержательным.

Близнецы
Сегодня вам благоволит фортуна.

Рак
Пришла пора для знакомств.

Лев
Вам придется идти самой труд-
ной дорогой.

Дева
Возникающие проблемы будете 
решать наскоком.

Весы
На работе вам придется пооб-
щаться с очень несговорчивым 
человеком.

Скорпион
Начните новое дело.

Стрелец
Появятся хорошие возможности 
для выражения своих чувств.

Козерог
Избавьтесь от сомнений.

Водолей
Вы можете найти эффективный 
выход из кризисной ситуации.

Рыбы
Личная жизнь окажется беспо-
койной.

ГОРОСКОП

13.05| СРЕДА

Путин призвал Европу не жить фобиями прошлого 
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1116819
Президент России и канцлер Германии провели перегово-
ры в Кремле. Владимир Путин отметил, что отношения РФ 
и ФРГ переживают не лучшие времена, и призвал страны 
Европы не жить фобиями прошлого. Считаю, что очень 
нужная встреча и полезная. И самое главное то, что Мер-
кель признала, что в развязывании Второй мировой войны 
виновна Германия и, в частности, Гитлер. Было бы замеча-
тельно, если бы Россия и Германия по-настоящему сблизи-
лись и стали надежными партнерами и в политике, и эко-
номике. Тогда можно было бы об Америке просто забыть.
Михаил Гришков 

Россия возобновит экспедиции в Арктике 
www.rg.ru/art/1116876
Безусловно, необходимо продолжать исследование Аркти-
ки, потому что эта территория до конца еще не изучена. 
И, конечно, явно не будет лишним, если станет уделяться 
больше внимания охране окружающей среды, потому что 
уже сейчас идет активное природопользование на этой 
территории.
Альберта Максимова 

Россия — это огромная страна, мы имеем полное право на 
Арктику и близлежащие территории. Исследовать этот ре-
гион необходимо, если мы собираемся развиваться далее. 
Нельзя упускать время в этом процессе. Чем раньше мы 
начнем полномасштабные исследования, тем раньше у нас 
будет возможность на освоение этого региона. 
Андрей Мохновский

А когда последний раз русские ученые отправлялись в эк-
спедиции, кто-нибудь помнит? Космос постоянно, да и 
только. Когда передача «Клуб путешественников» была, 
тогда экспедиции активны и были. При СССР. Надо возоб-
новлять и не растерять то, что уже достигнуто трудом! Мо-
лодцы!
Андрей Яковлев

В Новороссийске начались российско-китайские 
морские учения 
Юрий Гень 
www.rg.ru/art/1116886
Пусть Обама полюбуется на российско-китайские учения. 
Мы никому не угрожаем, мы просто хотим показать, что, 
несмотря на огромный военный бюджет Америки и рас-
ширение НАТО на восток, Россия способна держать ситуа-
цию под контролем. Диктовать нам свою волю не будет по-
зволено никому.
Марина Алексеева

Если Китай союзник, то нужно отработать взаимодействие 
и понять особенности, если они есть. Сейчас уже путь вы-
бран. Польза от сближения с Китаем бесспорна. Нужна ста-
дия имплементации и она уже отрабатывается. Достаточ-
но оперативно!
Андрей Яковлев

Пять нестандартных способов сделать жизнь 
дешевле  
Александр Проценко
www.rg.ru/art/1081910
По оценкам экспертов, в 2015 году доходы россиян могут 
снизиться, поэтому экономить надо начинать уже сегодня. 
Жители других стран, которые уже переживали сложные 
периоды в экономике, научились выходить из ситуации с 
минимальными потерями. В России еще не очень понима-
ют, что кроме собственного кошелька и брюха есть еще 
окружающая среда, ресурсы которой не бесконечны. И 
если у тебя нет счетчика, это не значит, что вода в кране бе-
рется из ниоткуда и можно ее кубометрами сливать в кана-
лизацию...
Alex Petrof

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +11...+23, облачно

Санкт-Петербург +12...+15, дождь

Анадырь -5...-1, снег

Архангельск +8...+20, дождь

Астрахань +11...+21, дождь

Благовещенск  +9...+18, дождь

Владивосток +7...+14, дождь

Волгоград +9...+18, дождь

Воронеж +9...+22, солнечно

Екатеринбург +6...+18, солнечно

Иркутск +7...+13, дождь

Казань +10...+21, дождь

Калининград +9...+14, дождь

Краснодар +10...+24, гроза

Магнитогорск +3...+16, дождь

Мурманск +5...+7, дождь

Нижний Новгород +10...+20, облачно

Новосибирск +5...+17, солнечно

Омск +3...+17, солнечно

Орел +8...+24, дождь

Оренбург +8...+17, дождь

Пермь +8...+20, облачно

Ростов-на-Дону +11...+22, гроза

Севастополь +9...+22, дождь

Симферополь +9...+22, дождь

Сочи +11...+17, дождь

Тамбов +9...+23, солнечно

Тюмень +4...+20, облачно

Уфа +6...+19, дождь

Хабаровск +8...+14, дождь

Челябинск +6...+19, дождь

Чита +2...+14, солнечно

Элиста +10...+21, солнечно

Южно-Сахалинск +4...+6, дождь

Якутск +1...+5, дождь

Ярославль +9...+24, солнечно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Небо покроется облака-
ми. Сильная магнитная 
буря. Атмосферное 
 давление составит 
743 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
дождь. Захватите зонтик. 
Бушует магнитная буря. 
Давление 742 мм рт. ст.

ПЯТНИЦА
Дожди продолжаются. 
К вечеру поднимется 
 ветер. Давление опустит-
ся до 739 мм рт. ст.

Полицейские Канна активно готовятся к отражению возможных атак грабителей и террористов. Прибыла подмога в 500 офице-
ров. Уж очень хороша эта полицейская дама, да и окружение — вот чистая Франция в незамутненном виде.

Валерий Кичин, спецкор «РГ», Канн

Продолжение темы читайте на с. 13

СОБЫТИЕ

12.05| ВТОРНИК

БЫЛО время, когда в погоне за 
домом мечты я увлекался заго-
родной жизнью. Однако быстро 
осознал свою городскую москов-
скую сущность и отдал себя Пер-
вопрестольной. 

В Москве я не бросил идею со-
здать свой собственный уни-
кальный домашний очаг и, ко-
нечно, потратил на обустройст-
во своей крепости немало сил, 
нервов и времени. Про деньги я 
скромно умалчиваю.

Если бы у меня была возмож-
ность принять участие в плани-
ровке квартиры, подъезда, лест-
ничного пятачка и прочих радо-
стей соседской жизни, сохранив 
ресурсы, я был бы счастлив. 

В конце концов каждый из нас 
мечтает о подобных коммуналь-
ных прелестях.

Посему бесконечно поддер-
живаю инициативу, о которой 
пишет «РГ» на 1-й и 6-й полосах. 
С одной стороны, о переезде, 
строительстве, выселении и про-
чих жилищных проблемах долж-
но думать прежде всего государ-
ство (или может быть вообще 
стараться не создавать подоб-
ных трудностей). С другой, у лю-
дей появится отличный граждан-
ский шанс самим взять в свои 
руки часть собственной судьбы.

Более того, вслед за ответст-
венностью у граждан появится 
возможность проявить свое твор-
ческое начало. Правда, сколько 
именно творчества позволит 
проявить инвестор — большой во-
прос. А вопрос важный. Если ди-
зайн дома подразумевает только 
облицовку, то вряд ли кто-то из 
жильцов обрадуется сваливше-
муся на голову счастью. Но идея 
спланировать новую квартиру 
людям понравится.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

АВТО Эксперты назвали лучшее время для покупки 
автомобиля
www.rg.ru/art/1114154

КОСМОС Curiosity прислал фотографии заката на Марсе
www.rg.ru/art/1117242

ИССЛЕДОВАНИЕ У людей с диабетом раньше стареет 
мозг
www.rg.ru/art/1116341

ДАЙДЖЕСТ Как сложилась судьба Петрова z Васечкина
www.rg.ru/art/1116919

ВИДЕО В Петербурге парашютист повис на фонаре
www.rg.ru/art/1116816

ФОТО Самая дорогая скульптура в мире 
«Указующий человек»
www.rg.ru/art/1117171

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Свежая головалллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллоооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооввввввввввввввввввввввввввввввввв

Михаил 
Грушевский
актер, юморист
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